
Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund 

Bürgerschaft 

Bekanntmachung 

 
 
Die 03. Sitzung der Bürgerschaft findet am Donnerstag, den 06.04.2017 statt. 
Beginn: 16:00 Uhr  
Ort: Hansestadt Stralsund, Rathaus Löwenscher Saal  
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung  
   
 2   Änderungsanträge zur Tagesordnung  
   
 3   Beschlussfassung über die Tagesordnung und Eintritt in die 

Tagesordnung 
 

   
 4   Billigung der Niederschrift der 02. Sitzung vom 02.03.2017  
   
 5   Mitteilungen des Präsidenten  
   
 6   Mitteilungen des Oberbürgermeisters  
   
 7   Anfragen  
   
 7.1   Touristische Wegebahnen und Kleinbusse in der 

Fußgängerzone 
Einreicher: Thomas Lewing, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0034/2017 
vertagt vom 02.03.2017 

 

   
 7.2   zur Ansiedlung eines weiteren Lebensmittelmarktes / 

Supermarktes in der Innenstadt 
Einreicherin: Ute Bartel, SPD-Fraktion 
Vorlage: kAF 0039/2017 
vertagt vom 02.03.2017 

 

   
 7.3   zur Entwicklung des Grundstücks Mühlenstraße / Parkhaus 

am Meeresmuseum 
Einreicher: Peter van Slooten, SPD-Fraktion 
Vorlage: kAF 0041/2017 

 

   
 7.4   zum  Zustand des Teiches in Knieper West 

Einreicher: Mathias Miseler, SPD-Fraktion 
Vorlage: kAF 0042/2017 

 

   
 7.5   zur Vergabe des Strela-Passes 

Einreicherin: Heike Carstensen 
Vorlage: kAF 0043/2017 

 

   
 7.6   zur Entwicklung des sozialen Wohnungsbaus 

Einreicherin: Ute Bartel 
Vorlage: kAF 0044/2017 

 

   



   

 7.7   zur Leerung von Papierkörben 
Einreicher: Detlef Lindner Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0045/2017 

 

   
 7.8   Planungen im Bereich Parower Chaussee, Prohner Str. und 

Heinrich-Mann-Str. 
Einreicher: Michael Adomeit 
Vorlage: kAF 0046/2017 

 

   
 7.9   Desolater Zustand des Gebäudes der ehemaligen 

"Stadtkoppel" 
Einreicher: Gerd Riedel 
Vorlage: kAF 0047/2017 

 

   
 7.10   Heilgeiststraße 2 in 18439 Stralsund 

Einreicher : Matthias Laack 
Vorlage: kAF 0048/2017 

 

   
 7.11   Grundschule Andershof Nutzungskonzept und Sanierung 

Sporthalle Einreicher: Andrea Kühl Fraktion LINKE offene 
Liste 
Vorlage: kAF 0054/2017 

 

   
 7.12   Islamistisches „Kulturzentrum“ verhindern 

Einreicher: Dirk Arendt 
Vorlage: kAF 0055/2017 

 

   
 7.13   Tourismusfinanzierung 

Einreicherin: Claudia Müller, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0049/2017 

 

   
 7.14   Stellplatzsatzung – Begriffsbestimmung der Nutzungsarten 

Einreicher: Hendrik Lastovka, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0050/2017 

 

   
 7.15   Umsetzung des Glücksspielstaatsvertrages 

Einreicher: Thoralf Pieper, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0051/2017 

 

   
 7.16   Kleine Anfrage: Geschwindigkeitskontrollen  

Einreicherin: Ann Christin von Allwörden 
Vorlage: kAF 0052/2017 

 

   
 7.17   Plastikabfall in der Hansestadt reduzieren 

Einreicher: Stefan Bauschke, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0053/2017 

 

   
 8   Einwohnerfragestunde  
   
 8.1   Einwohnerfrage Herr Karstedt  
   
 9   Anträge  
   
 9.1   zur Einrichtung von Bring- und Holzonen vor Grundschulen 

Einreicher: SPD-Fraktion 
Vorlage: AN 0039/2017 

 

   



   

 9.2   zur Priorität von Kreisverkehren 
Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: AN 0043/2017 

 

   
 9.3   zum Anwohnerparken 

Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: AN 0041/2017 

 

   
 9.4   zu Anwohnerzonen 

Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: AN 0042/2017 

 

   
 9.5   Beleuchtung Rügenbrücke  

Christian Ramlow, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0048/2017 

 

   
 9.6   Einführung eines Kurzstreckentarifes für Stralsund 

Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0047/2017 

 

   
 9.7   Keine Bahn ist keine Lösung 

Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0044/2017 

 

   
 9.8   Plastikmüll reduzieren - Hundekot besser entsorgen 

Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0045/2017 

 

   
 9.9   Verbrennung von Gartenabfällen 

Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0046/2017 

 

   
 9.10   Theater Vorpommern GmbH 

Einreicher: CDU/FDP-Fraktion, Fraktion Bürger für Stralsund, 
SPD-Fraktion, Linke Offene Liste 
Vorlage: AN 0049/2017 

 

   
 9.11   zur Wahl eines Stellvertreters in den 

Stadtkleingartenausschuss 
Einreicher: SPD-Fraktion 
Vorlage: AN 0040/2017 

 

   
 10   Genehmigung von Dringlichkeitsentscheidungen des 

Hauptausschusses und des Oberbürgermeisters 
 

   
 11   Behandlung der unerledigten Punkte der letzten 

Tagesordnung 
 

   
 12   Behandlung von Vorlagen  
   
 12.1   Beschluss über die Aufnahme von Verhandlungen mit der 

Gemeinde Kramerhof zum Abschluss eines 
Gebietsänderungsvertrages 
Vorlage: B 0060/2016 

 

   
 12.2   Theater Vorpommern GmbH - Wirtschaftsplan 2017 

Vorlage: B 0001/2017 
 

   



   

 13   Verschiedenes  
   
 14   Ausschluss der Öffentlichkeit, Eintritt in den nichtöffentlichen 

Teil 
 

   

Nichtöffentlicher Teil 

 15   Behandlung der nichtöffentlichen Angelegenheiten  
   
 15.1   Anträge  
   
 15.2   Genehmigung von Dringlichkeitsentscheidungen des 

Hauptausschusses und des Oberbürgermeisters 
 

   
 15.3   Behandlung von Vorlagen  
   
 15.3.1   Verkauf von Grundstücken im Entwicklungsgebiet "Kleiner 

Wiesenweg" B-Plan Nr. 41 - nördlicher Teil; Flurstücke 13/46 
und 13/47, der Flur 51 in der Hansestadt Stralsund 
Vorlage: B 0005/2017 

 

   
 15.3.2   Gesellschafterangelegenheiten - Änderung von 

Gesellschaftsverträgen 
Vorlage: B 0022/2017 

 

   
 15.4   Verschiedenes  
   

Öffentlicher Teil 

 16   Wiederherstellung der Öffentlichkeit und Bekanntmachung 
der Ergebnisse aus dem nichtöffentlichen Teil 

 

   
 17   Schluss der Sitzung  
   
 
 
 
gez. Peter Paul 
Präsident der Bürgerschaft 
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Bürgerschaft 
 

Niederschrift 
der 02. Sitzung der Bürgerschaft 

 

 
Sitzungsdatum: Donnerstag, den 02.03.2017 

Beginn: 16:00 Uhr 

Ende 19:20 Uhr 

Raum: Hansestadt Stralsund, Rathaus Löwenscher Saal 

 
 
Anwesend: 

Mitglieder 
Herr Michael Adomeit  
Herr Dirk Arendt ab 16:05 Uhr 
Frau Ute Bartel  
Herr Stefan Bauschke ab 16:10 Uhr 
Frau Dr. Heike Carstensen  
Frau Kerstin Chill  
Frau Sabine Ehlert  
Frau Friederike Fechner  
Herr Thomas Haack  
Herr Maik Hofmann ab 16:50 Uhr bis 17:30 Uhr 
Herr Harald Ihlo  
Herr Uwe Jungnickel  
Frau Anett Kindler  
Frau Andrea Kühl  
Herr Matthias Laack  
Herr Hendrik Lastovka  
Frau Susanne Lewing  
Herr Thomas Lewing  
Herr Detlef Lindner  
Herr Christian Meier  
Herr André Meißner  
Herr Mathias Miseler  
Frau Claudia Müller  
Herr Peter Paul  
Herr Michael Philippen  
Herr Thoralf Pieper  
Herr Marc Quintana Schmidt ab 16:10 Uhr 
Frau Maria Quintana Schmidt  
Herr Christian Ramlow  
Herr Gerd Riedel  
Herr Thomas Schulz  
Herr Maximilian Schwarz  
Herr Friedrich Smyra ab 16:05 Uhr 
Frau Dr. med. Annelore Stahlberg  
Frau Sonja Steffen  
Herr Jürgen Suhr  
Herr Gerd Tiede  
Herr Peter van Slooten  
Frau Ann Christin von Allwörden  
Herr Dr. Arnold von Bosse  
Herr Dr. med. Ronald Zabel  

TOP Ö  4TOP Ö  4
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Protokollführer 
Herr Jan Kuhn  
 
Tagesordnung: 
 1   Eröffnung der Sitzung  
   
 2   Änderungsanträge zur Tagesordnung  
   
 2.1   Antrag auf Erweiterung der Tagesordnung der Bürgerschaft 

am 02.03.2017 um die Vorlage B 0018/2017 
Vorlage: AN 0027/2017 

 

   
 2.2   Antrag auf Erweiterung der Tagesordnung der Bürgerschaft 

am 02.03.2017 um die Vorlage B 0019/2017 
Vorlage: AN 0028/2017 

 

   
 3   Beschlussfassung über die Tagesordnung und Eintritt in die 

Tagesordnung 
 

   
 4   Billigung der Niederschrift der 01. Sitzung vom 19.01.2017  
   
 5   Mitteilungen des Präsidenten  
   
 6   Mitteilungen des Oberbürgermeisters  
   
 7   Anfragen  
   
 7.1   zur Entwicklung des Wassersporttourismus 

Einreicher: Thomas Haack Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0020/2017 

 

   
 7.2   Gebührensatzung Bibliothek und Musikschule 

Einreicher: Sabine Ehlert Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0021/2017 

 

   
 7.3   zur Kreuzung Tribseer Damm/Carl-Heydemann-Ring 

Einreicher: Kerstin Chill Fraktion: Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0022/2017 

 

   
 7.4   Parkplatzsituation Wohnpark Knieper Arnold-Zweig-Straße 

Einreicher Michael Philippen Fraktion: Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0023/2017 

 

   
 7.5   Vertragsverhandlungen mit dem HanseDom 

Einreicher: Gerd Riedel 
Vorlage: kAF 0024/2017 

 

   
 7.6   Zusammenarbeit mit den Umlandgemeinden 

Einreicher: Michael Adomeit 
Vorlage: kAF 0025/2017 

 

   
 7.7   zur Wirtschaftsfördergesellschaft Vorpommern 

Einreicher: Maik Hofmann Fraktion: Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0026/2017 
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 7.8   Hinweisschilder zu Ladenlokalen an Kreuzungen in der Alt-
stadt 
Einreicherin: Friederike Fechner, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0027/2017 

 

   
 7.9   Titel : "schwarze Listen" 

Einreicher : Matthias Laack 
Vorlage: kAF 0028/2017 

 

   
 7.10   Stand der Vermarktung Kloster Rambin  

Einreicher: Uwe Jungnickel Fraktion LINKE offene Liste 
Vorlage: kAF 0029/2017 

 

   
 7.11   Theaterkooperation mit den Schulen 

Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0030/2017 

 

   
 7.12   Verbrennen von Baum-, Strauch- oder Heckenschnitt 

Einreicher: André Meißner, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0031/2017 

 

   
 7.13   Straßenreinigung der Majakowski-Straße 

Einreicher: Christian Ramlow, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0032/2017 

 

   
 7.14   Stand der Vermarktung Grundstück ehemals Ölspaltanlage  

Einreicher: Marc Quintana Schmidt Fraktion LINKE offene 
Liste 
Vorlage: kAF 0033/2017 

 

   
 7.15   Touristische Wegebahnen und Kleinbusse in der Fußgänger-

zone 
Einreicher: Thomas Lewing, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0034/2017 

 

   
 7.16   Baulicher Zustand des Hansa-Gymnasiums 

Einreicherin: Claudia Müller, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0035/2017 

 

   
 7.17   Nutzung des Areals am Kütertor (ehemals Jugendherberge)  

Einreicher: Andrea Kühl 
Vorlage: kAF 0036/2017 

 

   
 7.18   Rodung einer Vogelbruthecke im Naturschutzgebiet Devin 

Einreicher: Dr. Arnold von Bosse, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE 
GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0037/2017 

 

   
 7.19   Hafen und Uferbereich an der Schwedenschanze 

Einreicher: Jürgen Suhr, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜ-
NEN 
Vorlage: kAF 0038/2017 

 

   
 7.20   zur Ansiedlung eines weiteren Lebensmittelmarktes / Super-

marktes in der Innenstadt 
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Einreicherin: Ute Bartel, SPD-Fraktion 
Vorlage: kAF 0039/2017 

   
 7.21   zur Entwicklung der Stralsunder Marina 

Einreicher: Mathias Miseler, SPD-Fraktion 
Vorlage: kAF 0040/2017 

 

   
 8   Einwohnerfragestunde  
   
 9   Anträge  
   
 9.1   zur Wasserschutzpolizei Stralsund 

Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: AN 0010/2017 

 

 
 9.2   Tabak- und Zigarettenwerbung auf Werbeaufstellern 

Einreicher: Michael Adomeit, Gerd Riedel 
Vorlage: AN 0011/2017 

 

   
 9.3   zur Ausschreibung von Reinigungsleistungen in städtischen 

Gebäuden 
Einreicher: SPD-Fraktion 
Vorlage: AN 0020/2017 

 

 
 9.4   „WiFi 4 EU“ - EU-Förderung für kostenloses WiFi in Stralsund 

nutzen  
Einreicher: Thoralf Pieper, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0014/2017 

 

   
 9.5   Vorübergehende Aufhebung des Brennverbot für pflanzliche 

Abfälle in Stralsund und im Landkreis Vorpommern-Rügen in 
den Monaten März und Oktober- Gespräche mit Kleingarten-
vereinen und Bürgern führen, um einvernehmliche Lösungen 
zu finden 
Einreicher: Dirk Arendt 
Vorlage: AN 0026/2017 

 

   
 9.6   Auskunftsersuchen nach §71 KV M-V zur SES mbH; 

hier: Ablösebeträge aus Stellplatzsatzung 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0019/2017 

 

   
 9.7   Wahl eines Mitgliedes in den Rechnungsprüfungsausschuss 

Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0013/2017 

 

   
 9.8   Wahl eines Vertreters in den Ausschuss für Finanzen und 

Vergabe 
Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0016/2017 

 

   
 9.9   Wahl eines Vertreters in den Betriebsausschuss 

Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0017/2017 
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 9.10   Besetzung Aufsichtsrat SWS Stadtwerke Stralsund GmbH 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0023/2017 

 

   
 9.11   Besetzung Aufsichtsrat SWG Stralsunder Wohnungsbauge-

sellschaft mbH 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0024/2017 

 

   
 9.12   Bestellung eines Mitgliedes in den Aufsichtsrat der Theater 

Vorpommern GmbH 
Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0015/2017 

 

   
 9.13   zur Wahl eines Mitglieds in den Aufsichtsrat der Theater Vor-

pommern GmbH 
Einreicher: SPD-Fraktion 
Vorlage: AN 0022/2017 

 

   
 9.14   Wahl eines Vertreters in den Planungsausschuss des Regio-

nalen Planungsverbandes 
Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0018/2017 

 

   
 10   Genehmigung von Dringlichkeitsentscheidungen des Haupt-

ausschusses und des Oberbürgermeisters 
 

   
 11   Behandlung der unerledigten Punkte der letzten Tagesord-

nung 
 

   
 12   Behandlung von Vorlagen  
   
 12.1   Klimaschutz-Teilkonzept "Klimafreundliche Mobilität -

Stralsund steigt um" 
Vorlage: B 0071/2016 

 

 
 12.2   Wahl des ersten Stellvertreters des Oberbürgermeisters 

Vorlage: B 0018/2017 
 

   
 12.3   Wahl des zweiten Stellvertreters des Oberbürgermeisters 

Vorlage: B 0019/2017 
 

   
 13   Verschiedenes  
   
 14   Ausschluss der Öffentlichkeit, Eintritt in den nichtöffentlichen 

Teil 
 

   
 16   Wiederherstellung der Öffentlichkeit und Bekanntmachung 

der Ergebnisse aus dem nichtöffentlichen Teil 
 

   
 17   Schluss der Sitzung  
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zu 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Der Präsident der Bürgerschaft begrüßt die anwesenden Bürgerschaftsmitglieder, die Herren 
Senatoren Hartlieb und Albrecht sowie die Gäste die 02. Sitzung der Bürgerschaft des Jah-
res 2017. 
 
Aufgrund seines Ausscheidens aus dem Beschäftigtenverhältnis bei der Hansestadt 
Stralsund wird der 1. Stellvertreter des Oberbürgermeisters und Senator Herr Hartlieb durch 
den Präsidenten und die Fraktionsvorsitzenden der Bürgerschaft für seine Leistungen und 
seinen Verdienst um die Hansestadt Stralsund gewürdigt. Herr Hartlieb dankt für die Worte, 
blickt auf sein Wirken für die Stadt zurück und versichert, auch in der neuen Position sein 
Engagement für die Stralsunderinnen und Stralsunder einzubringen. 
 
Nach Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung gibt Herr Paul bekannt, dass von 43 Bür-
gerschaftsmitgliedern zu Beginn der Sitzung 36 Bürgerschaftsmitglieder anwesend sind. 
 
Es erfolgt eine Tonträgeraufzeichnung.   
 
 
zu 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung 
 
Der Präsident gibt bekannt, dass der Oberbürgermeister zur  Vorlage B 0001/2017  Überar-
beitungsbedarf angezeigt hat und daher diese zurückzieht. Die Vorlage wird zur nächsten 
Bürgerschaftssitzung am 06.04.2017 modifiziert vorgelegt. Der TOP 15.3.1 entfällt somit. 
 
Weiterhin gibt der Präsident bekannt, dass durch den Oberbürgermeister zwei Anträge auf 
Erweiterung der Tagesordnung vorliegen. Es sollen die Vorlagen B 0018/2017 und                
B 0019/2017 zur Neuregelung der Stellvertreter des Oberbürgermeisters ab dem 01.04.2017 
eingebracht werden. 
 
Herr Lindner äußert seine Bedenken zur schnellstmöglichen Bestimmung des 1. und 2. Stell-
vertreters des Oberbürgermeisters, da einzelnen Bürgerschaftsmitgliedern erst am heutigen 
Tage die vorliegenden Anträge zugegangen seien. Eine Besprechung innerhalb der Fraktio-
nen sei wünschenswert. Herr Lindner spricht sich gegen eine Erweiterung der Tagesordnung 
aus und regt an, die Vorlagen B 0018/2017 und B 0019/2017 auf die nächste Bürgerschafts-
sitzung zu verlegen. 
 
Herr Arendt zieht den Antrag AN 0026/2017 zurück, somit entfällt der TOP 9.5. 
 
 
zu 3 Beschlussfassung über die Tagesordnung und Eintritt in die Tagesordnung 
 
1. Abstimmung 
 
Abstimmung über den Antrag auf Erweiterung der Tagesordnung um die Vorlage B 
0018/2017 
 
Abstimmung: Mehrheit aller Gemeindevertreter  
 
2016-VI-02-0542 
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2. Abstimmung 
 
Abstimmung über den Antrag auf Erweiterung der Tagesordnung um die Vorlage B 
0019/2017 
 
Abstimmung: Mehrheit aller Gemeindevertreter  
 
2016-VI-02-0543 
 
Die Vorlagen B 0018/2017 und B 0019/2017 werden in die Tagesordnung unter TOP 12.2 
und 12.3 eingeordnet. 
 
3. Abstimmung der Gesamttagesordnung 
  
Der Präsident stellt die veränderte Tagesordnung wie folgt zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt die Tagesordnung der 02. Sitzung 
vom 02.03.2017 mit den oben genannten Änderungen. 
 
Abstimmung: Mehrheit aller Gemeindevertreter  
 
2017-VI-02-0544 
 
zu 4 Billigung der Niederschrift der 01. Sitzung vom 19.01.2017 
 
Die Niederschrift der 01. Sitzung der Bürgerschaft vom 19.01.2017 wird ohne Änderun-
gen/Ergänzungen bestätigt. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0545 
  
 
zu 5 Mitteilungen des Präsidenten 
 
Zur heutigen Sitzung gibt der Präsident folgende Informationen bekannt: 
 
Oberbürgermeister Dr.-Ing. Alexander Badrow kann auf Grund von krankheitsbedingtem 
Ausfall an der heutigen Bürgerschaftssitzung nicht teilnehmen. 
 
Vom 4. bis 12. März wird eine städtische Delegation nach China reisen. Damit wird einer 
Einladung des chinesischen Bildungsministeriums und der Partnerstadt Huangshan gefolgt. 
Die Delegation besteht aus Vertretern der Bürgerschaft, der Verwaltung, der Hochschule 
Stralsund, der Stralsunder Mittelstandsvereinigung und des Konfuzius-Instituts. Vorgesehen 
sind in China Gespräche mit Vertretern von Wirtschaft und Wissenschaft, der Besuch 
Stralsunds Partnerhochschule in Hefei und das Kennenlernen der Partnerstadt Huangshan. 
Die Reise hat zudem die traditionelle Chinesische Medizin zum Thema, was auch inhaltlicher 
Schwerpunkt  des Stralsunder Konfuzius-Instituts ist. 
 
Mit der Veröffentlichung im Amtsblatt Nr. 1 am 18.01.2017 ist die neunte Satzung zur Ände-
rung der Hauptsatzung in Kraft getreten. Der Beschluss 2016-VI-09-0503 ist damit umge-
setzt. 
 
Gemäß Beschluss 2016-VI-06-0455 wurde der Oberbürgermeister beauftragt, mit dem 
Landkreis eine verbesserte innerstädtische Erreichbarkeit der Schulen mit dem Nahver-
kehr zu verhandeln, sowie einen Schulwegplan der Burmeister Schule aus Sicht der Ander-
shofer und Deviner Schüler zu erstellen. 
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Wie Herr Senator Albrecht mit Schreiben vom 19.01.2017 mitteilt, ist derzeit die Anzahl von 
Kindern aus Andershof und Devin, die in die Regionalschule Hermann Burmeister umgelenkt 
werden und einen Linienbus in Anspruch nehmen, nicht verlässlich zu ermitteln. Der Nahver-
kehr vermittelte in Gesprächen, dass eine engere Taktung von Bussen sowie ein Ausbau 
zusätzlicher Linien nicht umsetzbar sind. 
Ferner ist für jede Schule der Hansestadt Stralsund ein Schulwegplan auf der Internetseite 
der Stadt einsehbar. Eine Verbesserung der Verkehrssicherheit ist in der Abteilung Ver-
kehrsplanung eingeplant. Nach derzeitiger Sachlage kommt das Fachamt zu der Einschät-
zung, dass frühestens ab 2018, spätestens aber 2019 eine Umleitung der Schüler/innen aus 
dem Stadtgebiet Andershof/Devin erfolgen muss.   
Der Schriftsatz liegt den Mitgliedern der Bürgerschaft vor. Herr Paul bittet um Kenntnisnah-
me und betrachtet den Beschluss als umgesetzt. 
 
Durch den Verweisungsbeschluss 2016-VI-04-0397 wurde der Antrag AN 0051/2016 zur 
Prüfung „Chancen der Elektromobilität für Stralsund sichern“ von den Mitgliedern des 
Ausschusses für Bau, Umwelt und Stadtentwicklung in seiner Sitzung am 02.02.2017 aus-
führlich beraten. Die Mitglieder des Ausschusses sprechen im Ergebnis der Bürgerschaft die 
Empfehlung aus, den Antrag nicht weiter zu verfolgen.  
Herr Paul betrachtet den Verweisungsbeschluss damit als umgesetzt. 
 
Zum Verweisungsbeschluss 2016-VI-09-0507 des Antrags AN 0131/2016 zur Prüfung der 
verbesserten und vereinfachten Einwerbung von Fördermitteln teilt Herr Paul mit, dass 
die Mitglieder des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Gesellschafteraufgaben die 
Beratung mehrheitlich als erledigt betrachten. Der Bürgerschaft wird an dieser Stelle empfoh-
len, den Antrag nicht weiter zu verfolgen.  
Herr Paul betrachtet den Verweisungsbeschluss somit als umgesetzt. 
 
Abschließend gibt der Präsident bekannt, dass 
 
Herr Andreas Meyer seine Mandate als stellvertretendes Mitglied im Ausschuss für Finan-
zen und Vergabe und im Betriebsausschuss  sowie als Mitglied im Aufsichtsrat der Theater 
Vorpommern GmbH zum 21.02.2017 niedergelegt hat; 
 
Herr Uwe Tiemann sein Mandat als stellvertretendes Mitglied im Stadtkleingartenausschuss  
zum 10.11.2016 niedergelegt hat; 
 
Frau Ute Bartel ihr Mandat als Mitglied im Aufsichtsrat der Theater Vorpommern GmbH zum 
28.02.2017 beendet hat; 
 
Herr Hendrik Lastovka sein Mandat als Mitglied im Planungsauschuss des regionalen Pla-
nungsverbandes zum 20.02.2017 niedergelegt hat; 
 
Herr Jürgen Suhr sein Aufsichtsratsmandat in der Stralsunder Wohnungsbaugesellschaft 
mbH zum 27.02.2017 niedergelegt hat; 
 
und dass Herr Dr. Arnold von Bosse sein Aufsichtsratsmandat in der Stadtwerke Stralsund 
GmbH zum 27.02.2017 niedergelegt hat. 
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zu 6 Mitteilungen des Oberbürgermeisters 
 
Herr Albrecht informiert stellvertretend für den Oberbürgermeister: 
 
Mit der Umstrukturierung der Stralsunder Stadtverwaltung werden ab dem 01.04.2017 die 
Dezernentenebenen bis auf unbestimmte Zeit entfallen. Die Hierarchien werden flacher und 
die Amtsleiter sind fortan direkt dem Oberbürgermeister unterstellt. Als neues Amt werde 
sich das Amt für Kultur, Welterbe und Medien konstituieren. In Folge dessen ergibt sich eine 
Führungsstruktur der Verwaltung von neun Amtsleitern, die direkt dem Oberbürgermeister 
unterstellt sind. Die Stellvertreter des Oberbürgermeisters kommen demnach aus dem Kreis 
der Amtsleiter, wobei die derzeit nicht besetzten Amtsleiterstellen intern zur Besetzung aus-
geschrieben werden. 
 
Das regionale Einzelhandelsentwicklungskonzept (REHK) für den Stadtumlandraum 
Stralsund wird derzeit erarbeitet und verfolgt das Ziel, den Rahmen für die Einzelhandels-
entwicklung im Stadtumlandraum der Hansestadt Stralsund bis 2027 festzulegen. Einbezo-
gen in dieses Projekt sind die Hansestadt Stralsund sowie ihre Umlandgemeinden Altefähr, 
Kramerhof, Lüssow, Pantelitz, Steinhagen, Sundhagen und Wendorf, aber auch Fachver-
bände und Institutionen. Mit der Erarbeitung des REHK wird zudem das bereits 2009 be-
schlossene städtische Einzelhandelskonzept fortgeschrieben. Auftraggeber ist der regionale 
Planungsverband Vorpommern. Im Ergebnis der Ausschreibung wurde der Gesellschaft für 
Markt- und Absatzforschung mbH aus Hamburg der Zuschlag für die Erarbeitung erteilt. Die 
Kosten von rund 38.000 Euro tragen jeweils anteilig der regionale Planungsverband Vor-
pommern, das Energieministerium als oberste Landesplanungsbehörde und die Hansestadt 
Stralsund. Die Erhebung des Einzelhandelsbestandes sowie eine Kunden- und Händlerbe-
fragung in der Stralsunder Altstadt starten im März/April 2017. Mitte des Jahres 2017 soll der 
Entwurf des REHK den Gremien des Planungsverbandes und der Hansestadt Stralsund so-
wie der Öffentlichkeit vorgestellt werden. Mit der Vorlage einer Beschlussfassung ist für das 
vierte Quartal 2017 zu rechnen. Durch Beschluss der Bürgerschaft und der Gemeindevertre-
tungen der Umlandgemeinden soll das REHK als gemeinsame Handlungsgrundlage bei der 
Steuerung der Einzelhandelsentwicklung im Stadtumlandraum bestätigt werden.   
 
  
zu 7 Anfragen 
 
zu 7.1 zur Entwicklung des Wassersporttourismus 

Einreicher: Thomas Haack Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0020/2017 

 
Die Beantwortung der Anfragen unter den Tagesordnungspunkten 7.1, 7.6, 7.19 und 7.21 
erfolgt zusammenhängend. Die Protokollführung bleibt hiervon unberührt. 
 
Anfrage: 
 

1. Gibt es seitens der Verwaltung Planungsvorstellungen zur Entwicklung des Wasser-
sporttourismus, insbesondere zur Erweiterung von Gastliegeplätzen? 

2. Wie weit sind die Kanalbereiche für den Wassersporttourismus erschlossen bzw. er-
schließbar, da doch alle Kanalbrücken mit einem sehr hohen Kostenaufwand saniert 
wurden und funktionstüchtig sind? 

3. Was wird aus dem Gelände und der Kaikante der ehemaligen Reparaturwerft, wel-
ches vor einigen Jahren an einen Investor verkauft wurde? 

 
Es antwortet: Herr Wohlgemuth 
 

1) Gibt es seitens der Verwaltung Planungsvorstellungen zur Entwicklung des Wasser-
sporttourismus, insbesondere zur Erweiterung von Gastliegeplätzen? 
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Zur raumverträglichen Entwicklung der Sportboothäfen an der Ostseeküste der Planungsre-
gion Vorpommern wurde im Auftrag des Regionalen Planungsverbandes und unter Einbe-
ziehung der Hansestadt eine Studie erarbeitet, deren Endfassung zur Zeit bearbeitet wird. 
Diese Studie hat für den Raum Stralsund einen Bedarf von rd. 50-100 weiteren Gastliege-
plätzen bis 2030 ermittelt. Für Stralsund selbst empfiehlt sie den Hafenausbau am Standort 
Schwedenschanze.  
 
Diese Empfehlung soll nun mit dem aktuellen Projekt der Ostsee-Stralsund-Appartement 
GmbH umgesetzt werden, die sich im städtebaulichen Vertrag mit der Stadt zum Bau und 
zum Betrieb eines neuen Sportboothafens mit ca. 100 Bootsliegeplätzen verpflichtet hat, 
davon 50 Plätze für Gastlieger. Eine Erweiterung auf maximal 200 Liegeplätze ist möglich. 
Der Hafenbau soll 2017 beginnen und voraussichtlich 2019 abgeschlossen werden.   
 
Weitere Gastliegeplätze entstehen im Zusammenhang mit der Grundsanierung der Ostmole 
am nördlichen Dänholm. Der Baubeginn für den Wasserwanderrastplatz mit 25 Liegeplätzen 
für Gastlieger ist für 2017, die Fertigstellung für 2018 geplant. 
 

2) Wie weit sind die Kanalbereiche für den Wassersporttourismus erschlossen bzw. er-
schließbar, da doch alle Kanalbrücken mit einem sehr hohen Kostenaufwand saniert 
wurden und funktionstüchtig sind? 
 

Die Bootsliegeplätze in den Kanälen der Altstadt sind vermietet an vier Vereine, 5 Charterun-
ternehmen, 5 Verkaufskutter und die Bootswerft Thomzik. Die Wasserschutzpolizeiinspektion 
und die Fischereiaufsicht nutzen drei Liegeplätze. Pro Saison mieten 10-15 Sportboot-Eigner 
Einzelliegeplätze im Langen- und im Semlower Kanal. Zirka 10 Liegeplätze (abhängig von 
den Bootsgrößen) im Langenkanal stehen Gastliegern zur Verfügung. Auch Liegeplätze im 
Querkanal werden von ca. 10 Gastliegern pro Saison genutzt. Im vergangenen Jahr erwei-
terte die Bootswerft Thomzik ihre Schwimmsteganlage um 30 m bzw. ca. 8-10 Liegeplätze. 
Mit dieser hohen Nutzungsdichte sind die Kapazitäten in den Kanälen der Altstadt für Boots-
liegeplätze ausgeschöpft. 
 

3) Was wird aus dem Gelände und der Kaikante der ehemaligen Reparaturwerft, wel-
ches vor einigen Jahren an einen Investor verkauft wurde? 
 

Das Gelände der ehemaligen Reparatur- bzw. Strahl-Werft an der Ziegelstraße wurde vor 
ca. 5 Jahren von einem Privateigentümer ersteigert. Der Eigentümer plant landseitig die An-
siedlung von maritimen Kleingewerbebetrieben. Im Hafenbecken könnte er sich eine Stegan-
lage für die gewerblichen, aber auch für andere Nutzungen vorstellen. Bisher wurden erste 
Projektideen dazu mit der Stadt besprochen. Der Fortgang des Projektes ist offen. 
 
 
Herr Haack äußert seinen Unmut über die Beantwortung von vier Anfragen in einem Tages-
ordnungspunkt. Er hat keine Nachfrage und zieht den Antrag auf Aussprache zurück 
 
 
zu 7.2 Gebührensatzung Bibliothek und Musikschule 

Einreicher: Sabine Ehlert Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0021/2017 

 
Anfrage: 
 
Wird die Verwaltung demnächst die Gebührensatzungen für die Musikschule und die Biblio-
thek auf den parlamentarischen Weg bringen? 
 
Die Beantwortung der Anfrage zur Bibliothek erfolgt durch Herrn Albrecht: 
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Im Ergebnis der Diskussion um die Benutzungs- und Entgeltordnung der Stadtbibliothek 
wurde die Möglichkeit der gemeinsamen Unterbringung von Haupt- und Kinderbibliothek im 
Gebäude Badenstraße 13 geprüft. Ziel der Prüfung war es, Möglichkeiten aufzuzeigen, wie 
ohne Gebühren- und Entgelterhöhung eine Kosteneinsparung im Bibliotheksbetrieb bei 
gleichbleibender Angebots- und Servicequalität erreicht werden kann.  
 
Das Ergebnis dieser Prüfung liegt im „Konzept zur Neuausrichtung Stadtbibliothek“ vor, wur-
de in der Bürgerschaftssitzung am 03. November 2016 bereits kurz vorgestellt und ist im 
Anschluss daran auf den parlamentarischen Weg gebracht worden. Die Fachausschüsse 
werden sich in diesem Monat damit beschäftigen. 
 
Folgt die Bürgerschaft dem Lösungsvorschlag der Verwaltung, wird die neue Entgeltordnung 
auf den Weg gebracht werden und die künftige entgeltfreie Nutzung regeln. Den Zielen des 
Haushaltssicherungskonzeptes wird entsprochen, da die finanziellen Maßgaben einer Haus-
haltskonsolidierung mit der Umsetzung des Konzeptes zur Neuausrichtung der Stadtbiblio-
thek dennoch erbracht werden. 
 
Die Beantwortung der Anfrage zur Musikschule erfolgt durch Herrn Spitz: 
 
Die Verwaltung wird die Neufassung einer Gebührensatzung für die Musikschule der Hanse-
stadt Stralsund auf den parlamentarischen Weg bringen, um die Ertragssteigerungen zu er-
reichen, die im Rahmen der Haushaltskonsolidierung – auch für die Musikschule – beschlos-
sen worden sind. 
 
Nachdem die durch die Verwaltung erarbeiteten Vorlagen B 0047/2013, B 0066/2014 und B 
0002/2015 nicht beschlossen werden konnten, wird gegenwärtig an einem Alternativmodell 
gearbeitet. Dieses soll enthalten 

 Gebührenharmonisierung mit der Kreismusikschule Vorpommern-Rügen für alle Nut-
zerinnen und Nutzer, 

 Einführung einer Bürgerermäßigung für Stralsunderinnen und Stralsunder, 

 weitere strukturelle Veränderungen bei den Gebührenermäßigungen. 
 
 
Frau Ehlert erkundigt sich zur Arbeit am Alternativmodell, wann mit einem Ergebnis zu rech-
nen sei. 
 
Herr Spitz betont, dass die verwaltungsinterne Abstimmung noch nicht abgeschlossen sei, 
jedoch könne voraussichtlich noch vor dem Sommer mit einer beschlussreifen Satzung ge-
rechnet werden.  
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet. 
 
 
zu 7.3 zur Kreuzung Tribseer Damm/Carl-Heydemann-Ring 

Einreicher: Kerstin Chill Fraktion: Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0022/2017 

 
Anfrage: 
 
1.  An welchem Datum wurden durch die Stadtverwaltung Pläne für das Kreuzungsbauwerk 

Tribseer Damm / Carl-Heydemann-Ring an die Stadtwerke Stralsund und an die REWA 

übergeben? 

2. Hatten die übergebenen Pläne bereits eine eindeutige Ausrichtung zur Bauweise (Kreu-

zung oder Kreisel)? 
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Die Beantwortung der Anfrage erfolgt durch Herrn Wohlgemuth: 
 
Die Erarbeitung von Planungsunterlagen erfolgt in mehreren Planungsstufen. Die erste Pla-
nungsstufe ist die Vorplanung, bei der die Grundzüge der Planung erarbeitet werden, dem 
schließt sich die Entwurfsplanung, die Genehmigungsplanung und die Ausführungsplanung 
an. 
 
Bei der Erstellung einer Vorplanung wird zunächst die Straßenraumgestaltung erarbeitet und 
dann geprüft, ob sich die Versorgungsleitungen in die Straßenraumgestaltung integrieren 
lassen. Daher ist bei der Abfrage der Versorgungsträger bereits ein Konzept zur Straßen-
raumgestaltung erforderlich.  
  
Unter Berücksichtigung der Ergebnisse der Verkehrsuntersuchungen, der vorhandenen 
Platzverhältnisse und einer den Richtlinien entsprechenden Straßenraumgestaltung wurde 
bei der Erarbeitung der Vorplanung durch das beauftragte Planungsbüro MIV die Gestaltung 
der Straßenkreuzung als Kreuzung mit Lichtsignalanlage ohne Bypass gewählt. Dieser Pla-
nungsansatz wurde vom Planungsbüro MIV am 29.02.2016 zur Abstimmung an die Stadt-
werke und die REWA übergeben, um die Vorplanung abschließen zu können. 
 
Mit Vorliegen der Ergebnisse der Vorplanung hat dann die Verwaltung bereits in der Sitzung 
des Ausschusses für Bau, Umwelt und Stadtentwicklung am 17.03.2016, also gut 2 Wochen 
später die Ergebnisse der Vorplanung vorgestellt. Somit wurde bereits in einer frühen Pla-
nungsphase die Bürgerschaft informiert. Die Ergebnisse der anschließenden inhaltlichen 
Auseinandersetzung in der Bürgerschaft und im Fachausschuss wurden bei der weiteren 
Planung berücksichtigt.  
 
Der Präsident stellt die Aussprache zur Abstimmung. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0547 
 
Herr Philippen möchte die genauen Daten der Einreichung der Pläne bei der Bürgerschaft, 
dem Ausschuss für Bau, Umwelt und Stadtentwicklung, den Stadtwerken, der REWA und 
der SES wissen. Es verdichte sich der Verdacht, dass der von der Bürgerschaft gewünschte 
Kreisverkehr in den konzeptionellen Planungen der Verwaltung niemals aufgetaucht sei. 
 
Herr Wohlgemuth fasst zusammen, dass die Unterlagen vom Planungsbüro am 29.02.2016 
an die Stadtwerke und die REWA übergeben wurden, um die Vorplanung abschließen zu 
können. Am 17.03.2016 wurden die Ergebnisse im Bauausschuss vorgestellt. 
 
Herr Philippen hinterfragt, ob die Pläne eine eindeutige Ausrichtung hin zur Kreuzung oder 
zum Kreisverkehr hatten. 
 
Herr Wohlgemuth gibt bekannt, dass nach verwaltungsinterner Vorprüfung eine Variante der 
Kreuzung mit Lichtsignalanlage und ohne Bypass gewählt worden sei. Diese Entscheidung 
bildete die Grundlage für die eingereichten Unterlagen bei den Stadtwerken und der REWA. 
Die Prüfung kam zu dem Ergebnis, dass an der vorgesehenen Stelle ein Kreisverkehr nicht 
umsetzbar sei. 
 
Herr Dr. Zabel erkundigt sich, ob es richtig sei, dass die Prüfung durch das Planungsbüro 
erfolgt sei, ohne dass die Bürgerschaft daran beteiligt war. 
 
Herr Wohlgemuth bestätigt dies. 
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Herr Haack bemängelt, dass die Bürgerschaft nicht in korrekter Art und Weise hinzugezogen 
worden sei. Die Verwaltung habe kein Interesse an einem Kreisverkehr und daher von An-
fang an lediglich die Kreuzungsvariante in Betracht gezogen, so die Auffassung von Herrn 
Haack. 
 
Herr Suhr erfragt, ob die Umsetzung eines Kreisverkehrs, wenn ihn die Bürgerschaft nach 
dem Februar 2016 beschlossen hätte, überhaupt hätte umgesetzt werden können.  
 
Herr Wohlgemuth bestätigt dies. Die Bürgerschaft und die Ausschüsse hatten zu jeder Pla-
nungsphase die Möglichkeit, die vorliegenden Konzepte zu prüfen, was so auch umgesetzt 
wurde. 
 
 
zu 7.4 Parkplatzsituation Wohnpark Knieper Arnold-Zweig-Straße 

Einreicher Michael Philippen Fraktion: Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0023/2017 

 
Anfrage: 
 

1. Wieviel Parkplätze sind auf dem Grundstück des Knieper Wohnparks in der Arnold-
Zweig-Straße entstanden bzw. werden noch entstehen? 

2. Wurde die Baugenehmigung für betreutes Wohnen erteilt? 
 
Die Beantwortung der Anfrage erfolgt zusammenhängend durch Herrn Steinbach: 
 
Der Wohnpark Knieper in der Arnold-Zweig-Straße besteht nach Fertigstellung aus 6 Wohn-
gebäuden mit insgesamt 89 Wohneinheiten (WE), unterteilt in 1 x 17 WE, 1 x 16 WE und 4 x 
14 WE. Für alle Wohnhäuser sind ausschließlich altersgerechte Wohnungen (auch Alten-
wohnungen genannt) beantragt und genehmigt. „Altenwohnungen“ setzen planerische und 
ausstattungsmäßige Standards voraus, sind aber, im Gegensatz zu betreutem Wohnen, in 
sich abgeschlossene, zum selbstbestimmten und eigenständigen Wohnen ausgestattete 
Wohnungen. 
 
Zu den genannten Standards gehört u.a. dass: 
- die Eingänge zu den Altenwohnungen und den dazugehörigen Neben- und  Ge-
meinschaftsräumen von öffentlichen Verkehrsflächen aus stufenlos erreichbar  sind, 
- jedes Gebäude einen Aufzug zur barrierefreien Erreichbarkeit aller Wohnungen er-

hält, 
- in den Wohnungen die Wohn- und Schlafräume, eine Toilette, ein Bad, die Küche 

oder Kochnische und der Freisitz barrierefrei sein müssen, 
- innerhalb der Wohnungen breitere Türen einzubauen sind, sodass die Benutzung 

eines Rollators auch innerhalb der Wohnungen ermöglicht wird, 
- in den Bädern platzmäßig Halte- und Stützvorrichtungen für Behinderte angebracht 

werden können. 
 
Bereits mit dem Bauantrag für das 1. Gebäude (17 WE) wurde der Stellplatznachweis für 
den gesamten Wohnpark geführt.  
 
Entsprechend Anlage 1 der 6. Stellplatzsatzung der Hansestadt Stralsund sind für den 
Wohnpark Knieper mit seinen altersgerechten Wohnungen 18 Stellplätze nachzuweisen. 
Geschaffen werden vom Bauherren 37 Stellplätze. Der Stellplatznachweis ist hiermit ord-
nungsgemäß geführt. 
 
Herr Philippen berichtet von Beschwerden der Anwohner sowie der großen Wohnbaugenos-
senschaften, da der Wohnpark Knieper auf Grund seiner Ausweisung als altersgerechte 
Wohnungen bedeutend weniger Stellplätze einzuplanen hat. 
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Herr Steinbach verdeutlicht den Unterschied zwischen betreutem und altersgerechtem Woh-
nen. Die Stellplatzordnung sieht hier durch die Deklaration altersgerechtes Wohnen ein spe-
zielles Verhältnis von Parkplätzen und Wohnung vor. 
 
Der Präsident stellt die Aussprache zur Abstimmung. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0548 
 
Herr Jungnickel möchte die rechtlichen Unterschiede von betreutem und altersgerechtem 
Wohnen benannt haben. 
 
Altersgerechtes Wohnen meine Wohneinheiten, die zum selbstbestimmten und eigenständi-
gen Wohnen konzipiert sind, wobei betreutes Wohnen in der Regel darüber hinausgehe, so 
Herr Steinbach. 
 
Herr Dr. Zabel korrigiert, es handele sich bei einer betreuten Wohneinrichtung ebenso um 
ein eigenständiges Wohnen in einer eigenständigen Wohnung. 
 
Herr Jungnickel verweist auf das Baustellenschild vor Ort, auf dem in keiner Weise altersge-
rechtes oder betreutes Wohnen vermerkt sei und erfragt, ob es in diesem Zusammenhang 
nicht einen Unterschied der Parkplatzschlüssel gebe. Es sei zu lesen, dass vor Ort Eigen-
tumswohnungen entstehen. 
 
Der Stellplatzschlüssel finde unabhängig von Miet- bzw. Eigentumswohnungen Anwendung, 
so Herr Steinbach. 
 
Herr Lastovka hält fest, dass alte Wohnungen weniger Parkplätze aufweisen müssten als 
normale Wohnungen. Es stelle sich die Frage, ob durch eine Veränderung der Wohnungssi-
tuation im Nachgang auch eine Kontrolle der Einhaltung der ursprünglichen Nutzungsvorha-
ben erfolge. 
 
Herr Steinbach verweist auf die Problematik der Definition des Alters. Unterschiedlichste 
Wohnbelegungen mit unterschiedlichen Altersstrukturen würden keine Änderung vorausset-
zen. 
 
Nach Aussage von Herrn Lastovka lade diese Praxis zur grundsätzlichen Deklaration von 
Wohnungen als altengerecht ein, um so einen Vorteil in der Bereitstellung von Parkplätzen 
zu erhalten. 
 
Herr Steinbach wendet ein, dass durch einen Abgleich mit dem Melderegister sehr wohl eine 
Kontrolle der Altersstruktur möglich sei. Zudem sei lediglich auf Grundlage des gestellten 
Antrags durch die Verwaltung zu ermitteln, ob die Gegebenheiten der Stellplatzsatzung ent-
sprächen oder nicht. 
 
Herr Lastovka wiederholt, eine Kontrolle der Stadt sei so offensichtlich nicht nachzuhalten. 
 
Eine Kontrolle sei über Umwege gegebenenfalls möglich, so Herr Steinbach. 
 
Herr Philippen stellt fest, dass somit im Ergebnis zu wenige Stellplätze für das betreffende 
Gebiet vorhanden sind und eine problembehaftete Konfrontation zu erwarten sei. 
 
Herr Steinbach verdeutlicht, dass die Verwaltung an die aufgestellten Rechtsgrundsätze der 
Satzung gebunden sei und keinerlei Ausnahmen genehmigt wurden. 
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zu 7.5 Vertragsverhandlungen mit dem HanseDom 

Einreicher: Gerd Riedel 
Vorlage: kAF 0024/2017 

 
Anfrage: 
 
Wie ist der aktuelle Stand der Vertragsverhandlungen mit dem HanseDom? 
 
 
Die Beantwortung der Anfrage erfolgt durch Herrn Tuttlies: 
 
Die Vertragsverhandlungen stehen aus Sicht der Verwaltung kurz vor dem Abschluss. Die 
Rahmenbedingungen stehen fest, ein Vertragsentwurf liegt vor. Die Klärung der letzten De-
tails wird in diesen Tagen erwartet. 
 
Eine Vorlage für die Bürgerschaft ist vorbereitet und kann bei Vorlage der letzten Details so-
fort zur Diskussion freigegeben werden. 
 
Damit sollte gewährleistet sein, dass die Vereine rechtzeitig informiert werden und gegebe-
nenfalls die Verlängerung der Verträge abgearbeitet werden können. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet. 
 
 
zu 7.6 Zusammenarbeit mit den Umlandgemeinden 

Einreicher: Michael Adomeit 
Vorlage: kAF 0025/2017 

 
Anfrage: 

1. Hat die Hansestadt Stralsund der Errichtung eines Wasserwanderrastplatzes der 
Gemeinde Kramerhof in Parow ihre Zustimmung gegeben? 

2. Wenn nicht, ist die Ablehnung im Zusammenhang mit dem B-Plan 64 „Nördlich Holz-
hausen“ zu sehen? 

 
 
Die Beantwortung der Anfrage erfolgt zusammenhängend durch Herrn Wohlgemuth: 
 
Für den Standort Parow wurde bereits 2003 ein Raumordnungsverfahren zum Bau eines 
Sportboothafens mit max. 420 Liegeplätzen für Dauerlieger mit positivem Ergebnis durchge-
führt. Seit einigen Jahren plant die Gemeinde nunmehr den Hafenausbau als Wasserwan-
derrastplatz für 200 Gastlieger.  
 
Nach Abstimmungen mit dem Amt für Raumordnung und Landesplanung Vorpommern als 
untere Landesplanungsbehörde unter Einbeziehung der Hansestadt Stralsund wurde einem 
Wasserwanderrastplatz mit 50 Liegeplätzen als raumverträglich zugestimmt. Eine  Größen-
ordnung von 200 Liegeplätzen wurde dagegen abgelehnt, da sie den Bedarf im Stadt-
Umland-Raum insgesamt übersteigt, und damit vor allem die Realisierung weiterer, bereits 
positiv beschiedener Hafenprojekte und die Wirtschaftlichkeit vorhandener Häfen gefährden 
könnte. 
 
Die aktuelle Studie zur Raumverträglichen Entwicklung der Sportboothäfen an der Ostsee-
küste der Planungsregion Vorpommern empfiehlt für den Standort Parow den Ausbau als 
Basishafen für überregionale Dauerliegen, wobei die Nachfrage durch die Vermarktung der 
Liegeplätze an Wohnungseigentümer / Mieter der Randbebauung selbst geschaffen werden 
soll. 
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Die Argumente für die Position der Stadt zu einem Wasserwanderrastplatz in Parow sind 
also in der Gesamtentwicklung der Sportboothäfen im Raum Stralsund begründet. Es be-
steht kein Zusammenhang zwischen dem geplanten Hafenprojekt in Parow und dem B-Plan 
Nr. 64 „Nördlich Holzhausen“ in Stralsund. 
 
Herr Adomeit hinterfragt, ob es der Steuerzahler sei, der an der Schwedenschanze eine Ma-
rina baut. 
 
Herr Wohlgemuth verweist auf den städtebaulichen Vertrag zum Bau und zur Betreibung 
dieser Marina, in dem die Verantwortung hierfür bei der Ostseeappartment GmbH liege und 
nicht bei der öffentlichen Hand. 
 
Der Präsident stellt die Aussprache zur Abstimmung. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0546 
 
Herr Riedel möchte wissen, ob gewährleistet wird, dass während der Bautätigkeiten an der 
Schwedenschanze der Radweg vor Ort frei befahrbar bleibt. 
 
Herr Wohlgemuth kann hierzu keine abschließend sichere Antwort geben, geht jedoch davon 
aus, dass dies gewährleistet wird. 
 
Herr Suhr erfragt vor dem Hintergrund des städtebaulichen Vertrages, welche Bedeutung bei 
derartigen Vorhaben dem derzeit in der Ausarbeitung befindlichen Wassersporthafenkonzept 
zukomme. Die Zielsetzung des Konzeptes bestehe darin, die Größenordnung der zu schaf-
fenden Liegeplätze zu eruieren und die Grundlagen planungsrechtlicher Festsetzungen zu 
schaffen. Die Einordnung der Ausarbeitungen auf Ebene des regionalen Planungsverbandes 
sei daher nicht ganz nachvollziehbar. 
 
Das benannte Konzept befinde sich in einer Entwurfsfassung und sei im regionalen Pla-
nungsverband noch nicht abschließend behandelt worden, so Herr Wohlgemuth. Es bestün-
den daher auch keine unmittelbaren Auswirkungen auf bestimme Vorhaben. Mit Blick auf die 
Schwedenschanze habe es zudem bereits ein Raumordnungsverfahren gegeben. Hier wur-
de die Verträglichkeit einer höheren Zahl von Liegeplätzen bestätigt. Das was nach derzeiti-
gem Stand realisiert werden soll, unterschreite somit die ursprünglich vorgesehenen Kapazi-
täten, wodurch eine Erhöhung der Plätze optional sei. Künftig sei jedoch durch das Wasser-
sporthafenkonzept eine verbindlichere und belastbarere Grundlage geschaffen, die nicht nur 
den engeren Raum betrachtet, sondern die gesamte Planungsregion. 
 
Herr Suhr hinterfragt den zu erwartenden Umgang mit dem Konzept nach Beschlussfassung 
durch den regionalen Planungsverband. 
 
Herr Wohlgemuth weist darauf hin, dass das Konzept die Grundlage für das Amt für Raum-
ordnung und Landesplanung bei der Beurteilung von entsprechenden Vorhaben bilden wer-
de. 
 
Herr Adomeit hinterfragt die nach seiner Auffassung in der Vergabe von Liegeplätzen er-
wachsende Konkurrenz für die Hansestadt Stralsund. 
 
Herr Wohlgemuth verweist auf die bestehenden Unterschiede zwischen  Dauer- und Gastlie-
geplätzen. Eine einfache Gegenrechnung dieser unterschiedlichen Liegerechte sei nicht 
möglich. 
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Herr Adomeit möchte wissen, ob es eine Steuerförderung für Gastliegeplätze mit maximaler 
Belegungsdauer von 14 Tagen gebe. 
 
Herr Wohlgemuth kann diese Frage nicht mit Sicherheit beantworten. 
 
Herr Dr. von Bosse erkundigt sich, ob die Stadtverwaltung die Erweiterung der Marina Neu-
hof als raumverträglich ansieht. 
 
Herr Wohlgemuth möchte sich in dieser Sache nicht festlegen und verweist darauf, dass dies 
Gegenstand eines Raumordnungsverfahrens wäre.  
 
Herr Dr. von Bosse verweist auf die bereits erfolgte Antragstellung und möchte daher wis-
sen, ob die Stadt hierzu schon eine Stellungnahme abgegeben habe. 
 
Herr Wohlgemuth kann hierzu keine Auskunft erteilen und wird die entsprechende Informati-
on nachreichen.  
 
  
zu 7.7 zur Wirtschaftsfördergesellschaft Vorpommern 

Einreicher: Maik Hofmann Fraktion: Bürger für Stralsund 
Vorlage: kAF 0026/2017 

 
Anfrage: 
 

1. Beabsichtigt die Hansestadt Stralsund, als Gesellschafter der Wirtschaftsförderge-
sellschaft Vorpommern, diese darauf hinzuweisen, dass auf der aktuellen Website 
der WFG immer noch mit der Volkswerft und den P + S Werften geworben wird? 

2. Beabsichtigt die Hansestadt Stralsund in der Gesellschafterversammlung der WFG 
darauf hinzuwirken, dass die „bilateralen Vereinbarung zur Abgrenzung der Zustän-
digkeiten“ aus dem Jahr 2011 endlich von Seiten der WFG unterzeichnet wird? 

 
Herr Fürst beantwortet die Anfrage und gibt zu verstehen, dass die Hansestadt Stralsund als 
Gesellschafter der Wirtschaftsfördergesellschaft Vorpommern auf die aktuelle Werbung hin-
weisen und auch auf die Unterzeichnung der bilateralen Vereinbarung zur Abgrenzung der 
Zuständigkeiten aus dem Jahr 2011 hinwirken will. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet.  
 
 
zu 7.8 Hinweisschilder zu Ladenlokalen an Kreuzungen in der Altstadt 

Einreicherin: Friederike Fechner, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0027/2017 

 
Anfrage: 
 
1. Wie viele der Masten mit welcher Kapazität an roten Hinweisschildern für    
  bestimmte Branchen von Einzelhändlern gibt es? 
 
2. Wann und nach welchen Kriterien wurde ausgewählt, auf wen/was dort  

hingewiesen  wird und wie ist das Verfahren, um als Einzelhändler einen solchen 
Platz zu erhalten?  

 
Die Beantwortung der Anfrage erfolgt zusammenhängend durch Herrn Wohlgemuth: 
 
2007 wurde durch die Verwaltung, in Abstimmung mit Vertretern aus dem Einzelhandel, ein 
touristisches Leitsystem für die Altstadt entwickelt. Aktuell sind 31 Hinweistafeln in der Alt-
stadt aufgestellt.  
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Die Hinweistafeln bewerben touristische (hell auf rotem Hintergrund) und gewerbliche Ziele 
(rot auf hellem Hintergrund). Die Anzahl der touristischen und privaten Ziele beschränkt sich 
derzeit pro Tafel auf maximal 10 Ziele. Für Gewerbetreibende stehen davon ca. 4-6 Zeilen 
pro Tafel zur Verfügung. 
 
Das Hinweissystem wird von der Firma STRÖER hergestellt und vermarktet. Den jeweils 
ansässigen Händlern in den Nebenlagen wird, je nach Kapazität auf den einzelnen Tafeln, 
persönlich ein Angebot zur Aufnahme in das Hinweissystem unterbreitet. Die Auswahl erfolgt 
branchenunabhängig, entscheidend ist der räumliche Bezug zum Standort der Hinweistafel. 
 
Es zeichnet sich ab, dass die Kapazitäten für private Gewerbetreibende in besonders fre-
quentierten Lagen nicht ausreichen. Aus diesem Grund soll 2017 eine weitere Tafel im Kreu-
zungsbereich Ossenreyerstraße / Heilgeiststraße aufgestellt werden. Außerdem wird die 
Erweiterung einer weiteren Tafel geprüft. 
 
Frau Fechner erkundigt sich nach der Vorlaufzeit, die erforderlich sei, um als Gewerbetrei-
bender einen Platz auf der Tafel zu reservieren. 
 
Der Vorgang sei sehr pragmatisch, so Herr Wohlgemuth. Wenn ein Händler sich mit der Fir-
ma STRÖER direkt in Verbindung setze, dann sei die Firma auch bemüht, diesen Kunden-
wunsch schnellstmöglich umzusetzen. Bei Bedarf könne die Stadt jedoch auch direkt vermit-
teln. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet. 
 
 
zu 7.9 Titel : "schwarze Listen" 

Einreicher : Matthias Laack 
Vorlage: kAF 0028/2017 

 
Anfrage: 
 
Kann der Oberbürgermeister der Hansestadt Stralsund es ausschließen, daß in Verwaltung 
unserer Stadt und den Betrieben mit städtischer Beteiligung sogenannte „schwarze Listen“ 
geführt werden? 
 
Herr Gawoehns bestätigt in der Beantwortung der Anfrage, dass dies ausgeschlossen wer-
den kann. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet. 
 
 
zu 7.10 Stand der Vermarktung Kloster Rambin  

Einreicher: Uwe Jungnickel Fraktion LINKE offene Liste 
Vorlage: kAF 0029/2017 

 
Anfrage: 

1. Wie viele Angebote und Konzepte sind zur zukünftigen Nutzung der Klosteranlage 
Rambin  im Rahmen der Ausschreibung abgegeben worden? 
 

2. Was kann bisher zum Inhalt der Nutzungskonzepte gesagt werden? 
 

3. Wie will die Hansestadt Stralsund das Areal einer zukunftsträchtigen Nutzung zufüh-
ren und soll weiterhin an einer Lösung auf Grundlage eines Erbbaurechtsvertrages 
festgehalten werden? 
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Die Beantwortung der Anfrage erfolgt durch Herrn Kobsch: 
 
zu 1.)  
Im vergangenen Jahr sind insgesamt drei Angebote zur zukünftigen Nutzung der Klosteran-
lage Rambin eingereicht worden. 
 
zu 2.)  
Ein Bewerber wollte die Immobilie zu einem generationsübergreifenden Quartier für Wohnen 
und Arbeiten entwickeln, konnte aber für das sehr vage Projekt keine konkreten Aussagen 
zur Finanzierung und zum Investitionsvolumen machen. Ein weiterer Interessent ist Projekt-
entwickler. Dieser will für einen Investor bzw. Betreiber das Objekt entwickeln. Im Kern geht 
es um die Errichtung einer betreuten Wohnanlage. Der dritte Bewerber hat sich die Kloster-
anlage angesehen, hat weiterhin Interesse, aber noch keine Angaben zur künftigen Nutzung 
getätigt.  
 
Zu 3.)  
An einer Lösung auf Grundlage eines Erbbaurechtsvertrages wird festgehalten. Die beiden 
aktuellen Bewerbungen werden weiter bearbeitet. Die Ausschreibung läuft weiterhin. Es gibt 
Gespräche mit der Gemeinde Rambin, um die Vermarktungsmöglichkeiten zu verbessern. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet. 
 
 
zu 7.11 Theaterkooperation mit den Schulen 

Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0030/2017 

 
Anfrage: 

1. Welche Kooperationsangebote bietet das Theater Vorpommern den Schulen? 

2. Mit welchen Schulen wurden Gespräche über eine Kooperation geführt? 

3. Welche Stralsunder Schulen nehmen an den vom Theater Vorpommern angebotenen 
Schul-Theater-Kooperationen teil bzw. haben eine Teilnahme abgelehnt?  

Die Beantwortung der Anfrage erfolgt durch den persönlichen Referenten des Geschäftsfüh-
rers der Theater Vorpommern GmbH, Herrn Adler. 
 
zu 1.)  
Die Abteilung Theaterpädagogik am Theater Vorpommern setzt für alle Schulen der Land-
kreise Vorpommern-Rügen und Vorpommern-Greifswald Angebote für Schulen um. Das sind 
zum Beispiel Vor- und Nachbereitungen zu Stücken für Schüler und Lehrende (z.T. vom IG 
M-V als Weiterbildung für Lehrer anerkannt), Theaterführungen, stückbegleitende Materi-
almappen, Einführungs- oder Künstlergespräche, Proben- bzw. Trainingsbesuche und diver-
se Workshops.  
Schulen, die eine intensivere Zusammenarbeit wünschen, können „Kooperationsschulen“ 
werden. Diese Kooperation mit dem Theater Vorpommern beinhaltet:  

- eine wechselseitige Selbstverpflichtung: Das Theater bietet für alle Altersklassen 

schulrelevante Theaterstücke an und die Schule versucht im Gegenzug sicher zu 

stellen, dass jede Schulklasse einmal pro Schuljahr eine Aufführung im Theater Vor-

pommern besucht (ab RegS unabhängig vom Weihnachtstheaterstück).  

 
- einen vergünstigten Schülergruppenpreis von 4,- € anstatt 6,- € pro Schüler, wenn die 

Buchung für die gesamte Spielzeit bis zu den Herbstferien erfolgt. 
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- die Unterstützung der schuleigenen Theater-AG durch die kostenlose Ausleihe von 

Material (z.B. Kostüme und Requisiten).  

 
- die Möglichkeit, dass Klassen die Entstehung einer Produktion von der Konzeptions-

probe bis zur Premiere begleiten. 

 
zu 2.) 
Gespräche zu Schulkooperationen werden seit 2013 mit nahezu allen Schulen der beiden 
Landkreise geführt - telefonisch, per Email und durch persönliche Termine vor Ort. 
 
zu 3.) 
Mit folgenden Stralsunder Schulen bestehen derzeit Kooperationen: 

1. Berufliche Schule Stralsund 

2. Diesterweg-Schule Stralsund 

3. Regionale Schule „Marie Curie“ Stralsund 

4. Grundschule „Hermann Burmeister“ Stralsund 

5. Grundschule „Karsten Sarnow“ Stralsund 

 

Darüber hinaus mit: 

6. Friedrich-Ludwig-Jahn-Gymnasium Greifswald 

7. Freie Schule Glowe 

8. Evangelisches Schulzentrum Martinschule Greifswald 

9. Runge-Gymnasium Wolgast 

10. Alexander-von-Humboldt-Gymnasium Greifswald  

11. Regionale Schule „An der Prohner Wiek“ Prohn 

12. Integrative Gesamtschule „Erwin Fischer“ Greifswald 

13. Regionale Schule Binz 

14. Freie Schule Rügen 

15. Regionale Schule „Caspar David Friedrich“ Greifswald 

16. Regionale Schule „Tom Beyer“ Göhren 

17. Regionale Schule „Am grünen Berg“ Bergen 

18. Grundschule „Karl Krull“ Greifswald 

19. Regionale Schule „Am Rugard“ Bergen  

20. Regionale Schule „Ernst Moritz Arndt“ Greifswald 

21. Montessori-Schule Greifswald 

22. Freie Waldorfschule Greifswald 

 

Alle anderen Schulen haben sich bisher gegen eine Kooperation entschieden. Dennoch wer-
den auch durch Schulen, die keine Kooperationspartner in dieser Konstruktion sind, die The-
aterangebote auch und zum Teil sehr ausgiebig genutzt (z.B. durch das Hansagymnasium 
Stralsund und das Schulzentrum am Sund). 
 
Herr Dr. Zabel hinterfragt, welche Schulen konkret eine Kooperation abgelehnt haben. 
 
Herr Adler weist darauf hin, dass alle Schulen, die nicht als Kooperationspartner benannt 
wurden auch bisher keinen Kooperationswunsch angemeldet haben. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet. 
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zu 7.12 Verbrennen von Baum-, Strauch- oder Heckenschnitt 

Einreicher: André Meißner, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0031/2017 

 
Anfrage: 

(1) Am 11. Juni 2015 hat die Verwaltung (Antwort auf Kleine Anfrage kAF 0040/2015) 
festgestellt, dass es keine Ermächtigungsgrundlage gibt, die es dem Landrat oder 
dem Oberbürgermeister ermöglicht, das Verbrennen von Baum-, Strauch- oder He-
ckenschnitt zu verbieten oder zusätzlich zeitlich einzuschränken. Hat sich die 
Rechtsauffassung der Verwaltung geändert? Wenn ja, warum? 

(2) Ist es den Bürgern aus Sicht der Verwaltung im Sinne von § 2 Abs. 1 der Pflanzenab-
falllandesverordnung M-V zumutbar, Baum-, Strauch- oder Heckenschnitt mit einem 
Raumvolumen von mehr als 120 bzw. 240 Litern über die Wertstoffhöfe in Selbstan-
lieferung oder über die Bio-Tonne zu entsorgen, oder ist ein Verbrennen auch weiter-
hin möglich? 

(3) Was ist unter der Zumutbarkeit bzw. einer Unzumutbarkeit der Entsorgung zu verste-
hen? 

 
Die Beantwortung der Anfrage erfolgt durch Herrn Tanschus: 
 
Am 11. Juni 2015 wurde durch die Stadtverwaltung mitgeteilt, dass die Landesverordnung 
über die Entsorgung pflanzlicher Abfälle außerhalb von Abfallentsorgungsanlagen (Pflan-
zenabfalllandesverordnung) keine Ermächtigungsgrundlage für die Hansestadt Stralsund 
oder den Landkreis Vorpommern Rügen zur Einschränkung der dort genannten und erlaub-
ten Entsorgungsmöglichkeiten für Pflanzenabfälle, zu denen grundsätzlich auch das Ver-
brennen zählt, enthält. An dieser Rechtsauffassung wird weiterhin festgehalten. 
 
Die Entsorgung von Abfällen regelt das Kreislaufwirtschaftsgesetz des Bundes.  
Grundsätzlich ist demnach das Verbrennen von pflanzlichen Abfällen nicht gestattet. 
 
Die Pflanzenabfalllandesverordnung regelt aber Ausnahmen für das Verbrennen von pflanz-
lichen Abfällen in den Monaten März und Oktober. Danach können nur in diesen beiden Mo-
naten an Werktagen für maximal zwei Stunden täglich je Grundstück in der Zeit von 8:00 Uhr 
bis 18:00 Uhr pflanzliche Abfälle verbrannt werden, wenn 
  
 es sich um pflanzliche Abfälle handelt, die auf nicht gewerblich genutzten Gartengrund-

stücken anfallen und 

 ein Liegenlassen, ein Einbringen in den Boden oder eine Kompostierung der pflanzlichen 

Abfälle auf dem Grundstück oder 

 eine Nutzung der vom öffentlich-rechtlichen Entsorgungsträger anzubietenden Entsor-

gungssysteme nicht möglich oder zumutbar ist. 

  

Der Nachbarschutz und die allgemeinen Brandschutzbedingungen müssen dabei in beson-
derem Maße berücksichtigt werden: 
Es ist vor dem Verbrennen zu prüfen, ob unnötige Rauchschwaden vermieden werden kön-
nen. Denn gerade in einer Erholungsregion und besonders im städtischen Bereich werden 
die „Kleinen Feuerchen“ bei unsachgemäßer Handhabung für den Nachbarn schnell störend. 
 
Mit der Pflanzenabfalllandesverordnung liegt also eine abschließende Regelung des Landes 
Mecklenburg-Vorpommern vor.  
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Die Anfragen zur Zumutbarkeit beantwortet Herr Tanschus wie folgt im Zusammenhang: 
 
Der Begriff "Zumutbarkeit" bedeutet nach allgemeinem Sprachgebrauch, dass man von einer 
Person ein bestimmtes Verhalten erwarten oder verlangen darf, obwohl dieses Verhalten 
allenfalls mit Unannehmlichkeiten oder sogar mit einem Opfer verbunden sein kann. Er-
scheinen Opfer oder Unannehmlichkeiten zu groß, so ist das Verhalten nicht mehr zumutbar. 
 
Seit dem 01.01.2016 können im Entsorgungsgebiet Stralsund Baum- und Strauchschnitt, 
Heckenschnitt, Laub, Blumen, Rasenschnitt und sonstige Gartenabfälle über die Biotonne 
entsorgt werden. Daneben gibt es im Landkreis Vorpommern-Rügen und damit auch in der 
Hansestadt Stralsund für Grüngut ein Bringesystem (vgl. § 3 Abs. 2 Nr. 4 Abfallsatzung). 
D.h. nach der aktuellen Abfallgebührensatzung kann Grüngut, welches nicht über die Bio-
tonne entsorgt werden kann, beim Wertstoffhof im Voigdehäger Weg kostenpflichtig angelie-
fert werden.  
 
Ob die Entsorgung zumutbar oder unzumutbar ist, richtet sich insoweit immer nach dem Ein-
zelfall. Die Entsorgungsmöglichkeit von Grüngut setzt den Besitz geeigneter Transportmittel 
wie z.B. eines Autos mit Anhänger voraus. Daneben gibt es die gerichtliche Auffassung 
(OVG NRW vom 18.01.2005, Az.: 20 A 1456/04), dass das Schnittgut zwar saisonal punktu-
ell anfalle, aber nach und nach in die Biotonne eingefüllt werden könne. Die damit einherge-
hende Dauer der Aufbewahrung bis zur Abfuhr des gesamten Schnittgutes sei dabei hin-
nehmbar.  
 
Ob und inwieweit für den einzelnen Einwohner der Hansestadt Stralsund die Entsorgung von 
Gartenabfällen zumutbar ist oder nicht, kann, aufgrund der unterschiedlichen Lebensum-
stände (Grundstücksgröße, Transportmöglichkeiten, Lebensalter etc.) sowie der alleinigen 
Entscheidungskompetenz des Landrates, nicht abschließend von der Hansestadt Stralsund 
beantwortet werden. Ein guter Richtwert ist jedoch, dass man sich vor Augen hält, dass das 
Verbrennen zwar nicht verboten, jedoch mit Blick auf die Biotonne und die Wertstoffhöfe e-
her die Ausnahme als die Regel sein soll. Ebenso muss man immer seine Nachbarn mit im 
Blick haben und vor vermeidbaren Belastungen schützen.  
 
Mit Blick auf das am Ende der 40tägigen Fastenzeit stehende Osterfest geht Herr Tanschus 
auch auf die sogenannten Brauchtumsfeuer ein: 
 
Private Brauchtumsfeuer sind in Stralsund genehmigungsfrei. Der Eigentümer der Fläche, 
auf der das Feuer entzündet wird, muss dem jedoch zustimmen. Umwelt- und forstrechtliche 
Bestimmungen und Vorgaben von Hausordnungen oder Kleingartenvereinen sind zu beach-
ten. Verbrannt werden dürfen nur unbehandeltes Holz, trockenes Ast- und Strauchwerk. Ab-
fälle, nasses Holz und Kunststoffe dürfen nicht verbrannt werden. Sie führen zu Rauchbeläs-
tigungen bzw. setzen gefährliche Schadstoffe frei. 
 
Vom Feuer darf keine unmittelbare Brandgefahr für die Umgebung ausgehen. Es ist ausrei-
chend Abstand zu Gebäuden einzuhalten. Die Feuerwehr der Hansestadt empfiehlt mindes-
tens 50 Meter. Es muss Abstand zu Straßen eingehalten. die Windrichtung beachtet sowie 
Funkenflug und Rauchbelästigung vermieden werden. Brauchtumsfeuer sollten so klein wie 
möglich gehalten werden. Wenn das Brennmaterial schon länger liegt, sollten  es vor dem 
Entzünden umgeschichtet werden, damit das Osterfeuer nicht zur Flammenfalle für Kleintiere 
wird. 
 
Brennbare Flüssigkeiten sind als Brandbeschleuniger ungeeignet und gefährlich. Offenes 
Feuer muss beaufsichtigt und dabei auf kleine Kinder geachtet werden. Sie unterliegen sehr 
schnell der Faszination des Feuers und unterschätzen die Gefahr. Es sind ausreichende 
Löschmittel (Wasser, Sand, Feuerlöscher) bereit zu halten. 
Wer ein Feuer entzündet und betreibt, ist für die Folgen verantwortlich. Er kann bei Schäden 
in Haftung genommen werden. Ein Osterfeuer kann durch die Feuerwehr gelöscht werden, 
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wenn Gebäude gefährdet sind, wenn Anwohner durch den Rauch belästigt werden oder 
wenn gegen umweltrechtliche Bestimmungen verstoßen wird. 
Eine Zufahrt für Feuerwehr und Rettungsdienst ist freizuhalten. Bei Verbrennungen sollte mit 
Wasser gekühlt werden. Im Zweifel ist der Notruf 112 zu wählen. Die Feuerwehr ist rund um 
die Uhr einsatzbereit. 
 
Herr Meißner erkundigt sich, ob es immer auf den Einzelfall ankomme, in dem der eigenver-
antwortliche mündige Bürger die Zumutbarkeit für sich selbst definieren muss. 
 
Herr Tanschus bestätigt dies. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet. 
 
 
zu 7.13 Straßenreinigung der Majakowski-Straße 

Einreicher: Christian Ramlow, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0032/2017 

 
Da die Zeit der Fragestunde abgelaufen ist, erfragt der Präsident von den Einreichern der 
noch folgenden Anfragen, ob eine Vertagung der Anfragen oder eine schriftliche Beantwor-
tung gewünscht wird. 
 
Herr Ramlow entscheidet sich für eine schriftliche Beantwortung der Anfrage.  
   
 
 
zu 7.14 Stand der Vermarktung Grundstück ehemals Ölspaltanlage  

Einreicher: Marc Quintana Schmidt Fraktion LINKE offene Liste 
Vorlage: kAF 0033/2017 

 
Herr Quintana Schmidt bittet um schriftliche Beantwortung der Anfrage. 
 
  
 
zu 7.15 Touristische Wegebahnen und Kleinbusse in der Fußgängerzone 

Einreicher: Thomas Lewing, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: kAF 0034/2017 

 
Herr Lewing entscheidet sich für die Vertagung der Anfrage zur nächsten Sitzung. 
 
  
 
 
zu 7.16 Baulicher Zustand des Hansa-Gymnasiums 

Einreicherin: Claudia Müller, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0035/2017 

 
Frau Müller bittet um schriftliche Beantwortung der Anfrage. 
 
 
zu 7.17 Nutzung des Areals am Kütertor (ehemals Jugendherberge)  

Einreicher: Andrea Kühl 
Vorlage: kAF 0036/2017 

 
Frau Kühl bittet um schriftliche Beantwortung der Anfrage. 
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zu 7.18 Rodung einer Vogelbruthecke im Naturschutzgebiet Devin 

Einreicher: Dr. Arnold von Bosse, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0037/2017 

 
Herr Dr. von Bosse bittet um schriftliche Beantwortung der Anfrage. 
 
 
zu 7.19 Hafen und Uferbereich an der Schwedenschanze 

Einreicher: Jürgen Suhr, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: kAF 0038/2017 

 
Anfrage: 
 
1. Wie ist der Stand zur Umsetzung des Beschlusses der Bürgerschaft in Bezug auf die 
 Änderung des Bebauungsplans Nr. 38 „Hafen- und Uferbereich an der  Schweden-
schanze“? 
 
2. Welche Bau-, Abriss- oder Erschließungsaktivitäten sind im Bereich des  Bebauungs-
plans derzeit geplant, bzw. werden derzeit umgesetzt? 
 
3. Wer trägt die Kosten der laufenden Maßnahmen? 
 
 
Die Beantwortung der Anfragen erfolgt durch Herrn Wohlgemuth: 
 

1) Wie ist der Stand zur Umsetzung des Beschlusses der Bürgerschaft in Bezug auf die 
Änderung des Bebauungsplanes Nr. 38 „Hafen- und Uferbereich an der Schweden-
schanze“? 
 

Gemäß Aufstellungsbeschluss zur 1. Änderung des B-Plans Nr. 38 „Hafen- und Uferbereich 
an der Schwedenschanze“ war der Abschluss eines städtebaulichen Vertrages, der den In-
vestor zum Bau auch eines Hafens am Standort verpflichtet, Voraussetzung für die Durch-
führung des Änderungsverfahrens. Dieser städtebauliche Vertrag wurde von der Bürger-
schaft am 9. Juni 2016 beschlossen und im August 2016 unterzeichnet. Nach der Bekannt-
machung des Aufstellungsbeschlusses fand im August/ September 2016 die frühzeitige Bür-
gerbeteiligung zum Vorentwurf der Planänderung statt. Zeitgleich erfolgte die frühzeitige Be-
teiligung der Behörden und sonstigen Träger öffentlicher Belange. Derzeit wird der Planent-
wurf erarbeitet. Der Entwurfs- und Auslegungsbeschluss ist für Mai 2017 geplant. 
 

2) Welche Bau-, Abriss- oder Erschließungsaktivitäten sind im Bereich des Bebauungs-
planes derzeit geplant bzw. werden derzeit umgesetzt?  Wer trägt die Kosten der lau-
fenden Maßnahmen? 
 

Aus Gründen der Sicherheit und Gefahrenabwehr lässt die Eigentümerin des Hafenareals 
Schwedenschanze, die Ostsee-Stralsund-Appartement GmbH, derzeit das seit vielen Jahren 
leer stehende Gebäude im Uferbereich beseitigen. Die geplante Beseitigung des ruinösen 
Gebäudes wurde am 7. November 2016 bei der Bauaufsichtsbehörde angezeigt. Die Kosten 
für den Gebäudeabriss trägt die Eigentümerin. 
 
Gemäß § 61 Abs. 3 Ziff. 2 LBauO M-V ist diese Maßnahme verfahrensfrei und bedarf keiner 
Genehmigung. Mit dem Gebäudeabriss wird hier ein den touristischen Ostseeküstenradweg 
beeinträchtigender städtebaulicher Missstand beseitigt. Auch die Hochschule Stralsund hatte 
diesen Missstand in ihrem Umfeld bereits beanstandet. 
 
Der Beginn vorbereitender Erschließungsarbeiten für die geplante Neubebauung ist für frü-
hestens Sommer 2017 vorgesehen. 
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Für den Bau des neuen Sportboothafens mit ca. einhundert Bootsliegeplätzen hat sich der 
Investor nach Maßgabe des städtebaulichen Vertrages innerhalb von drei Jahren nach 
Rechtskraft der ersten Änderung des Bebauungsplanes Nr. 38 verpflichtet. 
 
Auf eine Aussprache wird verzichtet.  
 
 
zu 7.20 zur Ansiedlung eines weiteren Lebensmittelmarktes / Supermarktes in der 

Innenstadt 
Einreicherin: Ute Bartel, SPD-Fraktion 
Vorlage: kAF 0039/2017 

 
Frau Bartel entscheidet sich für eine Vertagung der Anfrage zur nächsten Sitzung. 
 
 
zu 7.21 zur Entwicklung der Stralsunder Marina 

Einreicher: Mathias Miseler, SPD-Fraktion 
Vorlage: kAF 0040/2017 

 
Anfrage: 
 
Plant die Hansestadt, in den kommenden Jahren ihre Marina im Stralsunder 
Hafen und bei der Entwicklung des Dänholms zu erweitern? 
Wie reagiert die Hansestadt auf die steigende Nachfrage nach dauerhaften und temporären 
Liegeplätzen? 
 
Die Beantwortung der Anfragen erfolgt durch Herrn Wohlgemuth: 
 
Plant die Hansestadt in den kommenden Jahren ihre Marina im Stralsunder Hafen und bei 
der Entwicklung des Dänholms zu erweitern? Wie reagiert die Hansestadt auf die steigende 
Nachfrage nach dauerhaften und temporären Liegeplätzen? 
   
Konkrete Vorhaben in den kommenden 2-3 Jahren für die Schaffung zusätzlicher dauerhaf-
ter und temporärer Liegeplätze sind - wie soeben erwähnt - an den beiden Standorten 
Schwedenschanze und Ostmole Dänholm in Vorbereitung. Damit wird zunächst der in der 
Studie der Planco Consulting GmbH zur Raumverträglichen Entwicklung der Sportboothäfen 
an der Ostseeküste der Planungsregion Vorpommern ermittelte Bedarf für die nächsten Jah-
re gedeckt. 
 
Für die Schaffung weiterer Liegeplätze in den Folgejahren, z.B. im Stralsunder Hafen oder 
im südlichen Stadtgebiet, liegen bisher keine konkreten Planungen vor. Die Erweiterung vor-
handener oder die Schaffung neuer Marinas ist aber auch in Zukunft grundsätzlich vorstell-
bar, bedarf aber im Einzelfall eines Raumordnungsverfahrens. 
 
Der Antrag auf Aussprache wird zurückgezogen. 
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zu 8 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Einwohnerfragen vor. 
 
  
 
zu 9 Anträge 
 
 
zu 9.1 zur Wasserschutzpolizei Stralsund 

Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
Vorlage: AN 0010/2017 

 
Herr Phillipen erläutert seinen Antrag, in dem der Oberbürgermeister gebeten wird, sich bei 
der Landesregierung dafür einzusetzen, dass die Dienststelle der Wasserschutzpolizei auch 
weiterhin 24 Stunden am Tag besetzt bleibt.  
Herr Phillipen bittet um Unterstützung für seinen Antrag. 
 
Frau von Allwörden erklärt, dass es sich bei der Wasserschutzpolizei um eine Sondereinheit 
der Schutzpolizei handelt, welche Schwerpunktdienste versieht. Eine rundum die Uhr Beset-
zung der Dienststelle bindet Ressourcen, wodurch verhindert wird, dass diese effektiv ge-
nutzt werden. Sie weist darauf hin, dass der gesamte berufliche Schiffsverkehr am Tage ab-
gewickelt wird und die Freizeitskipper sich spätestens um 22:00 Uhr im Hafen befinden. Die 
Koordinierung der Einsätze erfolgt durch die Leitstelle in Neubrandenburg. Die Zeit in der die 
Dienststelle in Stralsund unbesetzt ist wird durch eine Rufbereitschaft abgesichert so dass, 
immer ein Bootsteam verfügbar ist.  
Entsprechend bringt Frau von Allwörden einen Änderungsantrag ein und bittet ihrerseits um 
Zustimmung. 
 
Nach Diskussion über den vorliegenden Anträge mit Wortmeldungen von Herrn van Slooten, 
Frau von Allwörden, Herrn Hofmann und Herrn Dr. von Bosse stellt Frau Kindler den Ge-
schäftsordnungsantrag auf Verweis der Thematik in den Ausschuss für Familie, Sicherheit 
und Gleichstellung. Dem Ansinnen kann Herr Jungnickel für die Fraktion Linke offene Liste 
folgen. 
 
Herr Paul stellt den Antrag auf Verweisung der Angelegenheit in den Ausschuss für Familie, 
Sicherheit und Gleichstellung zur Abstimmung. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich abgelehnt 
 
Herr Paul stellt den Änderungsantrag AN 0037/2017 wie folgt zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Beschlusstext der Vorlage AN 0010/2017 wird durch folgenden Text ersetzt: 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, sich gegenüber der Landesregierung MV dafür ein-
zusetzen, dass im Rahmen der Personalstärkung der Landespolizei die Inspektion der Was-
serschutzpolizei Stralsund aufgaben- und bedarfsgerecht berücksichtigt wird. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0549 
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Der Präsident stellt abschließend den Antrag AN  0010/2017 in der geänderten Fassung wie 
folgt zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt einschließlich des Beschlusses 2017-
VI-02-0549: 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, sich gegenüber der Landesregierung MV dafür ein-
zusetzen, dass im Rahmen der Personalstärkung der Landespolizei die Inspektion der Was-
serschutzpolizei Stralsund aufgaben- und bedarfsgerecht berücksichtigt wird. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
  
2017-VI-02-0550 
 
 

Pause von 18.00 Uhr bis 18:30 Uhr 
 
 
zu 9.2 Tabak- und Zigarettenwerbung auf Werbeaufstellern 

Einreicher: Michael Adomeit, Gerd Riedel 
Vorlage: AN 0011/2017 

 
Herr Adomeit begründet seinen Antrag. 
Herr Schwarz teilt mit, dass es auf Bundesebene noch vor dem Sommer einen Geset-
zesentwurf zu dem Thema geben wird. Die CDU/FDP-Fraktion unterstützt den Antrag von 
Herrn Adomeit. Auch die Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen werden dem Antrag zustimmen. 
 
Herr Paul stellt den Antrag wie folgt zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt bei der nächsten Vertragsverlängerung mit den Be-
treibern von Werbeaufstellern prüfen zu lassen, ob auf Tabak- und Zigarettenwerbung zu-
künftig verzichtet werden kann. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
 
2017-VI-02-0551 
 
 
zu 9.3 zur Ausschreibung von Reinigungsleistungen in städtischen Gebäuden 

Einreicher: SPD-Fraktion 
Vorlage: AN 0020/2017 

 
Herr van Slooten begründet den Antrag und weist darauf hin, dass es in dem Antrag  
nicht um Vorverurteilungen gehe, sondern um eine Neuausschreibung im Sinne von  
Transparenz. 
 
Herr van Slooten bezieht sich auf den von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen  
eingebrachten Änderungsantrag und teilt mit, dass nach Rücksprache mit der Verwaltung 
eine Kündigung der Verträge möglich ist. 
So soll signalisiert werden, dass die Verträge ordnungsgemäß zustande kommen und sich 
die Bürgerschaft gegen etwaige Unstimmigkeiten zur Wehr setzt. Außerdem sind bei einer 
Neuausschreibung eventuell Einsparpotenziale vorhanden.  
Herr Dr. von Bosse erläutert den Änderungsantrag seiner Fraktion. Ziel des Antrages ist es, 
eine Kostenerhöhung zu vermeiden. 
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Herr Jungnickel richtet die Frage, ob die Möglichkeit besteht, aus den Verträgen heraus  
zu kommen, direkt an die Verwaltung.  
 
Herr Tuttlies führt aus, dass die Verwaltung den vorliegenden Antrag begrüßt. Auch  
innerhalb der Verwaltung wird dieses Thema ausführlich diskutiert. 
 
Die bestehenden Reinigungsverträge sind zum Teil aus den 90er Jahren.  
Für Altverträge gibt es keine Maximallaufzeit. Nach Vergaberecht ist eine unbefristete Lauf-
zeit durchaus möglich. Trotzdem hält die Verwaltung es unter den Gesichtspunkten des 
Wettbewerbs und der Transparenz für möglich und geboten, alle Reinigungsleistungen neu 
auszuschreiben. 
 
Es sollte dabei zugestanden werden, dass die erforderlichen Kündigungsfristen eingehalten 
werden, um mögliche Schadensersatzforderungen auszuschließen und gleichzeitig wegen 
des Ausschreibungsvolumens für die europaweiten Ausschreibungen eine exakte und gründ-
liche Vorbereitung notwendig ist. 
Zudem müsse geprüft werden, ob und wie eine Reinigung auch durch städtische Bedienstete 
erfolgen kann. 
 
Aufgrund der Schilderungen der Verwaltung bittet Herr van Slooten die Fraktion Bündnis 
90/Die Grünen, ihren Änderungsantrag zurück zu ziehen.  
 
Herr Suhr möchte festhalten, dass klar sein muss, dass man sich im Rahmen der vertragli-
chen Bedingungen bewegt und zieht unter Bezug auf die Verbindlichkeit der  
Aussagen von Herrn Tuttlies den Änderungsantrag AN 0030/2017 zurück. 
 
Herr Paul stellt den Antrag AN 0020/2017 wie folgt zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Die Reinigungsleistungen in städtischen Gebäuden, wie Schulen, Sporthallen und Verwal-
tungsgebäuden werden zum nächst möglichen Zeitpunkt neu ausgeschrieben. 
Dabei soll die vorzeitige Beendigung der bestehenden Verträge geprüft und 
wenn möglich kostenneutral in die Wege geleitet werden. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen   
 
2017-VI-02-0552 
 
 
zu 9.4 „WiFi 4 EU“ - EU-Förderung für kostenloses WiFi in Stralsund nutzen  

Einreicher: Thoralf Pieper, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0014/2017 

 
Herr Pieper wirbt für seinen Antrag. Er hofft, dass das beschlossene Projekt kostenfrei um-
gesetzt werden kann und die Fördermittel eingeworben werden können.  
Herr Adomeit weist darauf hin, dass nicht sicher ist, ob und wann Stralsund die Fördermittel 
erhält.  
Herr Paul macht Herrn Adomeit darauf aufmerksam, dass es darum geht, erst einmal För-
dermittel einzuwerben.   
  
Es gibt keine weiteren Wortmeldungen. 
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Herr Paul stellt den Antrag wie folgt zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, über die EU-Initiative „WiFi 4 EU“ Fördermittel für ein 
großflächiges, kostenlos zugängliches WiFi-Netz einzuwerben. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen   
 
2017-VI-02-0553 
 
 
zu 9.5 Vorübergehende Aufhebung des Brennverbot für pflanzliche Abfälle in 

Stralsund und im Landkreis Vorpommern-Rügen in den Monaten März und 
Oktober- Gespräche mit Kleingartenvereinen und Bürgern führen, um ein-
vernehmliche Lösungen zu finden 
Einreicher: Dirk Arendt 
Vorlage: AN 0026/2017 

 
 Der Antrag wurde vom Einreicher unter TOP 2 zurückgezogen. 
 
 
zu 9.6 Auskunftsersuchen nach §71 KV M-V zur SES mbH; 

hier: Ablösebeträge aus Stellplatzsatzung 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0019/2017 

 
Herr Paul gibt zum vorliegenden Antrag folgenden Hinweis: 

 
Die unter Punkt 1-3 gestellten Fragen betreffen keine Angelegenheiten von besonderer Be-
deutung gem. § 71 (4) Kommunalverfassung für das Land Mecklenburg-Vorpommern ‘Ver-
tretung der Gemeinde in Unternehmen und Einrichtungen‘ (KV M-V), die die Stadterneue-
rungsgesellschaft Stralsund mbH betreffen.  
Es handelt sich hier um Fragen zu Angelegenheiten der Gemeindeverwaltung, auf die gem. 
§ 34 KV M-V ‘Kontrolle der Verwaltung’ auf Antrag oder Anfrage Auskunft zu erteilen ist. 
Daher erfolgt keine Beantwortung. 
 
Der Präsident bittet, den Antrag zurückziehen und ggf. als kleine Anfrage zur nächsten Sit-
zung einzureichen. Alternativ wäre eine schriftliche Beantwortung möglich. Dem Vorschlag 
der schriftlichen Beantwortung folgt Herr Suhr. 
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zu 9.7 Wahl eines Mitgliedes in den Rechnungsprüfungsausschuss 

Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0013/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt:  
Frau Doreen Breuer wird als Mitglied in den Rechnungsprüfungsausschuss gewählt.  
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
 
2017-VI-02-0554 
 
 
zu 9.8 Wahl eines Vertreters in den Ausschuss für Finanzen und Vergabe 

Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0016/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
  
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
Stefan Bauschke wird als Vertreter in den Ausschuss für Finanzen und Vergabe gewählt.  
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0555 
 
 
zu 9.9 Wahl eines Vertreters in den Betriebsausschuss 

Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0017/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
  
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
Thomas Lewing wird als Vertreter in den Betriebsausschuss gewählt.  
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
 
2017-VI-02-0556 
 
 
zu 9.10 Besetzung Aufsichtsrat SWS Stadtwerke Stralsund GmbH 

Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0023/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst:  
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
Herr Jürgen Suhr wird in den Aufsichtsrat der SWS Stadtwerke Stralsund GmbH bestellt. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
 
2017-VI-02-0557 
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zu 9.11 Besetzung Aufsichtsrat SWG Stralsunder Wohnungsbaugesellschaft mbH 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Vorlage: AN 0024/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
  
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
Herr Dr. Arnold von Bosse wird in den Aufsichtsrat der SWG Stralsunder Wohnungsbauge-
sellschaft mbH bestellt. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
 
2017-VI-02-0558 
 
 
zu 9.12 Bestellung eines Mitgliedes in den Aufsichtsrat der Theater Vorpommern 

GmbH 
Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0015/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
  
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt:  
Maximilian Schwarz wird als Mitglied in den Aufsichtsrat der Theater Vorpommern GmbH 
bestellt.  
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
 
2017-VI-02-0559 
 
 
zu 9.13 zur Wahl eines Mitglieds in den Aufsichtsrat der Theater Vorpommern 

GmbH 
Einreicher: SPD-Fraktion 
Vorlage: AN 0022/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
  
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
Frau Susanne Bowen wird in den Aufsichtsrat der Theater Vorpommern GmbH gewählt. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  
 
2017-VI-02-0560 
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zu 9.14 Wahl eines Vertreters in den Planungsausschuss des Regionalen Pla-
nungsverbandes 
Einreicher: Dr. Ronald Zabel, CDU/FDP-Fraktion 
Vorlage: AN 0018/2017 

 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
  
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt:  
Herr Christian Ramlow  wird als Mitglied in den Planungsausschuss des Regionalen Pla-
nungsverbandes gewählt. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen  

 
2017-VI-02-0561 
 
 
zu 10 Genehmigung von Dringlichkeitsentscheidungen des Hauptausschusses 

und des Oberbürgermeisters 
 
Es liegen keine Dringlichkeitsentscheidungen zur Genehmigung vor. 
 
 
zu 11 Behandlung der unerledigten Punkte der letzten Tagesordnung 
 
Es gibt keine unerledigten Punkte der letzten Sitzung.  
 
 
zu 12 Behandlung von Vorlagen 
 
zu 12.1 Klimaschutz-Teilkonzept "Klimafreundliche Mobilität -Stralsund steigt um" 

Vorlage: B 0071/2016 
 
Der Präsident gibt bekannt, dass die vorliegenden Änderungsanträge nach einer ersten Stel-
lungnahme aller Fraktionen abgehandelt werden. 
 
Der Präsident eröffnet die Beratung  zum Ergänzungsantrag  AN 0035/2017 „Weidendamm 
für Radverkehr freigeben“ zur Beschlussvorlage B 0071/2016, eingereicht von der 
CDU/FDP-Fraktion. 
 
Herr Adomeit spricht sich gegen den vorliegenden Antrag aus, da die betreffende Teilstrecke 
über den kurzen Straßenabschnitt gut zu befahren sei. 
 
Herr Meißner verweist auf den überwiegenden Willen der Stralsunder Bevölkerung und die 
fehlende Akzeptanz einer Führung um den Busbahnhof. Es bestehe der Wunsch, die Altstadt 
schnell und  zügig zu erreichen. Mit Blick in die Zukunft und der geplanten Umgestaltung des 
Weidendamms sei eine Prüfung im Sinne des Antrags schon jetzt richtungsweisend. 
 
Herr Suhr erklärt die derzeitige Straßennutzung für Radfahrer als unzumutbar. Die Fraktion 
Bündnis 90/Die Grünen unterstütze den Antrag, da es sich bei der geforderten Umgestaltung 
um die bessere Alternative handle. 
 
Der Präsident stellt den Ergänzungsantrag AN 0035/2017 zur Abstimmung: 
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Die Bürgerschaft der Hansestadt beschließt, 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, 
ergänzend zum dem Maßnahmenkatalog der Beschlussvorlage B 0071/2016 (Klimaschutz-
Teilkonzept "Klimafreundliche Mobilität -Stralsund steigt um") zu prüfen: 
ob der uferbegleitende Gehweg am Weidendamm für den Radverkehr mit dem Zeichen 
„Radfahrer frei“ (Zeichen 1022-10) freigegeben werden kann. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0562 
 
Der Präsident ruft den Änderungsantrag AN 0034/2017 „Fahrradabstellanlagen“ zur Bera-
tung, eingereicht durch die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen auf. 
 
Herr Suhr wirbt für den vorliegenden Antrag und hebt hierbei die starke Frequentierung 
durch Touristen hervor. 
 
Der Präsident stellt den Änderungsantrag AN 0034/2017 zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Bei den im Jahre 2016 vorbereiteten und für 2017 zur Umsetzung vorgesehenen Maßnah-
men (Seite 2 der Beschlussvorlage) wird bei der  
 
Maßnahme „Verbesserung von Radabstellbedingungen in der Altstadt durch Ergän-
zungen von Fahrradständern“ ergänzt: 
 
Es soll hier auch geprüft werden, ob und wie an Fahrradabstellanlagen im Bereich der Alt-
stadt, bzw. am Rand der Altstadt Anlagen zur Gepäckaufbewahrung und Ladestationen für 
Pedelecs realisiert werden können. 
 
Abstimmung: abgelehnt 
 
Der Präsident eröffnet die Beratung zum Ergänzungsantrag AN 0036/2017, eingereicht von 
der CDU/FDP-Fraktion, zum Änderungsantrag AN 0032/2017, eingereicht durch die Fraktion 
Bündnis 90/Die Grünen. 
 
Herr Suhr spricht sich für die Umsetzung eines einheitlichen Konzeptes aus, in dem ein 
durchgängiger Schutzstreifen angelegt und somit ständige Wechsel in der Radführung  ver-
mieden werden sollen. 
 
Herr Haack unterstreicht die in seinen Augen übertriebene Reglementierung in der Karl-
Marx-Straße und wirbt für eine schnellstmögliche Sanierung der gesamten Straße. Über eine 
derartige Neuplanung sei eine bestmögliche und durchgängige Führung aller Verkehrsteil-
nehmer zu erreichen. 
 
Herr Meißner gibt bekannt, dass die CDU/FDP-Fraktion zum Änderungsantrag der Fraktion 
Bündnis 90/Die Grünen steht. Es stünde noch genügend Zeit zur Verfügung, um eine Lösung 
zur durchgehenden Führung des Schutzstreifens zu entwickeln. Die Belange der Stralsunder 
Bürger müssten berücksichtigt werden und somit sei der Erhalt der PKW-Stellplätze dringend 
erforderlich. 
 
Herr Suhr betont, dass die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen dem Ergänzungsantrag der 
CDU/FDP-Fraktion nicht ablehnend gegenüberstehe. Ein vorgezogener Neubau der Karl-
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Marx-Straße sei zu begrüßen. Es sei jedoch wichtig, dass in der Konzeption ein Konsens 
gefunden werde, der den offenliegenden Interessen interfraktionell entgegenkomme. 
 
Herr Haack bedankt sich bei Herrn Suhr für das Angebot der fraktionsübergreifenden Zu-
sammenarbeit und gibt die Zustimmungsbereitschaft der Fraktion Bürger für Stralsund zum 
Änderungsantrag der CDU/FDP-Fraktion bekannt. Mit Blick auf die Karl-Marx-Straße müsse 
es schnell vorrangehen. 
 
Herr Riedel pflichtet Herrn Haack bei. 
 
Der Präsident stellt den Ergänzungsantrag AN 0036/2017 zur Abstimmung: 

„Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 

In der Vorlage AN 0032/2017 wird hinter den Worten „ob dies über eine andere Anordnung 
der Parkplätze realisiert werden kann.“ folgender Satz angefügt: 
 
„Hierbei ist die Zahl der PKW-Stellplätze zu erhalten.“ 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0563 
 
Der Präsident stellt den daraufhin geänderten Änderungsantrag AN 0032/2017 zur Abstim-
mung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Bei den im Jahre 2016 vorbereiteten und für 2017 zur Umsetzung vorgesehenen Maßnah-
men (Seite 2 der Beschlussvorlage) wird bei der  
 
Maßnahme „Markierung von Radfahrstreifen in der Karl-Marx-Straße““ ergänzt: 
 
Es wird empfohlen, hier eine Führung des Radverkehrs so zu gestalten, dass dies so weit 
wie möglich über einen Schutzstreifen auf der Fahrbahn erfolgt. In diesem Zusammenhang 
soll auch geprüft werden, ob dies über eine andere Anordnung der Parkplätze realisiert wer-
den kann. Hierbei ist die Zahl der PKW-Stellplätze zu erhalten. 
 
Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0564 
 
Der Präsident stellt den Änderungsantrag AN 0031/2017 „Angebotsstreifen Knieperwall“ zur 
Beratung, eingereicht durch die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen. 
 
Herr Suhr erläutert den vorliegenden Antrag mit Blick auf die, nach seiner Auffassung, zu 
befürchtende Verwirrung bei den Verkehrsteilnehmern, die durch einen einseitigen Schutz-
streifen zu erwarten sei. Zudem stehe zu erwarten, dass sich durch einen einseitigen 
Schutzstreifen eine bedeutend stärkere Radnutzung des Gehweges ergebe. 
 
Herr Haack spricht sich allgemein gegen das Konzept der Schutzstreifennutzung aus. 
 
Der Präsident stellt den Änderungsantrag AN 0031/2017 zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Bei den im Jahre 2016 vorbereiteten und für 2017 zur Umsetzung vorgesehenen Maßnah-
men (Seite 2 der Beschlussvorlage) wird bei der  
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Maßnahme „Markierung eines Angebotsstreifens im Knieperwall“ ergänzt: 
 
Hier wird empfohlen einen beidseitigen Angebotsstreifen für Radfahrer zu markieren. 
 
Abstimmung: abgelehnt 
 
Der Präsident eröffnet die Beratung  zum Änderungsantrag  AN 0029/2017, eingereicht von 
der CDU/FDP-Fraktion. 
 
Herr Meißner betont die Notwendigkeit des Erhalts von PKW-Stellplätzen der Einwohner 
innerhalb der Stralsunder Altstadt. 
 
Der Präsident stellt den Änderungsantrag AN 0029/2017 zur Abstimmung: 

Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 

Das Klimaschutz-Teilkonzept "Klimafreundliche Mobilität -Stralsund steigt um" (Vorlage 
B0071/2017) wird unter der Maßgabe beschlossen, dass der Ausbau der Fahrrad-
Abstellkapazitäten nicht zu Lasten von KFZ-Stellplätzen erfolgt. Hierzu wird das Klimaschutz-
Teilkonzept "Klimafreundliche Mobilität -Stralsund steigt um" wie folgt geändert: 

1. auf Seite 70 (entspricht Seite 31 der Anlage 1b der Vorlage B 0071/2016) wird Absatz 
2 wie folgt neu gefasst: „Es ist zu prüfen, ob eine Erweiterung der Abstellkapazitäten 
innerhalb der klassischen „Radsaison“ (Frühjahr – Sommer – Herbst) möglich ist. Der 
Ausbau der Fahrrad-Abstellkapazitäten soll nicht zu Lasten von KFZ-Stellplätzen er-
folgen.“ 

2. auf Seite 77 (entspricht Seite 38 der Anlage 1b der Vorlage B 0071/2016) werden in 
der Aufzählung nach Absatz 1 die Wörter „Entfall von Kfz-Stellplätzen zugunsten von 
Rad-Abstellanlagen“ ersatzlos gestrichen. 

Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0565 
 
Der Präsident eröffnet die Beratung  zum Änderungsantrag  AN 0033/2017 „Teilnahme an 
der der deutschlandweiten Erhebung der TU Dresden „Mobilität in Städten – SrV““, einge-
reicht durch die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen. 
 
Herr Suhr verweist auf die Relevanz verlässlicher Daten und die damit zusammenhängende 
Methodik der CO²-Erfassung, die als grundsätzliche Basis eines funktionierenden Klima-
schutz-Teilkonzeptes gelte. Die Technische Universität Dresden könne hierbei auf jahrelan-
ge Expertise zurückgreifen und wäre daher besonders geeignet, zumal unter andrem diverse 
Städte in Mecklenburg-Vorpommern – darunter die Hansestädte  Rostock, Greifswald und 
Wismar – Teil der landesweiten Erhebung seien. Man müsse alle fünf Jahre mit Kosten in 
Höhe von 30.000 bis 40.000 Euro rechnen. 
 
Der Präsident stellt den Änderungsantrag AN 0033/2017 zur Abstimmung: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt folgende Ergänzung des Beschluss-
vorschlags: 
 
Der Oberbürgermeister wird damit beauftragt eine Teilnahme an der deutschlandweit durch-
geführten Erhebung der TU Dresden „Mobilität in Städten – SrV“ erstmalig für den Teilnah-
mezeitraum 2018 vorzubereiten. Die erforderlichen Mittel sollen in den Haushalten 2017, 
2018 und 2019 berücksichtigt werden. 
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Abstimmung: Mehrheitlich beschlossen 
 
2017-VI-02-0566 
 
Abschließend stellt der Präsident unter Einbeziehung aller Ergänzungs- und Änderungsan-
träge die Beschlussvorlage B 0071/2017 „Klimaschutz-Teilkonzept „Klimafreundliche Mobili-
tät – Stralsund steigt um““ zur Abstimmung:  
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund stimmt einschließlich der gefassten Beschlüsse 
2017-VI-02-0562 bis 2017-VI-02-0566 dem vorliegenden Klimaschutz-Teilkonzept „Klima-
freundliche Mobilität – Stralsund steigt um“, Dezember 2015, als Arbeitsgrundlage für die 
Verwaltung zur Vorbereitung und Umsetzung von Maßnahmen zu. 
  
Abstimmung: 36 Zustimmungen 1 Gegenstimme 2 Stimmenenthaltungen 
 
2017-VI-02-0573 
 
 
zu 12.2 Wahl des ersten Stellvertreters des Oberbürgermeisters 

Vorlage: B 0018/2017 
 
Der Präsident gibt einleitende Hinweise zum Wahlverfahren der Stellvertreter und schlägt 
insbesondere zur Vorlage B 0018/2017 vor, die Punkte 1 und 2 der Beschlussempfehlung 
zusammenhängend abzustimmen. Es erfolgt hierzu kein Widerspruch; Wortmeldungen gibt 
es nicht. 
 
Herr Paul stellt die Vorlage wie folgt zur Abstimmung: 
  
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 

1. Herr Holger Albrecht wird mit Wirkung vom 01.04.2017 für die Dauer der Wahlperiode 
der Bürgerschaft zum Senator und ersten Stellvertreter des Oberbürgermeisters ge-
wählt.  

2. Mit Ablauf des 31.03.2017 wird Herr Holger Albrecht  aus der Funktion des zweiten 
Stellvertreters des Oberbürgermeisters abberufen. 

  
Abstimmung: 33 Zustimmungen 3 Gegenstimmen 3 Stimmenthaltungen 
 
2017-VI-02-0567 
 
 
zu 12.3 Wahl des zweiten Stellvertreters des Oberbürgermeisters 

Vorlage: B 0019/2017 
 
Ohne Wortmeldungen wird folgender Beschluss gefasst: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
Herr Heino Tanschus wird mit Wirkung vom 01.04.2017 für die Dauer der Wahlperiode der 
Bürgerschaft zum Senator und zweiten Stellvertreter des Oberbürgermeisters gewählt und in 
das Beamtenverhältnis als Ehrenbeamter berufen.  
 
Abstimmung: 38 Zustimmungen 0 Gegenstimmen 1 Stimmenthaltung 
 
2017-VI-02-0568 
 
Der Präsident der Bürgerschaft gratuliert Herrn Albrecht und Herrn Tanschus zur Wahl. 
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zu 13 Verschiedenes 
 
Mit Bezug auf seine Mitteilung zur bevorstehenden Delegationsreise nach China konkretisiert 
Herr Paul, dass der überwiegende Teil der Teilnehmer die Kosten der Reise selbst über-
nimmt. 
 
 
zu 14 Ausschluss der Öffentlichkeit, Eintritt in den nichtöffentlichen Teil 
 
Es erfolgt der Ausschluss der Öffentlichkeit. 
  
 
 
zu 16 Wiederherstellung der Öffentlichkeit und Bekanntmachung der Ergebnisse 

aus dem nichtöffentlichen Teil 
 
Herr Paul stellt die Öffentlichkeit wieder her und gibt die Ergebnisse aus dem nichtöffentli-
chen Teil der Sitzung bekannt. 
 
 
 
zu 17 Schluss der Sitzung 
 
Der Präsident dankt für die Mitarbeit und beendet die 02. Sitzung der Bürgerschaft des Jah-
res 2017. 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
gez. Peter Paul gez. Thomas Schulz gez. Jan Kuhn 
Vorsitz Stellvertretender Vorsitz Protokollführung 
 



kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0034/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Touristische Wegebahnen und Kleinbusse in der Fußgängerzone 
Einreicher: Thomas Lewing, CDU/FDP-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion CDU/FDP Datum: 21.02.2017 

Bearbeiter: Lewing, Thomas   

 

Einreicher: Herr Lewing   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

Bürgerschaft 02.03.2017  

 
Anfrage: 
 

1. Ist der Stadtverwaltung bekannt, welche Abgasnormen die touristischen 

Wegebahnen und Kleinbusse erfüllen? 

2. Besteht die Möglichkeit, die Durchfahrtgenehmigung für die Fußgängerzonen an 

die Erfüllung verbindlicher Emissionswerte zu knüpfen? 

 
 
 
Begründung: 
In der Hansestadt Stralsund werden touristische Wegebahnen und Kleinbusse mit Elektro- 
aber auch Verbrennungsmotoren eingesetzt. Ein größerer Einsatz emissionsarmer Antriebe 
würde die Attraktivität der Fußgängerzone verbessern. 
 
 
 
Thomas Lewing 
CDU/FDP-Fraktion 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0039/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Ansiedlung eines weiteren Lebensmittelmarktes / Supermarktes in 
der Innenstadt 
Einreicherin: Ute Bartel, SPD-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion SPD Datum: 21.02.2017 

Bearbeiter: Bartel, Ute   

 

Einreicher: Frau Bartel   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache: Ja 

 

Bürgerschaft 02.03.2017  

 
Anfrage: 
 

Gibt es Bestrebungen, einen weiteren Lebensmittelmarkt / Supermarkt in der Altstadt  
anzusiedeln? 
Wenn ja, wie weit ist das Vorhaben gediehen? 
Wenn nein, warum gibt es keine  entsprechenden Planansätze? 
 
 
 
Begründung: 
 

Die Bevölkerungszahl in der Altstadt ist in den vergangenen Jahren beständig  
gestiegen und entwickelt sich den Prognosen zufolge weiter nach oben. 
Ein zweiter Lebensmittelmarkt / Supermarkt würde die Attraktivität, in der Altstadt zu  
leben, erhöhen und wird vor dem Hintergrund der wachsenden Einwohnerzahl auch  
dringend benötigt. 
 
 
 
 
 
 
Ute Bartel 
SPD-Fraktion 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0041/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Entwicklung des Grundstücks Mühlenstraße / Parkhaus am 
Meeresmuseum 
Einreicher: Peter van Slooten, SPD-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion SPD Datum: 21.03.2017 

Bearbeiter: van Slooten, Peter   

 

Einreicher: Herr van Slooten   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache: Ja/ 

 

 
Anfrage: 
 
In welchem zeitlichen Rahmen soll auf dem Grundstück ein Gebäude für das Konfuzius- 
Institut errichtet werden? 
 
Sollte dieses Projekt dort nicht mehr angedacht sein, bitten wir um Informationen, was an  
dieser Stelle geplant ist. 
 
 
 
Begründung: 
 
Das im Zentrum der Hansestadt gelegene Grundstück liegt seit Fertigstellung des  
Parkhauses brach und bedarf einer sinnvollen Zuführung. 
Seit etlichen Jahren ist die große Baulücke ein Entwicklungsfauxpas  in der historischen  
Altstadt. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Peter van Slooten 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0042/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zum  Zustand des Teiches in Knieper West 
Einreicher: Mathias Miseler, SPD-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion SPD Datum: 21.03.2017 

Bearbeiter: Miseler, Mathias   

 

Einreicher: Herr Miseler   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache: Ja 

 

 
Anfrage: 
 

1. Ist der Zustand des Teiches in Knieper West und dessen Umgebung der Verwaltung 
bekannt; wenn ja wann wird der Teich und die Umgebung vom Unrat befreit? 

2. Gibt es regelmäßige Kontrollen der Stadtteiche auf Verunreinigungen und werden diese 
zeitnah beseitigt? 

3. Welche Kosten entstehen hier und welche Maßnahmen sieht die Verwaltung, den 
Verunreinigungen vorzubeugen? 

 
 
 
Begründung: 
 

Der Innenhof zwischen Heinrich-Heine-Ring und Lion-Feuchtwanger-Str. ist ein sehr 
beliebter Aufenthaltsort für die Anwohner und Treffpunkt für Jugendliche. Leider kommt es 
hier immer wieder zu Verunreinigungen im und um den Teich herum. Der derzeitige Zustand 
entspricht nicht dem Stadtbild und muss schnellstmöglich beseitigt werden. 

 
 
 
 
 
 
Mathias Miseler 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0043/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Vergabe des Strela-Passes 
Einreicherin: Heike Carstensen 
 
 

Federführung:  Fraktion SPD Datum: 21.03.2017 

Bearbeiter: Carstensen, Heike   

 

Einreicher: Frau Carstensen   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache: Ja 

 

 
Anfrage: 
 Wie viele gültige Strelapässe sind z. Zt. ausgegeben und wie ist hier der Nachfragetrend  
in den letzten zwei Jahren? 
Wie wird die Bevölkerung über die Existenz des Strelapasses informiert bzw. wird für  
den Pass geworben? 
Ist es ggf. sinnvoll den Strelapass oder sein Verbreitungsprinzip zu überarbeiten? 
 
 
 
Begründung: 
 
Es ist aufgefallen, dass der Strelapass an Stellen, an denen viele Menschen 
zusammenkommen, die von ihm profitieren könnten, kaum bekannt ist und dass Menschen 
eher zufällig von der Existenz des Passes erfahren. 
Unseres Erachtens müssen Personen, die in den Genuss des Strelapasses kommen 
könnten, weil sie die Vergabekriterien erfüllen, dem Gleichheitsgrundsatz entsprechend 
gezielt auf diese Möglichkeit hingewiesen werden. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Dr. Heike Carstensen 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0044/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Entwicklung des sozialen Wohnungsbaus 
Einreicherin: Ute Bartel 
 
 

Federführung:  Fraktion SPD Datum: 21.03.2017 

Bearbeiter: Bartel, Ute   

 

Einreicher: Frau Bartel   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache: Ja/ 

 

 
Anfrage: 
 
Beabsichtigt die Hansestadt oder eine ihrer Gesellschaften, in diesem oder den kommenden  
Jahren vermehrt in den sozialen Wohnungsbau zu investieren? 
 
Will die Hansestadt von der laufenden Bundesförderung profitieren? 
 
 
 
Begründung: 
 
Ab 2017 unterstützt das Bundesbauministerium den sozialen Wohnungsbau in den Ländern  
mit 1.5. Mrd. Euro. Das ist eine Verdreifachung der Mittel gegenüber 2015. Davon könnte  
Stralsund, dass erwartungsgemäß in den nächsten Jahren mit einem Anstieg der  
Bevölkerung zu rechnen hat, profitieren. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ute Bartel 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0045/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Leerung von Papierkörben 
Einreicher: Detlef Lindner Fraktion Bürger für Stralsund 
 
 

Federführung:  Fraktion BfS Datum: 27.03.2017 

Bearbeiter: Lindner, Detlef   

 

Einreicher: Herr Lindner   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 
 

1. In welchem Rhythmus werden die Papierkörbe in den Stadtgebieten Tribseer 
Vorstadt und Knieper-West geleert? 

2. Ist dieser Rhythmus aus Sicht der Verwaltung ausreichend? 
3. Gibt es Schwerpunkte wo die Sauberkeit zu wünschen lässt? 

 
 
 
Begründung: 
 
In letzter Zeit häufen sich die Beschwerden von Anwohnern aus den Stadtgebieten Knieper-
West und der Tribseer Vorstadt, dass die Entleerung der Papierkörbe nicht ausreichend ist. 
 
 
 
 
 
 
Detlef Lindner 
Fraktion Bürger für Stralsund 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0046/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Planungen im Bereich Parower Chaussee, Prohner Str. und Heinrich-
Mann-Str. 
Einreicher: Michael Adomeit 
 
 

Federführung:  Einzelbürgerschaftsmitglied Adomeit Datum: 27.03.2017 

Bearbeiter: Adomeit, Michael   

 

Einreicher: Herr Adomeit   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 
1. Welche städtebaulichen Planungen sind im Bereich Parower Chaussee, Prohner Straße 
und Heinrich-Mann-Straße in nächster Zeit vorgesehen? 
2. Wurden Gespräche mit Gartenspartenmitgliedern in diesem Bereich zwecks Aufgabe von 
Gärten geführt oder sind sie vorgesehen? 
3. Plant die Verwaltung in diesem Bereich eine Änderung des Flächennutzungsplanes, wenn 
ja welcher Art? 
 
 
Begründung: 
In Stralsund kursieren Gerüchte, dass im obengenannten Areal etwas Großes geplant ist, wo 
auch Gärten weichen müssen.  
 
 
 
 
 
 
 
Michael Adomeit 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0047/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Desolater Zustand des Gebäudes der ehemaligen "Stadtkoppel" 
Einreicher: Gerd Riedel 
 
 

Federführung:  Einzelbürgerschaftsmitglied Riedel Datum: 27.03.2017 

Bearbeiter: Riedel, Gerd   

 

Einreicher: Herr Riedel   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 
Welche Maßnahmen kann die Verwaltung einleiten, um einen weiteren Verfall des Gebäudes 
der ehemaligen „Stadtkoppel“ Einhalt zu gebieten?  
 
 
Begründung: 
Viele Stralsunder sind erschüttert über den jetzigen Zustand der ehemaligen „ Stadtkoppel“. 
Die „Stadtkoppel“ war einst das angesagteste Tanzlokal der Stadt Stralsund.   
 
 
 
 
 
 
Gerd  Riedel 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0048/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Heilgeiststraße 2 in 18439 Stralsund 
Einreicher : Matthias Laack 
 
 

Federführung:  Einzelbürgerschaftsmitglied Laack Datum: 27.03.2017 

Bearbeiter: Matthias Laack   

 

Einreicher:     

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 
 
Wie kann seitens der Stadtverwaltung in der alten Spielkartenfabrik/Druckerei als 
Gewerbebetrieb die öffentliche Sicherheit i.S. Feuerschutz und andere Bestimmungen 
gewährleistet werden, wenn dort in dem verwinkelten Bau mit vielen Nebengelassen große 
Versammlungen mit sehr vielen Menschen stattfinden ? 
 
 
 
 
Begründung: 
 
Eine Umnutzung als Zentrum für sonstige Kommunikation in diesem als Gewerbebetrieb 
errichteten Bau in und mit enger Nachbarbebauung erscheint dem Bürger als nicht sicher. 
Der Träger ist keine Kirche im klassischen Sinn, sondern ein privater Verein. Das Haus ist 
und wird auch niemals eine Moschee im islamischen Sinn werden können. 
 
 
 
 
 
 
Matthias Laack als Einreicher 
 
Stralsund, den 27.03.2017  
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0054/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Grundschule Andershof Nutzungskonzept und Sanierung Sporthalle 
Einreicher: Andrea Kühl Fraktion LINKE offene Liste 
 
 

Federführung:  Fraktion LINKE offene Liste Datum: 28.03.2017 

Bearbeiter: Kühl, Andrea   

 

Einreicher: Frau Kühl   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
 
 
 
Anfrage: 
 
 

1. Wie sollen die bisher von der Volkshochschule genutzten Räume nach deren Auszug 
künftig genutzt werden? 
 

2. Wann ist mit der Fertigstellung der Sanierung der Sporthalle zu rechnen? 
 
 

3. Welche perspektivischen Lösungen gibt es gemeinsam mit dem Landkreis um künftig 
dem wachsensen Bedarf an Schulräumen, Kita - und Hortplätzen im Stadtteil 
Andershof Rechnung zu tragen?  

 
 
 
 
 
Begründung: 
 
Öffentliches Interesse! 
 
 
 
Andrea Kühl 
Fraktionsvorsitzende 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0055/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Islamistisches „Kulturzentrum„ verhindern 
Einreicher: Dirk Arendt 
 
 

Federführung:  Einzelbürgerschaftsmitglied Arendt Datum: 28.03.2017 

Bearbeiter: Arendt, Dirk   

 

Einreicher: Herr Arendt   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 

1. Der vom Verfassungsschutz beobachtete und als islamistisch eingestufte Verein, daß 
Weimar-Institut für geistes- und zeitgeschichtliche Fragen e.V, gab in der Presse 
bekannt, seit geraumer Zeit unteranderem einmal die Woche mit 100 Leuten die 
Räumlichkeiten am Kütertor (alte Spielkartenfabrik) für „Freitagsgebete“ zu nutzen. Bei 
dieser großen Ansammlung von Menschen sind gewisse bauliche 
Sicherheitsmaßnahmen erforderlich und einzuhalten zum Bsp. Fluchtwege, 
Brandschutz usw., wurden diese sicherheitsrelevanten Aspekte bereits von 
zuständiger Stelle geprüft ,und wurden dem Bauamt von dem neuen Eigentümer, 
mittlerweile Anfragen oder Anträge die eine Gebäudenutzung der ehemaligen 
Druckerei in der Heilgeiststraße 2/3, als Gebetsraum oder Moschee betreffen, 
eingereicht, wenn ja was wurde angefragt bzw. beantragt? 

2. Welche Maßnahmemöglichkeiten sieht die Hansestadt Stralsund, um eine Nutzung 
des Gebäudes am Kütertor als Moschee oder eines Gebetsraum  verhindern zu 
können? 

3. Welche Möglichkeiten bestehen für die Hansestadt Stralsund, mit dem islamistischen 
Verein (Weimar-Institut für geistes- und zeitgeschichtliche Fragen e.V) in 
Verhandlungen zu treten, und das Gebäude in der Heilgeiststraße 2/3 abzukaufen?  

 
 
Begründung: 
Viele Bürgerinnen und Bürger lehnen den Bau oder der Einrichtung einer Moschee 
/Gebetsraumes mitten im Herzen der Hanse- und Unesco-Welterbestadt Stralsund 
entschieden ab.  
 
 
gez. Dirk Arendt 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0049/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Tourismusfinanzierung 
Einreicherin: Claudia Müller, Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
 

Federführung:  Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen Datum: 28.03.2017 

Bearbeiter: Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen   

 

Einreicher:  Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 
 
1. Wie ist der Stand zur Erarbeitung eines Satzungsentwurfes zur Einführung der  
 Kurtaxe, bzw. einer Tourismusabgabe und wann ist mit Vorlage an die Gremien der 
 Bürgerschaft zu rechnen? 
 
2. Welche Akteure der (Tourismus-)Wirtschaft sollen auf welchem Wege und in 
 welchem Umfang in Konzeption und Umsetzung einbezogen werden? 
 
3. Welche Erkenntnisse, Auffassungen und Einschätzungen gibt es in der 
 Stadtverwaltung in Bezug auf die Höhe, die entstehenden Kosten und Aufwendungen 
 und die Miteinbeziehung von Tagesgästen in die Abgabenpflicht? 
 
 
Begründung: 
 
Bereits seit mehreren Jahren beinhaltet der Haushalt eine Position zur Einnahme aus 
touristischen Abgaben. Bis heute liegt noch kein Satzungsentwurf vor und es ist nicht 
absehbar, wann und in welcher Form der Planansatz realisierbar ist. 
 
Nach der Anerkennung zum staatlich anerkannten Erholungsort hat die Hansestadt nun die 
Möglichkeit Einnahmen über diesen Weg zu erzielen und so Mittel zu generieren, die für die 
Förderung von touristischer Infrastruktur etc. genutzt werden können. 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0050/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Stellplatzsatzung – Begriffsbestimmung der Nutzungsarten 
Einreicher: Hendrik Lastovka, CDU/FDP-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion CDU/FDP Datum: 28.03.2017 

Bearbeiter: Lastovka, Hendrik   

 

Einreicher: Herr Lastovka   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 

1. Wie lauten die Kriterien für den Begriff Altenwohnungen im Sinne der 
Stellplatzsatzung? 

2. Gibt es eine Zweckbindung für die beantragten und bewilligten Nutzungsarten? 
3. Wie wird der Begriff Altenwohnung von betreuten Wohnungen abgegrenzt? 

 
 
 
Begründung: Die Begriffsbestimmungen der Nutzungsarten in der Stellplatzordnung und 
deren Zweckbindung sind von öffentlichem Interesse. 
 
 
 
Hendrik Lastovka 
CDU-FDP-Fraktion 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0051/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Umsetzung des Glücksspielstaatsvertrages 
Einreicher: Thoralf Pieper, CDU/FDP-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion CDU/FDP Datum: 28.03.2017 

Bearbeiter: Pieper, Thoralf   

 

Einreicher: Herr Pieper   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 

1. Welche Auswirkung hat die Umsetzung des Glücksspielstaatsvertrages auf die 
Spielhallen in Stralsund und die dort vorhandenen Arbeitsplätze? 

2. Welche Auswirkung hat die Umsetzung des Glücksspielstaatsvertrages für die 
Hansestadt Stralsund? 

3. Wie sind die haushalterischen Auswirkungen zu beurteilen? 
 
 
 
Begründung: Die Änderungen am Glücksspielstaatsvertrag wurden bereits 2012 
beschlossen. Allerdings wurde den bestehenden Spielhallen ein Bestandsschutz mit einer 
Frist von fünf Jahren gewährt. Für neu eröffnete Spielhallen seit 2012 galten die Vorgaben 
sofort. Ende Juni 2017 endet die Frist zum Bestandsschutz, sodass ab 1. Juli 2017 von den 
Spielhallen-Betreibern unter anderem geänderte Mindestabstände beachtet werden müssen 
und keine Vergabe von Mehrfachkonzessionen möglich ist. 
 
 
 
 
Thoralf Pieper 
CDU/FDP-Fraktion 
 
 
  

TOP Ö  7.15TOP Ö  7.15



kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0052/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Kleine Anfrage: Geschwindigkeitskontrollen  
Einreicherin: Ann Christin von Allwörden 
 
 

Federführung:  Fraktion CDU/FDP Datum: 28.03.2017 

Bearbeiter: von Allwörden, Ann Christin   

 

Einreicher: Frau von Allwörden   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 

1. Wie viele Geschwindigkeitskontrollen hat es seit Herbst 2016 in der Wasserstraße 
gegeben und wie ist die Planung für zukünftige Kontrollen?  

2. Gab es auch nächtliche Geschwindigkeitskontrollen? Wenn ja, wie häufig, wenn nein, 
warum werden diese nicht durchgeführt?  

3. Wie viele Verstöße wurden erfasst und konnten geahndet werden? 
 
 
 
Begründung: In der Bürgerschaftssitzung vom 03.11.2016 hat die Verwaltung auf die Kleine 
Anfrage der CDU/FDP-Fraktion (Verkehrsberuhigung in der Wasserstraße, Vorlage: kAF 
0112/2016 ) geantwortet, dass das Verkehrsaufkommen in der Wasserstraße durch ein 
Seitenradarmessgerät fortlaufend erfasst werde, um die Verkehrsverlagerungseffekte nach 
Verkehrsfreigabe im Knieperwall und die Auswirkungen der Geschwindigkeitskontrollen in 
der Wasserstraße ermitteln zu können. Durch verstärkte Geschwindigkeitskontrollen in der 
Wasserstraße sollte der überhöhten Geschwindigkeiten in der Altstadt entgegengewirkt 
werden. 
 
 
 
 
Ann Christin von Allwörden 
CDU/FDP-Fraktion 
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kleine Anfrage 
 Vorlage Nr.: kAF 0053/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Plastikabfall in der Hansestadt reduzieren 
Einreicher: Stefan Bauschke, CDU/FDP-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion CDU/FDP Datum: 28.03.2017 

Bearbeiter: Bauschke, Stefan   

 

Einreicher: Herr Bauschke   

 
 

Beratungsfolge Termin 
Aussprache:  Ja/  Nein 

 

 
Anfrage: 

1. Wie ist der Umsetzungsstand des Bürgerschaftsbeschlusses 2015-VI-05-0221 

(Plastikabfall in der Hansestadt reduzieren)? Welche Maßnahmen wurden ergriffen 

bzw. geprüft? 

2. Welche weiteren Maßnahmen plant die Verwaltung zur Abfallvermeidung? 

 
 
Begründung: Mit dem Beschluss 2015-VI-05-0221 wurde die Verwaltung mit dem Ziel, ein 
Konzept zur Reduzierung des Kunststoff-Abfalls zu erarbeiten, beauftragt, eine 
Moderationsplattform anzubieten. Als mögliche Schwerpunkte des Konzeptes wurden benannt:  
1.       Förderung des Umweltbewusstseins der Einwohner, der Vereine und in der Hansestadt 
tätigen Unternehmen sowie Förderung einer nachhaltigen Entwicklung in der Hansestadt, 
2.       zusätzliche Maßnahmen zur Abfallvermeidung bei Veranstaltungen, 
3.       freiwillige Selbstverpflichtung der Unternehmen zur Abfallvermeidung, um den Verbrauch 
von Plastiktüten zu reduzieren. Ein Anreiz dafür kann ein öffentlichkeitswirksames Logo sein, 
dass den Verzicht auf Plastiktüten auch nach außen für die Kunden erkennbar macht, 
4.       Prüfung der Anzahl der Abfallsammelbehälter in der Altstadt und im Bereich der 
Hafenhalbinsel sowie Prüfung einer Image-Kampagne ähnlich der „Roten Mülleimer“ in Hamburg, 
5.       Vermarktung als „saubere Stadt am Wasser“, 
6.       Begleitung der gesamten Konzeptphase mit Aktionen der Stralsunder Schulen und 
Einbindung sozialer Einrichtungen, 
7.       Kooperation mit der Fachhochschule Stralsund sowie dem Umweltbundesamt (UBA) bei 
der Umsetzung der europäischen Vorhaben zur Reduzierung des Verbrauchs von Plastiktüten 
und ggf. Beteiligung an Pilotprojekten. 
 
 
 
 
Stefan Bauschke 
CDU/FDP-Fraktion 
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Peter Karstedt Tetzlawstraße 67 13437 Stralsund

Büro des Präsidenten der Bürgerschaft Stralsund

Herrn Peter Paul

Kleine öffentliche Anfrage in der nächsten Bürgerschaftssitzung an den Oberbürgermeister der

Hansestadt Stralsund zu dem Thema:

Islamisierung auch in Stralsund ?

Dazu meine Frage:

Wie will die Stadtverwaltung, im Sinne der aufgewachten

Bürger dieser Stadt, gegen das Einwachsen zarter Wurzeln

der terroristischen Ideologie des Islamismus vorgehen ?

Begründung:

Die islamistischen Anschläge, z.B. in Paris, Berlin,

London, mahnen zur Vorsicht.

Eine Aufgabe unserer kulturellen und Christlichen Wurzeln

ist abzulehnen.

Stralsund, den 27.03.2017

Peter Karstedt

7,74, MMMM’)
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0039/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Einrichtung von Bring- und Holzonen vor Grundschulen 
Einreicher: SPD-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion SPD Datum: 21.03.2017 

Einreicher: Fraktion SPD   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft beschließt: 
 
der Oberbürgermeister wird beauftragt, zu prüfen, wie die Hansestadt Stralsund im Umkreis 
von bis zu 500 Metern im Umfeld von Grundschulen temporär Hol- und Bringzonen, die dann 
im jeweiligen Schulwegeplan ausgewiesen werden, einrichten kann. 
 
 
 
Begründung: 
 
Die Einrichtung von temporären Bring- und Holzonen vor Schulen haben den Sinn, dass das  
allmorgendliche Chaos vor Schulen aufhört, das durch haltende Autos von Eltern verursacht  
wird, die Ihre Kinder zur Schule bringen und damit insbesondere die Kinder behindern und  
gefährden, die zur Schule laufen oder radeln.  
 
 
 
 
 
 
Peter van Slooten 
Fraktionsvorsitzender  
 
 
 
 

TOP Ö  9.1TOP Ö  9.1



TOP Ö  9.1TOP Ö  9.1



TOP Ö  9.1TOP Ö  9.1



Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0043/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Priorität von Kreisverkehren 
Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
 
 

Federführung:  Fraktion BfS Datum: 27.03.2017 

Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, dass bei Entscheidungen über die Ausführung von 
Kreuzungsbauwerken immer zuerst die entsprechenden Ausschüsse der Bürgerschaft 
informiert werden. Die Informationen sollen bereits vor der Planung stattfinden. 
 
 
 
Begründung: 
 
Bei den beiden letzten großen Kreuzungsbauwerken an der Deutschen Bank und am Carl-
Heydemann-Ring / Tribseer Damm erfolgten die Informationen an die Bürgerschaft erst 
nachdem die Planung bereits an die entsprechenden Institutionen weitergeleitet wurde. 
 
 
 
 
 
 
 
Michael Philippen 
Fraktionsvorsitzender 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0041/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zum Anwohnerparken 
Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
 
 

Federführung:  Fraktion BfS Datum: 27.03.2017 

Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, dass in der gesamten Innenstadt mit Ausnahme des 
Neuen Marktes, alle Inhaber eines Anwohnerparkausweises auf den bewirtschafteten 
Parkflächen kostenlos ihre Fahrzeuge abstellen können. 
 
 
 
Begründung: 
 
Gemäß Managementplan Altstadt ist diese Maßnahme bereits vorgesehen. Durch den 
Zuzug weiterer Einwohner in die Innenstadt und den Wegfall freier Flächen durch 
Neubebauung ist die Parksituation mittlerweile sehr angespannt.  
 
 
 
 
 
Michael Philippen 
Fraktionsvorsitzender 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0042/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zu Anwohnerzonen 
Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund 
 
 

Federführung:  Fraktion BfS Datum: 27.03.2017 

Einreicher: Fraktion Bürger für Stralsund   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, dass die Zonen für das Anwohnerparken in der 
Stralsunder Altstadt von fünf auf eine reduziert werden. 
 
 
Begründung: 
 
Gemäß des Managementplanes Altstadt ist eine Reduzierung von fünf Bereichen auf zwei 
Bereichen bereits vorgesehen. Durch den Zuzug weiterer Einwohner in die Innenstadt und 
dem Wegfall freier Flächen durch Neubebauung ist die Parksituation mittlerweile sehr 
angespannt. 
 
 
 
 
 
Michael Philippen 
Fraktionsvorsitzender 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0048/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Beleuchtung Rügenbrücke  
Christian Ramlow, CDU/FDP-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion CDU/FDP Datum: 28.03.2017 

Einreicher: Ramlow, Christian   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt zu prüfen, ob und unter welchen Bedingungen eine 
Beleuchtung der Rügenbrücke möglich ist. 
 
 
 
Begründung: Die Rügenbrücke prägt seit mittlerweile 10 Jahren die Silhouette der 
Hansestadt Stralsund. Im Rahmen der Eröffnungsfeier wurde die Rügenbrücke festlich 
beleuchtet. Fotos hiervon werden regelmäßig für Marketingmaßnahmen verwendet. Zur 
Vergrößerung der Außenwirkung sowie als dauerhafte Marketingmaßnahme für den Standort 
Stralsund, soll eine Beleuchtung der Rügenbrücke geprüft werden. Seit Inbetriebnahme der 
Brücke hat sich der Stand der Beleuchtungstechnik deutlich weiterentwickelt. 
 
 
 
 
Christian Ramlow 
CDU-FDP-Fraktion 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0047/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Einführung eines Kurzstreckentarifes für Stralsund 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
 

Federführung:  Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen Datum: 28.03.2017 

Einreicher: Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 

Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt mit dem Landrat des Landkreises Vorpom-
mern-Rügen in Gespräche, bzw. Verhandlungen einzutreten, um die Möglichkeit der 
Einführung eines Kurzstreckentickets für den öffentlichen Personennahverkehr in 
Stralsund zu eruieren und durchzusetzen. 
 
 
Begründung: 
 

Mit der Einführung eines neuen Tarifsystems für den öffentlichen 
Personennahverkehr (ÖPNV) im Landkreis Vorpommern-Rügen waren auch für die 
Nutzer der Stralsunder Stadtbusse erhebliche Kostensteigerungen verbunden. Eine 
Reduzierung des ÖPNV-Angebots in Stralsund konnte nur dadurch abgewendet 
werden, dass sich die Hansestadt Stralsund mit einer Summe von jährlich 100.000,-- 
Euro an der Finanzierung des ÖPNV beteiligt. 
 
Es ist vor diesem Hintergrund offensichtlich für viele Nutzer des ÖPNV nicht 
verständlich, dass sich die Kostensteigerungen von teilweise mehr als 10% (etwa für 
das Einzelticket) für Fahrten im gesamten Stadtgebiet auswirken. Die Bürgerinnen 
und Bürger, die den ÖPNV nur für eine sehr kurze Strecke nutzen und den Bus 
bereits an der zweiten oder dritten Station nach der Einstiegshaltestelle wieder 
verlassen, müssen den gleichen Preis zahlen wie diejenigen, die das ganze 
Stadtgebiet durchqueren. Diese Regelung ist unverhältnismäßig und könnte durch 
die Einführung eines Kurzstreckentickets – so wie dies in vielen anderen Städten 
be-reits Praxis ist – korrigiert werden. 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0044/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Keine Bahn ist keine Lösung 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
 

Federführung:  Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen Datum: 28.03.2017 

Einreicher: Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
 
1. Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund setzt sich weiterhin mit großer 
 Entschiedenheit für den Erhalt der Bahnverbindung zwischen Stralsund und Barth ein 
 und fordert die Landesregierung dazu auf, die Ausschreibung dieser Strecke 
 unverzüglich vorzubereiten und durchzuführen. Dabei soll mindestens das derzeit 
 bestehende Angebot aufrechterhalten werden. Überlegungen zur Stilllegung der 
 Strecke erteilt die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund eine deutliche Absage. 
 
 
2. Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund appelliert an die Bürgerinnen und Bürger, 
 sich in das derzeit laufende Beteiligungsverfahren der VMV einzubringen und für den 
 Erhalt der Bahnstrecke Stralsund-Barth einzutreten.  
 
 
3. Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund stellt fest, dass der Erhalt des 
 schienengebundenen Personennahverkehrs (SPNV) für die Entwicklung des 
 Landesteiles Vorpommern von wichtiger Bedeutung ist und appelliert an die 
 Landesregierung, den Ankündigungen zu einer besonderen Förderung Vorpommerns 
 Taten folgen zu lassen. Wesentlicher Bestandteil ist dabei, dass das bestehende 
 Bahnangebot mindestens auf dem derzeitigen Niveau erhalten bleibt.  
 
Der Bürgerschaftspräsident wird gebeten der Landesregierung den Beschluss der 
Bürgerschaft mitzuteilen. Mit gesondertem Schreiben soll auch der für Vorpommern 
eingesetzte Staatssekretär Patrick Dahlmann über den Beschluss der Bürgerschaft informiert 
werden. Der Bürgerschaftspräsident wird ferner darum gebeten, der Bürgerinitiative „Keine 
Bahn ist keine Lösung“ ebenfalls Kenntnis von der Beschlussfassung der Bürgerschaft zu 
geben. 
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Begründung: 
 
Die Hansestadt Stralsund hat sich vor geraumer Zeit bereits mit dem Beschluss Nr. 2015-VI-
10-0313 gegenüber der Landesregierung für den Erhalt der Bahnverbindung Stralsund-Barth 
ausgesprochen. Anlass war, dass diese Strecke bei der Ausschreibung des Teilnetzes 
Usedom nicht mehr berücksichtigt wurde und die Landesregierung erklärte, dass sie 
zunächst weitere Verkehrsbefragungen durchführen wolle. Die damaligen Befürchtungen, 
dass die Bedienung der Strecke eingestellt werden soll, scheinen sich nun zu bewahrheiten.  
 
Die Verkehrsgesellschaft Mecklenburg-Vorpommern mbH (VMV) führt derzeit im Auftrag des 
Ministeriums für Energie, Infrastruktur und Digitalisierung Mecklenburg-Vorpommern eine 
umfassende Beteiligung der Fahrgäste bei der Vorbereitung des Jahresfahrplanes durch. 
Grundlage sind dabei die Planungen für das Jahr 2018, die durch die VMV im Internet 
präsentiert werden. Der Fahrplan für die Bahnstrecke Stralsund-Barth ist in dieser 
Präsentation nicht mehr erhalten. 
  
Es ist daher von großer Wichtigkeit, dass in dieser Phase das große Interesse an einem 
Erhalt der Bahnlinie Stralsund-Barth deutlich gemacht wird. Dies kann – wie hier 
vorgeschlagen – durch entsprechende Beschlüsse der Gemeindevertretungen oder der 
Kreistage, aber auch durch eine Beteiligung der Bürgerinnen und Bürger an der VMV-
Befragung erfolgen.  
 
Einmal mehr ist der Landesteil Vorpommern von einer Streckenstillegung betroffen. Wer 
öffentlich die besondere Notwendigkeit der Entwicklung des Landesteiles Vorpommern 
propagiert, wird unglaubwürdig, wenn trotz dieser Erklärungen Einschnitte in der Infrastruktur 
Vorpommerns vorgenommen werden. 
 
 
 
 
 
 



Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0045/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Plastikmüll reduzieren - Hundekot besser entsorgen 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
 

Federführung:  Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen Datum: 28.03.2017 

Einreicher: Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt zu prüfen, auf welche Weise die Hundekotentsorgung 
in der Hansestadt unter verstärkter Berücksichtigung ökologischer Kriterien realisierbar ist. 
 
Insbesondere soll hierbei die Verminderung von Plastikabfällen in der Umwelt als Ziel 
verfolgt werden, beispielsweise durch eine Umstellung auf ein anderes System, welches 
Beutel verwendet, die ökologisch eine bessere Bilanz aufweisen als „normale“ Plastiktüten. 
 
Die Ergebnisse sind den entsprechenden Ausschüssen der Bürgerschaft sowie den 
Fraktionen der Bürgerschaft zur Beratung vorzulegen. 
 
 
Begründung: 
 
Die Verwendung von Hundekotbeuteln aus Plastik, wie auch hier in der Hansestadt von 
vielen Hundehaltern und auch durch die Stadt selbst praktiziert, ist unter ökologischen 
Gesichtspunkten nicht optimal. 
 
Neben der generellen Sinnhaftigkeit der Vermeidung von Plastikabfällen wird in diesem 
Kontext auch konkret die Reduktion von Verschmutzung der Gewässern durch z.B. achtlos 
weggeworfene Beutel als Ziel verfolgt. 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0046/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Verbrennung von Gartenabfällen 
Einreicherin: Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
 

Federführung:  Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen Datum: 28.03.2017 

Einreicher: Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt zu prüfen, wie der umwelt- und 
gesundheitsschädlichen Verbrennung von Gartenabfällen Einhalt geboten werden kann. 
 
Hierzu sollte auch die Möglichkeit der Einführung einer entsprechenden Satzung unter 
Berücksichtigung der entsprechenden Landesverordnung Berücksichtigung finden. 
Die Ergebnisse sind den entsprechenden Ausschüssen der Bürgerschaft sowie den 
Fraktionen der Bürgerschaft zur Beratung vorzulegen. 
 
 

Begründung: 
 
Insbesondere im städtischen Raum stellt die Verbrennung von Gartenabfällen und die damit 
verbundene Freisetzung von Rußpartikeln und Feinstaub für viele Bürgerinnen und Bürger 
eine erhebliche Belastung dar. Besonders betroffen sind Menschen mit Atemwegs- und 
Lungenerkrankungen. Diese Belastungen gilt es nachhaltig zu minimieren. Der Verzicht auf 
das Verbrennen von Gartenabfällen ist dabei ein wichtiger Beitrag.  

Die Hansestadt Stralsund ist seit Kurzem staatlich anerkannter Erholungsort. Auch vor 
diesem Hintergrund sollte es sich die Hansestadt zum Ziel machen, ganzjährig eine 
entsprechende Luftqualität zu gewährleisten. Auch andere (Erholungs-)Orte wie etwa Zislow 
oder Rostock setzen genau auf diesen Qualitätsfaktor und untersagen in Konsequenz das 
Verbrennen von Gartenabfällen.. 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0049/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Theater Vorpommern GmbH 
Einreicher: CDU/FDP-Fraktion, Fraktion Bürger für Stralsund, SPD-Fraktion, 
Linke Offene Liste 
 
 

Federführung:  Fraktion CDU/FDP Datum: 28.03.2017 

Einreicher:    

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, den weiteren Gesellschaftern der Theater 
Vorpommern GmbH sowie dem Geschäftsführer der Theater Vorpommern GmbH 
mitzuteilen, dass die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund nicht bereit ist, zusätzliche, über 
die im Haushalt 2017 eingestellten und geplanten, Mittel für die Theater Vorpommern GmbH 
bereitzustellen. 
 
 
Begründung: Mit Beschluss vom 01.12.2016 (Beschluss-Nr.: 2016-VI-09-0511) hat die 
Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund eine Erhöhung des Zuschusses für die Theater 
Vorpommern GmbH zur notwendigen Finanzierung für den erwarteten Abschluss der 
Tarifverhandlungen beschlossen. Eine darüber hinausgehende Bezuschussung ist 
angesichts der Haushaltslage sowie anderer freiwilliger Ausgaben der Hansestadt nicht 
verhältnismäßig. 
 
 
 
 
 
Dr. Ronald Zabel   Michael Philippen    
Fraktionsvorsitzender   Fraktionsvorsitzender    
CDU/FDP-Fraktion   Fraktion Bürger für Stralsund   
 
 
 
 
Peter van Slooten   Andrea Kühl 
Fraktionsvorsitzender   Fraktionsvorsitzende  
SPD-Fraktion    Linke Offene Liste 
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Anträge 
 Vorlage Nr.: AN 0040/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: zur Wahl eines Stellvertreters in den Stadtkleingartenausschuss 
Einreicher: SPD-Fraktion 
 
 

Federführung:  Fraktion SPD Datum: 21.03.2017 

Einreicher: Fraktion SPD   

 
 

Beratungsfolge Termin  

 
 
 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft beschließt: 
 
Frau Dr. Heike Carstensen wird als Stellvertreterin in den Stadtkleingartenausschuss 
gewählt. 
 
 
 
Begründung: 
 
Der auf die SPD-Fraktion entfallende Sitz als Stellvertreter im Stadtkleingartenausschuss ist  
vakant, nachdem Herr Tiemann sein Mandat niedergelegt hat. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Peter van Slooten 
Fraktionsvorsitzender 
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Beschlussvorlage Bürgerschaft 
 Vorlage Nr.: B 0060/2016 

öffentlich 
 

 

Titel: Beschluss über die Aufnahme von Verhandlungen mit der Gemeinde 
Kramerhof zum Abschluss eines Gebietsänderungsvertrages 
 
 

Federführung:  60.4 Abt. Planung- und Denkmalpflege  Datum: 25.10.2016 

Bearbeiter: Hartlieb, Dieter 
Wohlgemuth, Ekkehard 
Gessert, Kirstin 

  

 
 

Beratungsfolge Termin  

OB-Beratung 07.11.2016  
Ausschuss für Bau, Umwelt und 
Stadtentwicklung 

09.03.2017  

Bürgerschaft 06.04.2017  

 
 
 
 
Sachverhalt: 
 
Die Hansestadt Stralsund zählt mit einem Stadtgebiet von ca. 54 km², wovon nur ca. 39 km² 
Landfläche sind, zu den dichtest besiedelten Städten in Mecklenburg-Vorpommern. Deshalb 
besteht insbesondere auch im Hinblick auf die Erfüllung ihrer Funktion als Teil-Oberzentrum 
der Region Vorpommern ein erheblicher Flächenbedarf.  
 
So wurden in der Vergangenheit mangels Flächenverfügbarkeit im Stadtgebiet der Erlebnis- 
und Freizeitpark „HanseDom“ im Ortsteil Groß Kedingshagen sowie die Marinetechnikschule 
im Ortsteil Parow der Nachbargemeinde Kramerhof angesiedelt.  
 
Im Rahmen der Kreisgebietsreform 1994 und erneut bei der Landkreisneuordnung 2011 fand 
das von der Hansestadt Stralsund im Rahmen der Gesetzgebungsverfahren vorgetragene 
Problem einer notwendigen Gebietserweiterung zur Sicherung eines angemessenen 
Entwicklungsraumes keine Berücksichtigung. Eine Gebietsänderung kann deshalb nur auf 
freiwilliger Basis herbeigeführt werden.  
 
Anknüpfend an die seinerzeit mit der Gemeinde Kramerhof auf der Grundlage des 
Bürgerschaftsbeschlusses-Nr. 97-II-09-1267 vom 11.12.1997 geführten, aber gescheiterten 
Verhandlungen zur Eingliederung der gesamten Gemeinde in die Hansestadt Stralsund 
signalisierten nunmehr erste Sondierungsgespräche die Bereitschaft der Gemeinde zu 
neuen Verhandlungen über die Eingliederung von Teilflächen im Bereich des Grünhufer 
Bogens in das Stadtgebiet (s. anliegende Kartendarstellung und Auflistung der Flurstücke). 
 
Rechtsgrundlage für eine Gebietsänderung bilden § 11 und § 12 Kommunalverfassung 
Mecklenburg-Vorpommern (KV M-V) sowie § 11 der Durchführungsverordnung zur 
Kommunalverfassung (KV-DVO). Materielle Grundlage ist das „öffentliche Wohl“, das eine 
Gebietsänderung rechtfertigt.  
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Das förmliche Verfahren gemäß KV M-V sieht für die angestrebte Gebietsänderung folgende 
Schritte vor: 

1. Beschluss durch die Mehrheit aller Gemeindevertreter der beteiligten Gemeinden zur 
Aufnahme von Verhandlungen zur Gebietsänderung 

2. Anhörungspflicht der betroffenen Bürger, Gemeinden, Ämter und Landkreise 
3. Beschluss über den Gebietsänderungsvertrag durch die Mehrheit aller 

Gemeindevertreter der beteiligten Gemeinden. Anstelle des Beschlusses kann ein 
Bürgerentscheid treten. 

4. Genehmigung durch die Rechtsaufsichtsbehörden, das Innenministerium für die 
Hansestadt Stralsund und durch den Landrat des Landkreises Vorpommern Rügen 
für die Gemeinde Kramerhof 

5. Veröffentlichung der Gebietsänderung im Amtsblatt für Mecklenburg-Vorpommern 
6. Vollzug des Gebietsänderungsvertrages. 

 
 
Lösungsvorschlag: 
 
Damit offizielle Verhandlungen mit der Gemeinde Kramerhof zur Gebietsänderung 
aufgenommen werden können mit dem Ziel, den Gemeindevertretungen unter Einhaltung 
der Anhörungs- und Beteiligungspflichten einen ausgehandelten Gebietsänderungsvertrag 
zur Beschlussfassung vorzulegen, ist es erforderlich, den Oberbürgermeister durch 
Beschluss dazu zu ermächtigen.  
 
Es wird die Eingliederung von Flächen im Bereich des Grünhufer Bogens südlich und 
westlich des Einkaufszentrums „Stelapark“ und des Freizeit- und Erholungsparks 
„HanseDom“ mit einer Gesamtgröße von ca. 28 ha. angestrebt (s. anliegende 
Kartendarstellung).  
 
Zirka ein Drittel der Flächen sind bereits in städtische Einrichtungen und Anlagen 
eingebunden, die von der Stralsunder Bevölkerung in erheblichem Umfang und intensiv 
genutzt werden: 

- Grünhufer Bogen, ein wesentlicher Bestandteil des städtischen 
Hauptverkehrsstraßennetzes von örtlicher und überörtlicher Bedeutung 

- Zoo Stralsund (Teilfläche)  
- zum Kreisverband der Gartenfreunde Stralsund e.V. gehörende Kleingartenanlagen 

Kedingshagen I und Kedingshagen II (jeweils Teilflächen). 
 
Der für das Areal westlich des „HanseDoms“ aufgestellte B-Plan Nr. 13 der Gemeinde 
Kramerhof „Stadthalle Stralsund“ zielte auf den Bau einer Multifunktionshalle für ca. 5000 
Besucher. Dieses Vorhaben soll die oberzentrale Ausstrahlung Stralsunds als attraktiver 
Standort für Kultur, Freizeit und Tourismus stärken; seine Realisierung ist derzeit jedoch 
offen. Die ebenfalls im B-Plan Nr. 13 geplante Neutrassierung des Mühlgrabens mit Anlage 
eines Retentionsteichs für die Kleingartenanlage Kedingshagen II wurde im Rahmen der 
Sanierung der Stralsunder Stadtteiche von der Stadt bereits umgesetzt und auch finanziert.  
 
Wie dargelegt, verfügen die für die Eingliederung vorgesehenen Flächen über eine enge 
räumliche und funktionale Verflechtung mit dem Stralsunder Stadtgebiet und mit den hier 
vorhandenen öffentlichen und gemeinnützigen Nutzungen. Die Eingliederung dieser Flächen 
in das Gemeindegebiet der Hansestadt Stralsund dient deshalb dem öffentlichen Wohl.  
Die Übernahme auch der administrativen Zuständigkeit einschließlich Planungshoheit für 
diese Flächen durch die Hansestadt Stralsund wäre ebenso eine wichtige Voraussetzung für 
den weiteren Erhalt und die Fortentwicklung der betroffenen Bestandsnutzungen sowie im 
Hinblick auf den Umgang mit dem B-Plan Nr.13.  
Eine eventuelle Einschränkung oder Erweiterung der vorstehend bezeichneten 
Flächenkulisse ist im Rahmen der Verhandlungen nicht auszuschließen. 
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Mit der angestrebten Gebietsänderung wäre eine Stärkung des Teil-Oberzentrums Stralsund 
verbunden, so dass damit auch den Zielen der Raumordnung und Landesplanung 
entsprochen würde.  
 
 
 
Alternativen: 
 
Die Hansestadt Stralsund und die Gemeinde Kramerhof streben eine Gebietsänderung auf 
der Basis der Freiwilligkeit durch einen Gebietsänderungsvertrag  an.  Das Verfahren kann 
gemäß § 12 Abs. 1 KV M-V nur durch einen Beschluss der Gemeindevertretungen 
eingeleitet werden. Wenn die Gebietsänderung erreicht werden soll, gibt es zu der diesem 
Grundsatzbeschluss keine Alternative.    
   
 
Beschlussvorschlag: 
 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund beschließt: 
 
Der Oberbürgermeister wird ermächtigt, Verhandlungen über einen Vertrag zur 
Eingliederung von Teilflächen der Gemeinde Kramerhof im Bereich des Grünhufer Bogens in 
die Hansestadt Stralsund aufzunehmen. 
    
 
Finanzierung: 
 
Durch die Ausführung des vorgeschlagenen Beschlusses entstehen keine Auswirkungen auf 
den Haushalt, da zunächst dem Oberbürgermeister nur ein Verhandlungsmandat erteilt wird. 
  
 
Termine/ Zuständigkeiten: 
 
Sofort/ Oberbürgermeister  
 
 
Anlage LB mit neuer Stadtgrenze und Eingliederungsfläche 
 
gez. Dr.-Ing. Alexander Badrow 
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Für die Eingliederung vorgesehene Fläche

Stadtgrenze

neue Stadtgrenze

Luftbild 2015, 30.09.2016
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Beschlussvorlage Bürgerschaft 
 Vorlage Nr.: B 0001/2017 

öffentlich 
 

 

Titel: Theater Vorpommern GmbH - Wirtschaftsplan 2017 
 
 

Federführung:  12.2 Beteiligungsmanagement  Datum: 03.01.2017 

Bearbeiter: Wittfoth, Birgit 
Harder, Marion   

 
 

Beratungsfolge Termin  

Ausschuss für Wirtschaft, 
Tourismus und 
Gesellschafteraufgaben 

26.01.2017  

Bürgerschaft 02.03.2017  
Bürgerschaft 06.04.2017  

 
 
 
 
Sachverhalt: 
Gemäß § 73 Absatz 1 Nr. 1 der Kommunalverfassung M-V hat die Gemeinde dafür Sorge zu 
tragen, dass für jedes Wirtschaftsjahr ein Wirtschaftsplan aufgestellt, der Wirtschaftsführung 
eine fünfjährige Finanzplanung zugrunde gelegt wird und der Wirtschaftsplan der 
Gemeindevertretung zur Kenntnis gebracht wird.  
 
Aufgrund der in § 71 Kommunalverfassung M-V gesetzlich festgelegten 
Weisungsgebundenheit des bevollmächtigten Vertreters der Gesellschafterin Hansestadt 
Stralsund in der Gesellschafterversammlung bei Angelegenheiten von besonderer 
Bedeutung in Verbindung mit den Leitlinien guter Unternehmensführung der Hansestadt 
Stralsund, wird die Bestätigung des Wirtschaftsplanes der  Bürgerschaft der Hansestadt 
Stralsund zur Beschlussfassung vorgelegt (Erhalt eines städtischen Zuschusses, Kredite zur 
Liquiditätssicherung).  
 
 
Lösungsvorschlag:  
Basierend auf der von der Bürgerschaft am 05.11.2015 beschlossenen modifizierten 
Zielvereinbarung mit den Trägern der Theater und Orchester GmbH 
Neubrandenburg/Neustrelitz und dem Land M-V zur Bildung eines Staatstheaters Nordost 
(Beschlussnummer 2015-VI-09-0301) ist nach Punkt 4 eine Abstimmung mit dem Land zum 
Wirtschaftsplan (und dessen Vollzug) vorgesehen. Die Träger der Theater Vorpommern 
GmbH sowie der Geschäftsführer der Gesellschaft haben entsprechende Anträge und 
Abstimmungen mit dem Land zur Absicherung der Finanzierung des Wirtschaftsplanes 2017  
vorgenommen. Diese haben sich leider erheblich in die Länge zog.  
 
Auf Grund von finanziellen Zusagen des Ministeriums für Bildung, Wissenschaft und Kultur 
M-V über den Basiszuschuss laut Zielvereinbarung hinaus wurde der Wirtschaftsplan 2017 
entsprechend angepasst und in der Sitzung des Aufsichtsrates am 20.12.2016 beraten und 
der Gesellschafterversammlung zur entsprechenden Beschlussfassung empfohlen. 
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Die Gesellschafterversammlung hat auf der Sitzung am 21.12.2016 einstimmig ihre 
Zustimmung erteilt; der Vertreter der Hansestadt Stralsund unter entsprechendem Vorbehalt 
einer Beschlussfassung der städtischen Gremien.  
 
Durch die sich hinziehenden Verhandlungen mit dem Land war eine Anlage des 
Wirtschaftsplanes an den städtischen Haushaltsplan nicht möglich. Der Wirtschaftsplan der 
Theater Vorpommern GmbH gilt mit seiner Beschlussfassung gemäß § 1 der 
Gemeindehaushaltsverordnung M-V als Anlage zum Haushaltsplan 2017. 
 
Der vorliegende Wirtschaftsplan 2017 ist in sinngemäßer Anwendung der Vorschriften der 
Eigenbetriebsverordnung M-V aufgestellt. Er wird in Umsetzung des § 71 KV M-V in 
Verbindung mit den Leitlinien guter Unternehmensführung (Feststellen des Wirtschaftsplanes 
und etwaiger Nachträge, sofern die die Beteiligung einen kommunalen Zuschuss erhält 
und/oder eine Kreditaufnahme enthält;  hier Kredite zur Liquiditätssicherung) zur Beratung 
und Beschlussfassung als unternehmerische Entscheidung eingebracht. 
 
Der Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Gesellschafteraufgaben hat auf seiner Sitzung 
am 26.01.2017 die Beschlussvorlage beraten und dem Beschlussvorschlag einstimmig zu 
gestimmt.  
 
 
Alternativen: 
Es ist keine Alternative vorgesehen.   
 
Beschlussvorschlag: 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund, weisungsbefugt gegenüber den städtischen 
Vertretern in der Gesellschafterversammlung der Unternehmen, beschließt: 
Die Bürgerschaft der Hansestadt Stralsund nimmt den Wirtschaftsplan der Theater 
Vorpommern GmbH für das Geschäftsjahr 2017 gemäß Anlage zur Kenntnis und stimmt der 
Genehmigung des Wirtschaftsplanes durch den Vertreter in der Gesellschafterversammlung 
der Theater Vorpommern GmbH zu.   
 
Finanzierung: 
Die entstehenden Kosten von 4.413,4 T€ sind im Haushalt im Produkt 26.1.01.001 
Sachkonto 54120001 einschließlich der weiterzureichenden FAG-Mittel veranschlagt.  
 
Termine/ Zuständigkeiten: 
Termin: umgehend 
Zuständigkeit: bevollmächtigter Gesellschafter 
 
 
Anlage 1 Wirtschaftsplan Theater Vorpommern GmbH 2017 
Protokollauszug WTGA 26.01.2017 B 0001/2017 
Protokollauszug WTGA 26.01.2017 B 0001/2017 ö 
 
gez. Dr.-Ing. Alexander Badrow 



   Theater Vorpommern 
 

             

 

VORBERICHT ZUM WIRTSCHAFTSPLAN 2017 

 
Der Wirtschaftsplan der Theater Vorpommern GmbH für das Jahr 2017 wurde nach den 
Formvorschriften des Innenministeriums Mecklenburg-Vorpommern (Verwaltungsvorschrift 
EigVO) erstellt. Der Wirtschaftsplan 2017 enthält folgende Bestandteile:  
 
 
 
 

1. Allgemeine Erläuterungen 

2. Erfolgsplan 

3. Finanzplan  

4.  Investitionsübersicht 

5.             Stellenübersicht  
 
 6.               Entwicklung des Eigenkapitals und Veränderung der Rücklagen 
 
 7.        Wesentliche Verträge 
 
 8.         Darstellung der Finanz- und Leistungsbeziehungen zur Stadt 
 
 
 
 
 
Hinweis: Bei der Verwendung von gerundeten Beträgen können aufgrund der 
kaufmännischen Rundung Differenzen auftreten. 
 
 
 
 
Stralsund, 16. Dezember 2017 
 
 
 

 
 
Dirk Löschner       
Geschäftsführer/ Intendant    
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1. Allgemeine Erläuterungen 

Bis zum Zeitpunkt der Planerstellung ist es nicht gelungen, für die zu Ende 2016 befristeten 

Haustarif- und Einzelverträge Anschlussverträge abzuschließen. Die Verhandlungen hierfür 

werden voraussichtlich bis Jahresende 2016 abgeschlossen sein. Sollte das Ergebnis von 

der vorgelegten Planung abweichen, ist ein Nachtrags-Wirtschaftsplan vorzulegen. Die Fi-

nanzierung des prognostizierten Vertragsabschlusses kann nur mit einer deutlichen Erhö-

hung der öffentlichen Zuschüsse von Land und Gesellschaftern gelingen. Auch diese Zu-

schusserhöhungen sind zum Zeitpunkt der Planerstellung nicht gesichert und können daher 

Gegenstand einer Nachtragsplanung sein.  

Darüber hinaus ist der Wirtschaftsplan 2017 gekennzeichnet durch eine Fortschreibung der 

positiven Entwicklung der theatereigenen Einnahmen und einer Anpassung verschiedener 

Sachkostenpositionen an die aktuellen Entwicklungen. 

Auch wenn aufgrund der Zielvereinbarung zwischen den Gesellschaftern der Theater Vor-

pommern GmbH und dem Land Mecklenburg-Vorpommern inzwischen die Perspektive einer 

Fusion mit der Theater- und Orchestergesellschaft Neubrandenburg-Neustrelitz mbH zu ei-

nem Staatstheater ab 2018 eröffnet ist, reichen die zur Zeit der Planerstellung vorliegenden 

Anhaltspunkte nach wie vor nicht aus, um sie in der mittelfristigen Planung zu berücksichti-

gen.  

Der vorgelegte Wirtschaftsplan weist neben den bereits bestehenden Unsicherheiten für 

2017 auch für die Folgejahre erhebliche Unsicherheiten aus. Diese betreffen sowohl die Per-

sonalkostenentwicklung, welche auch für die Folgejahre von haustarifvertraglichen Vereinba-

rungen geprägt sein dürfte, als auch die Entwicklung der öffentlichen Zuschüsse. Erträge, 

welche für die Aufwandsdeckung 2017 voraussichtlich zur Verfügung stehen werden, können 

z.T. ab 2018 nicht mehr eingeplant werden. Die Folgejahre weisen daher wesentliche Fehl-

beträge aus. Es wird Teil eines auf die abzuschließenden Haustarifverträge abzustimmenden 

Sanierungskonzeptes sein müssen, wie diese Defizite ausgeglichen werden können, soweit 

diese Defizite nicht im Rahmen der beabsichtigten Theaterfusion 2018 zu decken sind. 

 

2. Erfolgsplan 

2.1. Entwicklung der wichtigsten Erträge 

Die Planung der Umsatzerlöse für Gastspiele wurde um 8,3 % auf 650,0 T€ angehoben. Die 

Einnahmen aus eigenen Vorstellungen wurden auf 1.150,0 T€ angepasst. Auch die Abste-

cher- und Sponsoringeinnahmen wurden mit erhöhtem Ansatz geplant. All diese Planerhö-

hungen basieren auf der positiven Einnahmeentwicklung 2015 und 2016. Die erhöht geplan-

ten Einnahmen von AHOI-Mein Hafenfestival 2017 sind in der Planung berücksichtigt.  

 

Umsatzerlöse IST Plan Plan Plan Plan Plan 

  2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

8100 Gastspiele im Haus 641,7 600,0 650,0 650,0 650,0 650,0 
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8101 Eigene Vorstellungen in  1.079,4 1.140,0 1.150,0 1.150,0 1.150,0 1.150,0 

         HGW/HST/Putbus             

8102 Eigene Gastspiele 111,8 70,0 80,0 80,0 80,0 80,0 

         außer Haus             

8103 Programmhefte 20,6 15,0 15,0 15,0 15,0 15,0 

8104 Garderobengebühr 88,7 80,0 80,0 80,0 80,0 80,0 

8106 Hausvermietung Theater 0,4 0,0 0,0 0,0 0,0 0,0 

8107 Besucherservice 2,4 4,0 4,0 4,0 4,0 4,0 

8407 Hausvermietung Stadthalle 76,0 100,0 100,0 100,0 100,0 100,0 

         ust-pflichtig             

8408 Hausvermietung Theater  40,5 40,0 40,0 40,0 40,0 40,0 

         ust-pflichtig             

Gesamt 2.061,5 2.049,0 2.119,0 2.119,0 2.119,0 2.119,0 

 

Die öffentlichen Zuschüsse des Landes und der Theatergesellschafter erhöhen sich zur De-

ckung der prognostizierten Personalkostensteigerung gegenüber 2016 um durchschnittlich 

3,2 % (461,7 T€). 

Bei den Sonstigen USt.-freien Erträgen wurden zusätzliche Zuschüsse für die Anmietung von 

Probebühnen in Greifswald eingeplant. Erträge aus der Auflösung von Rückstellungen wur-

den in Höhe von 341,4 T€ eingeplant. In den Erträgen aus der Auflösung von Sonderposten 

sind erneut Beträge von 87,0 T€ aus der Landesförderung für die Investitionen in die mobile 

Open-Air-Bühne sowie 2,0 T€ (Zuschuss für die Erneuerung der Mikroportanlage vom Bun-

desministerium für Verkehr und digitale Infrastruktur) enthalten. Die Planung von Einnahmen 

aus Projektzuschüssen wurde auf 50,0 T€ reduziert, da weniger internationale Koproduktio-

nen eingeplant sind. Die restlichen Ertragspositionen wurden den laufenden Veränderungen 

angepasst.  

 

Sonstige betriebliche  IST Plan Plan Plan Plan Plan 

Erträge 2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

Gesamt 650,6 660,8 789,6 463,2 477,2 491,2 

 

 

2.2. Entwicklung der wichtigsten Aufwendungen 

2.2.1. Personalaufwendungen  

2.2.1.1. Aufwendungen für das eigene Ensemble 

Die Haustarifverträge im künstlerischen Bereich sowie die Einzelarbeitsverträge für die 

Nichtkünstler laufen zum 31.12.2016 aus. Zum Zeitpunkt der Planerstellung konnten die 

Verhandlungen mit den Künstlergewerkschaften über Anschluss-Haustarifverträge noch 

nicht zum Abschluss gebracht werden. Auch die daran anschließenden Einzelverträge für die 
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TVöD-Beschäftigten konnten noch nicht erneuert werden. Die Gewerkschaft Ver.di schließt 

den Abschluss von Haustarifverträgen nach wie vor aus. 

Grundlage der Planung ist daher ein prognostizierter Vertragsabschluss. Die Personalkosten 

für das fest angestellte Personal belaufen sich im Wirtschaftsjahr 2017 demnach auf 

13.374,0 T€. 
 

Bereits erfolgte oder absehbare Veränderungen der Stellenbesetzungen wurden in den Stel-

lenplan aufgenommen. Derzeit erfolgt eine generelle Überprüfung der Eingruppierungen bei 

den TVöD-Beschäftigten sowie ein Abgleich mit dem ab dem 01.01.2017 geltenden neuen 

Eingruppierungsrecht des TVöD. Nach Abschluss der Überprüfung werden die Ergebnisse in 

die Stellenplanung übernommen. 

 

Es wird auf die Erläuterungen in Ziffer 5 “Stellenübersicht“ verwiesen. 
Die Kosten für Gäste/Aushilfen wurden für das Jahr 2017 dem kalkulierten Bedarf in Höhe 

von 585,0 T€ angepasst. (s. 2.2.1.2. Aufwendungen Honorare) 
 

  IST Plan Plan Plan Plan Plan 

  2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

Aufw. für eigenes Ensemble 12.433,2 12.794,9 13.374,0 13.507,7 13.642,8 13.779,2 

Aufw. für Honorare 665,9 584,0 585,0 585,0 585,0 585,0 

              

Personalaufwendungen 13.099,1 13.378,9 13.959,0 14.092,7 14.227,8 14.364,2 

 

2.2.1.2. Aufwendungen für Honorare 

Der Aufwand für Honorare Gäste/Aushilfen beläuft sich für das Jahr 2017 auf 585,0 T€. Die 
Gästehonorare werden für die Umsetzung der Neuproduktionen und Vorstellungen in der 

bereits angelaufenen Spielzeit 2016/17 sowie der ersten Hälfte der Spielzeit 2017/18 einge-

setzt. Vom Gesamtaufwand entfallen 50,0 T€ auf die Sommerproduktionen im Rahmen von 

„AHOI – Mein Hafenfestival 2017“.  

 

2.2.2. Inszenierungsaufwendungen 

In den Inszenierungskosten wurde der Planwert der Umfeldkosten 4001 auf 165,0 T€ erhöht, 
da neben der mobilen Bühne 2017 auch die Klosterruine Eldena und eine kleine Freilicht-

bühne in der Hansestadt Stralsund bespielt werden sollen. Der Sachkostenansatz der Ton-

abteilung musste aufgrund höherer Anforderungen und technischer Neuerungen in der Abtei-

lung erhöht werden. Der Ansatz für Tantiemen und Notenmaterial wurde in Folge höherer 

Ertragsziele erhöht, da die Urheberrechte in Abhängigkeit von den Einnahmen aus Ticket-

verkäufen vergütet werden.  

 

 



4 

 

Inszenierungsaufwendungen IST Plan Plan Plan Plan Plan 

  2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

Leihgebühr für Inszenierungsbe-
darf 156,2 154,0 165,0 165,0 165,0 165,0 

Verbrauchsmaterial  0,0 2,3 2,3 2,3 2,3 2,3 

Kulissenfundus             

Verbrauchsmaterial  23,5 18,0 18,0 18,0 18,0 18,0 

Kostümfundus             

Verbrauchsmaterial  11,3 12,0 12,0 12,0 12,0 12,0 

Bühnentechnik             

Verbrauchsmaterial Werkstätten 13,6 18,0 18,0 18,0 18,0 18,0 

Bühnenbild 106,1 130,0 128,0 128,0 128,0 128,0 

Kostüme 43,8 45,0 48,0 48,0 48,0 48,0 

Maske 31,4 15,0 15,0 15,0 15,0 15,0 

Requisite 12,1 12,0 14,5 14,5 14,5 14,5 

Ton 81,8 30,5 35,5 35,5 35,5 35,5 

Beleuchtung 17,3 18,0 18,0 18,0 18,0 18,0 

GEMA-Gebühren, Urheberrechte 48,5 51,0 51,0 51,0 51,0 51,0 

Tantiemen, Notenmaterial 195,5 128,6 140,0 140,0 140,0 140,0 

Skonto -2,1 -2,0 -2,0 -2,0 -2,0 -2,0 

              

Inszenierungsaufwendungen 739,0 632,4 663,3 663,3 663,3 663,3 

 

2.2.3. Sonstige betriebliche Aufwendungen   

In den Raumkosten erhöht sich der Planwert für Mieten Werkstätten weiter auf 178,0 T€. 
Hintergrund dafür ist die beabsichtigte Anmietung eines weiteren Hallenteils in Greifswald für 

die Unterbringung des Kostümfundus‘, nachdem das bislang genutzte städtische Gebäude 

abgängig ist, sowie die Anmietung von Probenräumen in Greifswald.  

Die Reise- und Transportkosten wurden den laufenden Entwicklungen angepasst. U.a. steht 

die Koproduktion eines Sinfoniekonzertes mit den Neubrandenburger Philharmonikern an. 

Die erhöht geplanten Gastspieleinnahmen bedingen ebenfalls erhöhte Aufwendungen für 

fremde Gastspiele. 

Bei Reparaturen und Instandhaltungen konnte der Ansatz für Werkstattmaschinen und Anla-

gen vorübergehend reduziert werden. Angesichts der Schaffung von Zentralwerkstätten im 

Staatstheater Nordost am Standort Neustrelitz und der beabsichtigten Komplettsanierung 

des Theaterhauses Greifswald ab 2019 wird der Instandhaltungsaufwand in diesen Berei-

chen 2017 auf das notwendige Minimum reduziert. 

In den Sonstigen betrieblichen Aufwendungen wurden die Fremdbewachung auf 280,0 T€, 

Porto auf 40,0 T€, Sonstige Gebühren auf 122,0 T€ mit den zu erwartenden Entwicklungen 

abgestimmt. Eine Weiterleitung von Zuschüssen an die Theatermanagement Vorpommern 

UG ist lediglich in Höhe von 5,0 T€ für Prüfungskosten eingestellt. Die UG befindet sich zur-

zeit in Liquidation. 
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Sonstige betriebliche Aufwendungen 
IST Plan Plan Plan Plan Plan 

2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

Raumkosten 858,0 972,3 1.004,8 1.028,8 1.047,3 1.065,8 

Steuern, Versicherungen, Beiträge 71,4 63,9 66,0 66,0 66,0 66,0 

Fahrzeugkosten 49,4 52,0 52,0 52,0 52,0 52,0 

Fremdfahrzeuge/Busse 14,7 23,5 25,5 25,5 25,5 25,5 

Werbekosten 341,3 294,9 294,9 294,9 294,9 294,9 

Reise- und Transportkosten 803,0 795,1 857,0 857,0 857,0 857,0 

Reparaturen u. Instandhaltungen 395,7 364,6 345,6 345,6 345,6 345,6 

Sonstige betriebl. Aufwendungen 782,6 587,8 606,3 603,3 604,3 605,3 

              

Sonstige betriebliche Aufwendungen 3.316,1 3.154,1 3.252,1 3.273,1 3.292,6 3.312,1 

 

2.3. Abschreibungen 

Bei den Abschreibungen wurden 260,0 T€ für Anschaffungen im laufenden Geschäftsbetrieb 

eingeplant.  

  IST Plan Plan Plan Plan Plan 

  2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

Abschreibungen 268,8 260,0 260,0 260,0 260,0 260,0 

 

2.4. Entwicklung der Jahresergebnisse 

Die Entwicklung der Jahresergebnisse kann wie folgt dargestellt werden: 

  IST Plan Plan Plan Plan Plan 

  2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

Jahresergebnisse 0,3 50,0 0,0 -481,1 -1.433,4 -1.575,3 

 

3. Finanzplan 

Entwicklung Finanzmittelbestand 

Die Liquiditätslage der Gesellschaft setzt pünktliche und vollständige Zahlungseingänge der 

Zuschüsse des Landes sowie der Gesellschafterbeiträge sowie die verbindliche Zusage der 

beantragten Mittel zur Deckung des prognostizierten Defizits voraus. Wird dies gewährleistet, 

ist die Liquiditätslage im Jahr 2017 als relativ stabil einzuschätzen.  

 

 
Mittelzu- und Mittelabfluss IST Plan Plan Plan Plan Plan 

mit zusätzlichen Zuschüssen 2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

aus lfd. Geschäftstätigkeit 333,6 270,0 -170,4 -310,1 -1.262,4 -1.404,3 

aus Investitionstätigkeit -178,0 -152,0 -155,8 -200,0 -200,0 -200,0 
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aus Finanzierungstätigkeit 0,0 0,0 0,0 0,0 0,0 0,0 
Finanzmittelbestand am Ende der Peri-
ode 895,0 995,0 668,8 158,7 -1.303,7 -2.908,0 

 
 
4. Investitionsübersicht 
 
Im Wirtschaftsjahr 2016 sind Gesamtinvestitionen in Höhe von 155,8 T€ laut Investitionsliste 

für den laufenden Theaterbetrieb vorgesehen. Als größere Investition ist die Erneuerung der 

Samtaushängung im Theater Putbus vorgesehen. Die bisherige Aushängung ist verschlis-

sen. Auf Investitionen in Einrichtungen, welche mit dem Theatergebäude Greifswald oder mit 

den Theaterwerkstätten fest verbunden sind, wird ab 2017 angesichts der bevorstehenden 

Theatersanierung und der Einrichtung von Zentralwerkstätten verzichtet. Beim Großteil der 

geplanten Investitionen handelt es sich um unaufschiebbare Ersatzbeschaffungen. 

 

5. Stellenübersicht 

Im Stellenplan für das Jahr 2017 sind 276,475 fest angestellte Mitarbeiter und 1 Auszubil-

dender vorgesehen (vgl. Stellenübersicht). Es erfolgten folgende Änderungen im Vergleich 

zum Stellenplan für 2016: im Rahmen von Neueinstellungen in der Finanzbuchhaltung, in der 

Schneiderei und Ton/ Beleuchtung wurden Neueingruppierungen der jeweiligen Stellen vor-

genommen. Nach dem rentenbedingten Ausscheiden zweier Tonmeister wurde eine bisheri-

ge TVöD-Stelle mit einem stellvertretenden Abteilungsleiter nach NV Bühne, SR Bühnen-

technik besetzt. Die verbleibende Stelle wurde mit einem Tontechniker mit neuer Eingruppie-

rung besetzt. Nach dem rentenbedingten Ausscheiden einer Mitarbeiterin nach NV Bühne im 

Malsaal wird die Stelle (erneut zu 75%) mit einem Mitarbeiter nach TVöD besetzt.  

Alle Neueinstellungen erfolgten, mit Blick auf die bevorstehende Theaterfusion, befristet. 

 

6. Entwicklung des Eigenkapitals und Veränderungen der Rücklagen 

Die absehbare Entwicklung ist aus der nachfolgenden Tabelle ersichtlich.  

Eigenkapital IST Plan Plan Plan Plan Plan 

mit zusätzlichen Zuschüssen 2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

I. Gezeichnetes Kapital 109,2 109,2 109,2 109,2 109,2 109,2 

              

II. Kapitalrücklage 1.331,6 1.331,6 1.331,6 1.331,6 1.331,6 1.331,6 

              

III. Verlustvortrag -1.135,3 -1.135,3 -1.085,3 -1.085,3 -1.566,4 -2.999,8 

              
IV. Jahresüberschuss/-
fehlbetrag 0,3 50,0 0,0 -481,1 -1.433,4 -1.575,3 

              

Eigenkapital 305,8 355,5 355,5 -125,6 -1.559,0 -3.134,3 
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7. Wesentliche Verträge  

Verträge, die mehr als 5 % des Gesamtaufwandes der Theater Vorpommern GmbH umfas-

sen, sind weiterhin nicht vorhanden oder geplant. 

 

8. Darstellung der Finanz- und Leistungsbeziehungen zu der Universitäts- und 

Hansestadt Greifswald, der Hansestadt Stralsund und dem Landkreis Vor-

pommern-Rügen sowie zum Land Mecklenburg-Vorpommern 

Die geplanten Zuschüsse, inkl. des beantragten Defizitausgleichs aufgrund des prognosti-

zierten Haustarif-Abschlusses, ergeben sich aus der nachfolgenden Tabelle.  

 

Zuschüsse IST Plan Plan Plan Plan Plan 

  2015 2016 2017 2018 2019 2020 

              

8000 Zuschuss Land 7.958,6 8.308,6 8.562,5 8.562,5 7.958,6 7.958,6 

8001 Zuschuss Kommune 6.160,0 6.160,0 6.357,4 6.357,4 6.160,0 6.160,0 

8002 Zuschuss Soforthilfe 299,0           

8003 Zuschuss LKR V-R 308,0 308,0 317,9 317,9 308,0 308,0 

Weiterleitung FAG -140,5 -5,0 -5,0 0,0 0,0 0,0 

              

Gesamt 14.585,1 14.771,6 15.232,8 15.237,8 14.426,6 14.426,6 

 

 

 

 



Zusammenstellung für das Jahr 2017
für

Gemäß § 5 Abs. 1 Nr. 2 der EigVO MV i.V.m. § 64 Abs. 1 der KV MV hat 
2)

durch Beschluss vom den Wirtschaftsplan

für das Wirtschaftsjahr 2017 festgestellt:

Es betragen

1. im Erfolgsplan in TEUR  
- die Erträge 18.147,4 
- die Aufwendungen 18.147,4 
- der Jahresgewinn 0,0 
- der Jahresverlust

2. im Finanzplan
- der Mittelzu-/Mittelabfluss aus laufender Geschäftstätigkeit 3)

-170,4 

- der Mittelzu-/Mittelabfluss aus der Investitionstätigkeit 4)
-155,8 

- der Mittelzu-/Mittelabfluss aus der Finanzierungstätigkeit 5)
0,0 

- der Saldo aus der Änderung des Finanzmittelbestandes 6)
-326,2 

3. Es werden festgesetzt
-

0,0 
0,0 

- der Gesamtbetrag der Verpflichtungsermächtigungen auf 0,0 
- 127,9 

4. Die Stellenübersicht weist    276,475  Stellen in Vollzeitäquivalenten aus

5. Der Stand des Eigenkapitals
- betrug zum 31.12. des Vorvorjahres 305,8 
- beträgt zum 31.12. des Vorjahres voraussichtlich 355,5 
- beträgt zum 31.12. des Wirtschaftsjahres voraussichtlich 355,5 

6. Die rechtsaufsichtliche Genehmigung wurde erteilt am 7):

Ort, Datum/Unterschrift des gesetzlichen Vertreters:

2) beschließendes Organ
3) Nummer 10 des Finanzplans
4) Nummer 19 des Finanzplans
5) Nummer 24 des Finanzplans
6) Nummer 25 des Finanzplans
7) nur, wenn Genehmigung erforderlich

der Gesamtbetrag der Kredite für Investitionen und 
Investitionsförderungsmaßnahmen auf

der Höchstbetrag aller Kredite zur Liquiditätssicherung

Universitäts- und Hansestadt Greifswald, Hansestadt 

Stralsund, Landkreis Vorpommern-Rügen

Theater Vorpommern GmbH

- davon für Umschuldungen



Erfolgsplan
für

-in TEUR-

Ist Plan Plan Plan Plan Plan

2015 2016 2017 2018 2019 2020
(Vorvorjahr) (Planjahr) (Planjahr) (1. Folgejahr) (2. Folgejahr) (3. Folgejahr)

1. Umsatzerlöse 2.061,6 2.049,0 2.119,0 2.119,0 2.119,0 2.119,0

2. Erhöhung oder Verminderung des 

Bestands an fertigen und unfertigen 

Erzeugnissen und Leistungen

3. Andere aktivierte Eigenleistungen

4. Sonstige betriebliche Erträge 15.286,4 15.348,4 15.938,9 15.612,5 14.814,8 14.828,8

Materialaufwand 739,0 632,4 663,3 663,3 663,3 663,3

a) Aufwendungen für Roh-, Hilfs- und 

Betriebsstoffe und für bezogene Waren

b) Aufwendungen für bezogene 

Leistungen

Personalaufwand 13.099,1 13.378,9 13.959,0 14.092,7 14.227,8 14.364,2

a) Löhne und Gehälter 10.617,8 10.702,9 11.167,2 11.274,2 11.382,2 11.491,4

b) Soziale Abgaben und Aufwendungen 

für Altersversorgung und Unterstützung

2.481,3 2.676,0 2.791,8 2.818,5 2.845,6 2.872,8

 - davon für Altersversorgung

Abschreibungen auf 268,8 260,0 260,0 260,0 260,0 260,0

a) immaterielle Vermögensgegenstände 

des Anlagevermögens und Sachanlagen

268,8 260,0 260,0 260,0 260,0 260,0

 - davon nach § 253 Abs. 2 Satz 3 HGB

 - davon nach § 254 HGB

b) Vermögensgegenstände des 

Umlaufvermögens, soweit diese die im 

Unternehmen üblichen Abschreibungen 

überschreiten

 - davon nach § 253 Abs. 2 Satz 3 HGB

 - davon nach § 254 HGB

8. Erträge aus Auflösungen von Son-

derposten nach § 21 Abs. 4-6 EigVO 104,3 89,0 89,0 89,0 89,0 89,0

9. Konzessionsabgabe

10. Sonstige betriebliche Aufwendungen 3.332,9 3.154,1 3.252,1 3.273,1 3.292,6 3.312,1

Erträge aus Beteiligungen

 - davon aus verbundenen Unternehmen

Erträge aus anderen Wertpapieren und 

Ausleihungen des Finanzanlagevermö-

gens

 - davon aus verbundenen Unternehmen

Zinsen und ähnliche Erträge 0,9 2,0 0,5 0,5 0,5 0,5

 - davon aus verbundenen Unternehmen

14. Abschreibungen auf Finanzanlagen und 

auf Wertpapiere des Umlaufvermögens

15. Zinsen und ähnliche Aufwendungen

 - davon an verbundene Unternehmen

16. Ergebnis der gewöhnlichen 

Geschäftstätigkeit 13,4 63,0 13,0 -468,1 -1.420,4 -1.562,3

13.

11.

12.

Bezeichnung

7.

Theater Vorpommern GmbH

5.

6.



Ist Plan Plan Plan Plan Plan

2015 2016 2017 2018 2019 2020
(Vorvorjahr) (Planjahr) (Planjahr) (1. Folgejahr) (2. Folgejahr) (3. Folgejahr)

Bezeichnung

17. Erträge aus Gewinngemeinschaften, 

Gewinnabführungs- und 

Teilgewinnabführungsverträgen

18. Aufwendungen aus Verlustübernahme

19. Außerordentliche Erträge

20. Außerordentliche Aufwendungen

21. Außerordentliches Ergebnis

22. Steuern vom Einkommen und vom 

Ertrag 9,9 10,0 10,0 10,0 10,0 10,0

23. Sonstige Steuern 3,2 3,0 3,0 3,0 3,0 3,0

24. Jahresgewinn / Jahresverlust 0,3 50,0 0,0 -481,1 -1.433,4 -1.575,3

vorgesehene

Behandlung des Jahresgewinns oder

Verwendung

Betrag 

in TEUR

Betrag

in TEUR

a) zur Tilgung des Verlustvortrages

b) zur Einstellung in Rücklagen

c) zur Abführung an den Haushalt der 

Gemeinde (Gesellschafter)

d) auf neue Rechnung vorzutragen

Für Unternehmen in Privatrechtsform:

bei Gewinnabführung an bzw. Verlustausgleich durch mehrere Gesellschafter:

Gesellschafter

Gesell-

schafts-

anteile in %

Betrag in 

TEUR

1.

2.

3.

4.

5.

6.

Verwendung

Behandlung des Jahresverlustes 

b) aus dem Haushalt der Kommune (durch 

Gesellschafter) auszugleichen

c) auf neue Rechnung vorzutragen

a) zu tilgen aus dem Gewinnvortrag



Finanzplan
für

-in TEUR-

Ist Plan Plan Plan Plan Plan
2015 2016 2017 2018 2019 2020

(Vorvorjahr) (Vorjahr) (Vorjahr) (1. Folgejahr) (2. Folgejahr) (2. Folgejahr)

1 Periodenergebnis vor außerordentlichen Posten
0,3 50,0 0,0 -481,1 -1.433,4 -1.575,3

2 Abschreibungen (+)/Zuschreibungen (-) auf 
Gegenstände des Anlagevermögens 268,8 260,0 260,0 260,0 260,0 260,0

3 Auflösung (-)/Zuschreibungen (+) auf 
Sonderposten zum Anlagevermögen -104,3 -89,0 -89,0 -89,0 -89,0 -89,0

4 Gewinn (-)/Verlust (+) aus dem Abgang von 
Gegenständen des Anlagevermögens

5 Sonstige zahlungsunwirksame Aufwendungen (+) 
und Erträge (-) -160,2 -250,0 -341,4

6 Zunahme (-)/Abnahme (+) der Vorräte, der 
Forderungen aus Lieferungen und Leistungen 
sowie anderer Aktiva, die nicht der Investitions- 
oder Finanzierungstätigkeit zuzuordnen sind -27,3

7 Zunahme (+)/Abnahme (-) der Rückstellungen

8,2
8 Zunahme (+)/Abnahme (-) der Verbindlichkeiten 

aus Lieferungen und Leistungen sowie anderer 
Passiva, die nicht der Investitions- oder 
Finanzierungstätigkeit zuzuordnen sind 204,2

9 Ein- (+) und Auszahlungen (-) aus 
außerordentlichen Posten 143,9 299,0

10 Mittelzu- / Mittelabfluss aus laufender 

Geschäftstätigkeit 333,6 270,0 -170,4 -310,1 -1.262,4 -1.404,3

11 (+) Einzahlungen aus Abgängen von 
Gegenständen des Sachanlagevermögens und 
des immateriellen Anlagevermögens 

12 (-) Auszahlungen für Investitionen in das 
Sachanlagevermögen und das immaterielle 
Anlagevermögen -178,9 -200,0 -155,8 -200,0 -200,0 -200,0

13 (+) Einzahlungen aus Abgängen von 
Gegenständen des Finanzanlagevermögens

14 (-) Auszahlungen für Investitionen in das 
Finanzanlagevermögen

15 (+) Einzahlungen aufgrund von 
Finanzmittelanlagen im Rahmen der kurzfristigen 
Finanzdisposition 0,9

16 (-) Auszahlungen aufgrund von 
Finanzmittelanlagen im Rahmen der kurzfristigen 
Finanzdisposition

17 (+) Einzahlungen aus Sonderposten zum 
Anlagevermögen 48,0
davon                                                                     
a) empfangene Ertragszuschüsse
b) Beiträge und einmalige Entgelte 
Nutzungsberechtigter

18 (-) Auszahlungen aus der Rückzahlung von 
Sonderposten zum Anlagevermögen

19 Mittelzu- / Mittelabfluss aus der 

Investitionstätigkeit -178,0 -152,0 -155,8 -200,0 -200,0 -200,0

Bezeichnung

Theater Vorpommern GmbH



Ist Plan Plan Plan Plan Plan
2015 2016 2017 2018 2019 2020

(Vorvorjahr) (Vorjahr) (Vorjahr) (1. Folgejahr) (2. Folgejahr) (2. Folgejahr)

Bezeichnung

20 (+) Einzahlungen aus Eigenkapitalzuführungen

21 (-) Auszahlungen an die Gemeinde (Abführung 
aus Gewinnen oder Eigenkapital)

22 (+) Einzahlungen aus der Aufnahme von 
Investitionskrediten und der Begebung von 
Anleihen

23 (-) Auszahlungen aus der Tilgung von Anleihen 
und Investitionskrediten

24 Mittelzu-/Mittelabfluss aus der 

Finanzierungstätigkeit 0,0 0,0 0,0 0,0 0,0 0,0

25 Zahlungswirksame Veränderung des 
Finanzmittelbestands
(Summe aus Ziffer 10, 19, 24) 155,6 118,0 -326,2 -510,1 -1.462,4 -1.604,3

26 (+/-) Wechselkurs- und bewertungsbedingte 
Änderungen des Finanzmittelbestands

27 (+) Finanzmittelbestand am Anfang der Periode

739,4 877,0 995,0 668,8 158,7 -1.303,7

28 Finanzmittelbestand am Ende der Periode

895,0 995,0 668,8 158,7 -1.303,7 -2.908,0



Einzahlungen und Auszahlungen in TEUR

Einzahlungen aus Sonderposten zum Anlagevermögen 

davon empfangene Ertragszuschüsse

davon Beiträge und einmalige Entgelte Nutzungsberechtigter

Einzahlungen aus Abgängen von Gegenständen des 

Sachanlagevermögens und des immateriellen 

Anlagevermögens

Einzahlungen aus Abgängen von Gegenständen des 

Finanzanlagevermögens

Sonstige Investitionseinzahlungen

Summe Einzahlungen 0,0

Auszahlungen für Investitionen in das Sachanlagevermögen 

und das immaterielle Anlagevermögen 955,8 155,8 200,0 200,0 200,0 200,0

davon Grundstücke

davon Gebäude

davon Maschinen

davon Büro- und Geschäftsausstattung 955,8 155,8 200,0 200,0 200,0 200,0

Auszahlungen für Investitionen in das Finanzanlagevermögen

Sonstige Investitionsauszahlungen

Summe Auszahlungen 955,8 155,8 200,0 200,0 200,0 200,0

Nachrichtlich

veranschlagte VE

Saldo der Ein- und Auszahlungen aus 

Investitionstätigkeit
-955,8 0,0 -155,8 -200,0 -200,0 -200,0 -200,0

Theater Vorpommern GmbH

Investitionsübersicht

Maßnahmennezeichnung  

Beschreibung der Maßnahme:

Planungsdaten des 

Wirtschaftsfolgejahres

Planungsdaten des 

zweiten 

Wirtschaftsfolgejahres

Planungsdaten des 

dritten 

Wirtschaftsfolgejahres

Planungsdaten der weiteren 

Wirtschaftsjahre bis zum 

Abschluß der Maßnahme

Gesamt

Bis zum Planjahr 

geleistete 

Auszahlungen

Ansatz des 

Wirtschaftsjahres



Theater Vorpommern GmbH

entfällt

Vorjahre2) und Planjahr
davon 

zahlungswirksam im 1. 
Folgejahr

davon 
zahlungswirksam im 2. 

Folgejahr

davon 
zahlungswirksam im 3. 

Folgejahr

davon 
zahlungswirksam in 
weiteren Folgejahren

………. ………. ………. ………. 

eingegangen im Wirtschaftsjahr 20..

eingegangen im Wirtschaftsjahr 20..

eingegangen im Wirtschaftsjahr 20..

veranschlagt im Planjahr 20..

Summe

nachrichtlich: Gesamtbetrag der Kredite für 

Investitionen und Investitionsförderungsmaßnahmen 

im jeweiligen Jahr

davon für zahlungswirksam werdende 

Verpflichtungsermächtigungen

2
 Anzugeben ist die Höhe der tatsächlich eingegangenen Verplichtungsermächtigungen.

1
 Es sind in chronologischer Reihenfolge alle Wirtschaftsjahre aufzuführen, in denen Verpflichtungs-

   ermächtigungen veranschlagt waren, aus deren Inanspruchnahme Auszahlungen in Folgejahren fällig werden.

Ü b e r s  i c h t

über die aus den Verpflichtungsermächtigungen in den einzelnen Jahren
voraussichtlich fällig werdenden Auszahlungen

in TEUR

Verpflichtungsermächtigungen (VE'en)1)



Stellenübersicht für das Jahr 2017
für   

lfd. Nr. Bezeichnung der 

Stelle

Anzahl und 

Bewertung im Vorjahr

Tatsächliche 

Besetzung am 

30.06. des 

Vorjahres

Anzahl und Bewertung 

im Planjahr

Bemerkungen

1 2 3 4 5 6

1. Geschäftsführung              1          Sondervertr. 1 1        Sondervertr.

2. persönl. Referent/-in 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

3. Abteilungsltg. Putbus 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

4. Mit. Geschäftsführg. 2          TVöD 8 2 2        TVöD 8

5. Chefdramaturg/-in 1         NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

6. Dramaturgie-Assist. 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

7. Musikdramaturgie 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

8. Dramaturgie-Assist. 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

9. Dramat.-Assist./Allg. V. 0,5       TVöD 5 0,5 0,5     TVöD 5

10. Chefdisponent/-in 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

11. KBB 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

12. Ref./Dispo Stadthalle 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

13. Leitg. Öffentlichkeit 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

14. Stv. Ltrg. Öffentlichkeit 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

15. Ausstellung/ÖA/Dramaturg 1          NV Bühne-Solo 1 1        NV Bühne-Solo

16. Werbung 1          TVöD 7 1 1        TVöD 7

17. Abenddienst 0,875   TVöD 4 0,875 0,875  TVöD 4

18. Einlaßdienst 1          TVöD 4 1 1         TVöD 4

19. Ltg. Tagesk./Besucherd. 1          TVöD 8 1 1         TVöD 8

20. Tageskasse 2          TVöD 6 1 1         TVöD 6

21. Tageskasse 0,5       TVöD 5 1,5 1,5      TVöD 5

22. Besucherdienst 1          TVöD 8 1 1         TVöD 8

23. Besucherdienst 0,75     TVöD 6 0,75 0,75    TVöD 6

24. Verwaltungsorganisation 1          TVöD 6 1 1         TVöD 6

25. Leitg. Rechnungswesen 1          TVöD 9 1 1         TVöD 9

26. Rechnungswesen 1          TVöD 8 1 1         TVöD 6 Neubewertung

27. Personalleitg. 1          TVöD 9 1 1         TVöD 9

28. Lohnbuchhaltung 1          TVöD 9 1 1         TVöD 9

29. Controlling 1          TVöD 9 1 1         TVöD 9

30. Lohnbuchhaltung 1          TVöD 6 1 1         TVöD 6

31. TD 1          NV Bühne-Technik 1 1         NV Bühne-Technik

32. Ass. der Technischen Dir. 1          NV Bühne-Technik 1 1         NV Bühne-Technik

33. Sekr. TD 1          TVöD 8 1 1         TVöD 8

34. Hausbetriebsmeister/-in 1          TVöD 5 1 1         TVöD 5

35. Hausmeister/-in 1          TVöD 3 1 1         TVöD 3

36. Ltg. Theaterpädagogik 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo
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1. Arbeitnehmer (nicht vorübergehend beschäftigt)
1)



37. Theaterpädagoge 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

38. Schauspielleitung 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

39. Leitg. Schauspielmusik 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

40. Regie-Ass. 2          NV Bühne-Solo 2 2         NV Bühne-Solo

41. Inspizienz/Soufflage 3          NV Bühne-Solo 3 3         NV Bühne-Solo

42. Schauspieler/-innen 16        NV Bühne-Solo 16 16       NV Bühne-Solo

43. Oberspielleitg. 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

44. Regie-Ass. 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

45. Korrepetition 2          NV Bühne-Solo 2 2         NV Bühne-Solo

46. Inspizienz/Soufflage 3          NV Bühne-Solo 3 3         NV Bühne-Solo

47. Solisten/Solistinnen 10        NV Bühne-Solo 10 10       NV Bühne-Solo

48. GMD 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

49. Kapellmeister/-in 1          NV Bühne-Solo 0 1         NV Bühne-Solo

50. Studienleitg. 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

51. Orchesterbüro 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

52. Musiker/-innen 56        TVK 56 56       TVK

53. Orchesterwart 2          TVöD 4 2 2         TVöD 4

54. Ballett-Direktion 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

55. Trainingsmeister/-in 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

56. Korrepititon 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

57. Tänzer/-innen 12        NV Bühne-Tanz 12 12      NV Bühne-Tanz

58. Chordirektor/-in 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

59. Sänger/-innen 23        NV Bühne-Chor 23 23       NV Bühne-Chor

60. Ausstattungsleitg. 1          NV Bühne-Solo 1 1         NV Bühne-Solo

61. Ausstattungsassistent 1          NV Bühne-Technik 1 1         NV Bühne-Technik

62. Gewandmeister/-in 3          NV Bühne-Technik 3 3         NV Bühne-Technik

63. Schneiderei 1          TVöD 7 1 0         TVöD 7

64. Schneiderei 3          TVöD 6 3 3         TVöD 6

65. Schneiderei 4,6       TVöD 5 4,6 5,6      TVöD 5 siehe Nr. 63

66. Kostümmalererei 1          NV Bühne-Technik 1 1          NV Bühne-Technik

67. Ankleider/-in 3,75     TVöD 5 3,75 3,75     TVöD 5

68. Ankleiderin/Schneiderin 2,75     TVöD 6 2,75 2,75     TVöD 6

69. Modisterei 1          TVöD 8 1 1          TVöD 8

70. Maske 7          NV Bühne-Technik 7 7          NV Bühne-Technik

71. Bühnenobermeister/-in 2         TVöD 9 2 2          TVöD 9

72. Bühnenmeister/-in 2          TVöD 9 2 2          TVöD 9

73. Bühnenmeister/-in 1          TVöD 8 1 1          TVöD 8

74. komm. Bühnenmeister/-in 2          TVöD 8 2 2           TVöD 8

75. Bühnentechnik 4          TVöD 6 4 4          TVöD 6

76. Bühnentechnik 16        TVöD 5 16 16        TVöD 5

77. Leitg. der Beleuchtung 1          TVöD 10 1 1          TVöD 10

78. Beleuchtungsmeister/-in 2          NV Bühne-Technik 2 1          NV Bühne-Technik

79. Beleuchtungsmeister/-in 1          TVöD 9 1 1          TVöD 9

80. Beleuchtungsmeister/-in 2          TVöD 8 2 3          TVöD 8 siehe Nr. 78

81. Stellwerker 1          TVöD 8 1 1          TVöD 8

82. Beleuchtungsmeister/-in 6          TVöD 6 5 5          TVöD 6

83. Beleuchtungsmeister/-in 3          TVöD 5 3 3          TVöD 5

84. Leitg. der Requisite 1          TVöD 8 1 1          TVöD 8

85. Requisite 5          TVöD 5 5 5          TVöD 5

86. Leitung Ton 1          NV Bühne-Tecnik 1 1       NV Bühne-Technik



87. stv. Ltg. Ton 0          NV Bühne-Technik 1 1       NV Bühne-Technik Neubewertung

88. Tonmeister/-in 2          TVöD 8 0 0          TVöD 8

89. Ton 1          TVöD 8 1 1           TVöD 8

90. Ton 1          TVöD 6 1 1          TVöD 6

91. Ton 0          TVöD 5 1 1          TVöD 5 Neubewertung

92. Ton/Beleuchtung 1          TVöD 6 1 1          TVöD 8 Neubewertung

93. Malsaalvorstand 1          NV Bühne-Technik 1 1          NV Bühne-Technik

94. Theatermaler 2,75     NV Bühne-Technik 2,75 2          NV Bühne-Technik

95. Malsaal 0          TVöD 5 0 0,75    TVöD 5 siehe Nr. 94

96. Schlosserei 2          TVöD 6 2 1          TVöD 6

97. Schlosserei 0          TVöD 5 0 1          TVöD 5 Neubewertung

98. Tischlerei 1          TVöD 8 1 1          TVöD 8

99. Tischlerei 1          TVöD 5 1 1          TVöD 5

100. Deko/Fundus 1          TVöD 5 1 1          TVöD 5

101. Leitg. Deko 1          TVöD 6 1 1          TVöD 6

102. Deko 1          TVöD 5 1 1          TVöD 5

103. Ltg. Fuhrpark 1          TVöD 8 1 1          TVöD 8

104. Kraftfahrer/-in 1          TVöD 5 1 1          TVöD 5

105. Reinigung 2          TVöD 2 2 2          TVöD 2

insgesamt 277,475 275,475 276,475

1. Ankleider 0,75       TVöD 4 0 0,75          11.07.-31.08.

2. Ankleider 0,75       TVöD 4 0 0,75          01.11.-31.12.

3. Tischler 0,925     TVöD 5 0,925 0,925        01.06.-31.07.

insgesamt 2,425 0,925 2,425

2. Fachkraft Veranstaltungst. 1           TVöD-Azubi 1 1

insgesamt 1 1 1

2. Arbeitnehmer (vorübergehend beschäftigt)
1)

3. Auszubildende

1) 
Als vorübergehend beschäftigte gelten Arbeitnehmer, deren Dienstleistung auf insgesamt höchstens sechs Monate im Jahr 

begrenzt ist. 



 
Auszug aus der Niederschrift 
über die 01. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und 
Gesellschafteraufgaben am 26.01.2017  
 
 
Zu TOP : 6.1  
Theater Vorpommern GmbH - Wirtschaftsplan 2017 
Vorlage: B 0001/2017  
Der Ausschussvorsitzende begrüßt den Geschäftsführer der Theater Vorpommern GmbH, 
Herrn Löschner. 
 
Die Ausschussmitglieder erteilen Herrn Löschner Rederecht.  
 
…… 
 
Herr Schwarz stellt den Wirtschaftsplan 2017 zur Abstimmung.  
 
Der Ausschuss empfiehlt der Bürgerschaft die Vorlage B 0001/2017 gemäß 
Beschlussempfehlung zu beschließen.  
 
 
Abstimmung: 8 Zustimmungen 0 Gegenstimmen 0 Stimmenthaltung  
 
 
 
für die Richtigkeit der Angaben: gez. i. A. Gaby Ely 

Stralsund, 07.03.2017 
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